
Почему Владимир Машков 
решил вернуть спектакль 
«Смертельный номер» 
на сцену «Табакерки»?

ТОЛЬКО В «РГ» Глава «Автодора» Вячеслав Петушенко — 
о готовности скоростных трасс к сезону отпусков

Короче — к морю

Юрий Гаврилов, 
Сергей Винник, 
Крым

В
чера в Херсонской об-
ласти объявили ре-
жим ЧС регионально-
го уровня. Вызванное 
украинскими обстре-
лами разрушение Ка-
ховской гидроэлек-
тростанции привело к 
ужасным последстви-

ям. Неконтролируемый сброс 
воды спровоцировал затопление 
огромных территорий. 

По данным местных экстрен-
ных служб, в зоне бедствия ока-
зались 15 населенных пунктов. 
Из Новокаховского, Голопри-
станского и Алешкинского окру-
гов пришлось эвакуировать лю-
дей. К тому же потоки воды нане-
сли большой ущерб экологии. 
Так, были смыты сельскохозяй-
ственные поля вдоль Днепра. 

Введение режима ЧС — чрез-
вычайная мера. Но в данном слу-
чае она совершенно оправдана. 
«Это даст возможность опера-
тивно начать выплаты постра-
давшим по 10 и 50 тысяч рублей 
в зависимости от степени ущер-
ба», — объяснил в своем Теле-
грам-канале глава областного 
правительства Андрей Алексе-
енко.

Он уточнил, что выплаты 
пострадавшим организует 
минсоцтруд региона. «Для их 
перечисления каждому жителю 
подтопленных районов, про-
живающих там постоянно и на-
ходившихся в зоне ЧС на мо-
мент начала наводнения, будут 
оперативно открыты персо-
нальные банковские счета», — 
рассказал Андрей Алексеенко.

По его словам, всех постра-
давших, нуждающихся в осо-
бом уходе и медпомощи, в том 
числе маломобильных граждан 
и инвалидов, направляют в 
больницы Скадовска и Гениче-
ска, а также в соучреждения со-
седних областей и республик.

На самой Херсонщине для 
эвакуированных из затоплен-
ных районов развернули 44 
пункта временного размеще-
ния. Выделенные под эти цели 
дома отдыха, пансионаты, шко-

лы, детсады готовы принять 
2496 человек. 

«Больше сейчас с военными 
работаю», — рассказал вчера в 
эфире телеканала «Соловьев 
Live» врио губернатора Хер-
сонской области Владимир 
Сальдо.  

По словам главы региона, 
слаженность уже на самом вы-
соком уровне. «Работают раз-
личные рода войск — и те, кто 
находится вблизи территории, 
и те, кто чуть дальше в тылу», — 
отметил чиновник.

Владимир Сальдо также ска-
зал, что людям, пострадавшим 
от террористических действий 
киевского режима, сейчас по-
могает вся Россия. В том числе 
регионы, взявшие шефство над 
новыми территориями.

«Вчера проводилось специ-
альное совещание под руко-
водством главы инфраструк-

турного проекта Хуснуллина 
Марата Шакирзяновича. Я по-
нял, что мы не одни. Четко все 
расписали практически по 
всем ведомствам, по всем феде-
ральным структурам, по всем 
местным, военным и так далее. 

Знаем совместно, что нужно 
делать — это главная помощь. А 
все остальное, материальные 
моменты МЧС уже подвозит. 
Автобусы есть, самолеты стоят, 
соответствующая техника», — 
рассказал Сальдо.

Выплаты, восстановление 
жилья и инфраструктуры, ре-
шение экологических вопросов 
- все это безусловно важно. Но 
основное на данный момент  — 
спасти людей, где-то разме-
стить их, накормить-напоить, 
оказать другую необходимую 
помощь. И… дождаться паде-
ния уровня воды в Днепре до 
приемлемого, «мирного»  зна-
чения. 

Сразу после разрушения Ка-
ховской ГЭС специалисты го-
ворили, что для этого потребу-
ется не менее 72 часов.

Известно, что в минувший 
вторник вода в той же Новой 
Каховке поднималась выше 12 
метров.   По данным главы 
администрации города Влади-
мира Леонтьева, вчера она упа-
ла приблизительно на метр.

Крым будет с водой
После обрушения плотины 

Каховской ГЭС возникло опасе-
ние, что без воды может остаться 
Крым. Но как говорят специали-
сты, Крым будет с водой, даже 
если Северо-Крымский канал 
опустеет. За восемь лет водной 
блокады полуостров научился 
жить, рассчитывая на себя. По-
сле прорыва плотины в регионе 
первым делом оценили соб-
ственные возможности авто-
номного водоснабжения. 

— Есть риск, что Северо-
Крымский канал будет мелеть. 
Сейчас запасы воды в канале — 
около 40 миллионов кубомет-
ров. Водохранилища, даже те, ко-
торые ранее были заполнены на 
15—20 процентов, в данный мо-
мент имеют около 80 процентов 
наполнения. Питьевой воды бо-
лее чем достаточно, — проком-
ментировал ситуацию глава 
Крыма Сергей Аксенов. 

В Госкомводхозе республи-
ки оценивают общие запасы 
воды на уровне почти 282 мил-
лионов кубометров. При этом 
водохранилища естественного 
стока заполнены на 87 
процентов, а налив-
ные — на 65. 

Роман Маркелов

В
ремя в пути к Черному 
морю по трассе М-4 «Дон» 
для российских туристов, 

путешествующих на автомоби-
ле, этим летом может сократить-
ся на час. Причем как на М-4, так 
и на других крупных российских 
автотрассах водителей будут 
ждать не только пейзажи и 
отдельные заправки, но и полно-
ценные зоны отдыха с мотелями, 
супермаркетами и стоянками. 
Об этом, а также о влиянии ско-
ростных дорог на экономику, ка-
честве трасс в новых регионах и 
импорте дорожной техники 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» глава госкомпании 
«Автодор» Вячеслав Петушенко.

Автомобилисты ждут 
открытия движения по но-
вым участкам М-4 «Дон». Бу-

дет ли сдан обход Ростова к 
разгару летнего сезона? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Последние 
штрихи, приготовления, оформ-
ление документов идут сейчас, 
чтобы открыть движение на об-
ходе Ростова-на-Дону. Букваль-
но через несколько дней автомо-
билисты смогут проехать по 
нему, не останавливаясь на све-
тофорах и перекрестках. Путь на 

море станет короче минимум на 
час. 

Мы провели большую работу 
по ремонту участков самой вос-
требованной трассы России М-4 
«Дон» в прошлом году, чтобы 
поездка на Черноморское побе-
режье была комфортной. В этом 
году отремонтируем еще 70 км в 
Ростовской области, три моста в 
Тульской области. К высокому 

сезону основные ремонтные ра-
боты завершим.

Прогнозируете рекордный 
трафик на М-4 этим летом? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: С учетом того, 
что в России фактически закры-
ты 11 аэропортов в южном 
направлении, еще в прошлом 
году стали очень востребован-
ными поездки по железной и ав-
томобильной дорогам. Мы в 
этом году фиксируем рост тра-
фика (как легкового, так и грузо-
вого) до 17% на ряде участков 
М-4 по сравнению с прошлым 
годом. В среднем в апреле 2023 
года по М-4 проезжало больше 
22 тыс. машин в сутки, в апреле 
2022 года — только 19,5 тыс. 

В период отпусков, мы ожи-
даем свыше 43 тысяч машин в 
сутки, а в Московской 
области — более 80 ты-
сяч.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Херсонской области ввели режим ЧС
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В России фактически закрыты 
11 аэропортов в южном направлении, 
еще в прошлом году стали очень 
востребованными поездки 
по железной и автомобильной дорогам

А К Ц Е Н Т

На Херсонщине для эвакуированных 
из затопленных районов развернули 
44 пункта временного размещения. 
Они готовы принять 2496 человек

Николай Патрушев 
назвал подрыв 
Каховской ГЭС 
террористической 
атакой

Пойдем поедим: 
на ВДНХ 
открывается 
фестиваль 
«Путешествуй!»

Почему в правительстве 
не поддержали идею 
отменить штрафы 
за порчу паспорта 
по неосторожности

Карим Бензема переехал 
в Саудовскую 
Аравию. 
Другие звезды — 
на очереди  
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Какие маршруты 
откроются 
между Россией 
и Беларусью? 
/ стр. 4

В НОМЕРЕ

ОБРАЗОВАНИЕ В школах 
появятся уроки черчения

Возвращение 
циркуля

Мария Агранович

Президент поручил правительству в срок до 1 августа 
обеспечить условия для изучения в российских шко-
лах основ черчения в 5—9 классах и учебного курса 
«Черчение» в старшей школе с 2024/2025 учебного 
года. 

Напомним, разговоры о том, что черчение нужно 
вернуть в школы, звучали уже не раз. Например, в ап-
реле с такой просьбой к президенту обратился губер-
натор Тульской области, председатель комиссии Гос-
совета РФ по направлению «Промышленность» Алек-
сей Дюмин. До этого были предложения и из Госдумы. 

Как было раньше? Отдельным предметом черчение 
изучали в советской школе с 1930-х годов. В 2000-х го-
дах черчение учили в 9-м классе всего один час в неде-
лю, а потом предмет стал факультативным. 

В 2019-м черчение исключено из школьной про-
граммы как отдельный предмет. Но уже в начале 2000-
х специалисты забили тревогу: черчение — язык техни-
ки, и его отсутствие станет «тормозом в диалоге 
выпускников с компьютером на технические темы».

Правда, как выяснилось, элементы черчения в шко-
ле все же остались, но лишь как небольшая часть курса 
«Технология». Эксперты считают, что этого мало.

— Черчение — это развитие пространственного 
мышления, — прокомментировал доцент департамента 
изобразительного, декоративного искусств и 
дизайна Московского городского педагогиче-
ского университета Александр Хлебников. 

ПРОЕКТ МВД собирается 
вернуть контроль 
за дорогами

Чья яма?

Владимир Баршев

МВД планирует вернуть контроль за деятельностью 
дорожных служб и владельцами дорог. Разработаны 
поправки в Закон «О безопасности дорожного движе-
ния», общественное обсуждение которых заканчива-
ется 9 июня.

Зачем это надо? Недавно защитники прав автомо-
билистов забили тревогу. По их мнению, ГИБДД лиши-
ли полномочий по контролю и надзору за деятельно-
стью юридических лиц. 

Это произошло еще в прошлом году. Были приняты 
изменения в законодательство и вышло постановление 
правительства №336. 

Согласно всем этим документам, привлечь к ответ-
ственности дорожников или владельца дороги за то, 
что на дороге образовались ямы, за неправильную 
установку знаков, организацию движения, даже за не-
соблюдение требований безопасности при проведении 
дорожных работ, можно только после проведения про-
верки непосредственно  тех, кто эти правила нарушил. 

А такую проверку можно организовать только по 
согласованию с прокуратурой. За исключени-
ем случаев, когда на дороге  произошла траге-
дия. 

ПРАВО С 15 июля 
оформление дорожных 
происшествий по ОСАГО 
станет электронным

Авария 
по смартфону

Владимир Баршев 

C 15 июля страховщики начнут оформлять убытки по 
авариям в электронном виде. Но только в том случае, 
если авария оформляется без участия сотрудников 
ГИБДД. То есть по Европротоколу. Такой способ 
оформления будет доступен на портале «Госуслуги», 
сообщили «РГ» в Российском союзе автостраховщи-
ков. 

Заявление о возмещении подается через личный ка-
бинет на госуслугах. В него из профиля гражданина 
подтягиваются все необходимые данные по автомоби-
лю и водителю. Затем в личном кабинете формируется 
полный пакет документов — к заявлению о страховом 
случае прикладываются копии всех документов, 
предусмотренных правилами ОСАГО. 

Все дальнейшее взаимодействие со страховщиком 
тоже может идти через личный кабинет. Например, ав-
товладелец получает направление на ремонт и согла-
шение о размере страховой выплаты. Сейчас такое со-
глашение подписывается сторонами на бумаге. А вско-
ре будет доступно и может быть подписано в электрон-
ном виде в личном кабинете автовладельца на госуслу-
гах.

Заявление будет считается принятым, если 
предоставлены все предписанные законом до-
кументы. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.06.23

Австралийский доллар  54,3977
Азербайджанский манат  47,9165
Армянский драм**  21,0622
Белорусский рубль  27,8375
Болгарский лев  44,4932

Бразильский реал  16,5266
Венгерский форинт**  23,6193
Вон Республики Корея***  62,4775
Вьетнамский донг****  34,3517
Гонконгский доллар  10,4073

Грузинский лари  31,1230
Датская крона  11,6818
Дирхам ОАЭ  22,1775
Доллар США  81,4581
Евро  87,1651

Египетский фунт*  26,3630
Индийская рупия**  98,5254
Индонезийская рупия****  54,8946
Казахстанский тенге**  18,1944
Канадский доллар  60,7036

Катарский риал  22,3786
Киргизский сом**  93,2176
Китайский юань  11,4163
Молдавский лей*  45,6955
Новозеландский доллар  49,5428

Новый туркменский манат  23,2737
Норвежская крона*  74,0118
Польский злотый  19,5203
Румынский лей  17,5746
СДР  108,2651

Сербский динар**  74,2272
Сингапурский доллар  60,4333
Таджикский сомони*  74,6425
Таиландский бат*  23,4535
Турецкая лира*  37,9300

Узбекский сум****  71,0666
Украинская гривна*  22,0711
Фунт стерлингов  101,0732
Чешская крона*  36,9810
Шведская крона*  74,6945

Швейцарский франк  89,8204
Южноафриканский рэнд*  42,5273
Японская иена**  58,4138
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Спасатели эвакуируют не только 
жителей 15 затопленных населен-
ных пунктов, но и их питомцев. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Сенаторы 
поддержали законы 
о дополнительных льготах 
участникам СВО

Помощь для 
добровольцев

Дмитрий Гончарук

Участники специальной военной операции и жители 
четырех новых регионов получат ряд дополнительных 
мер поддержки. Законы об этом на заседании в среду 
поддержал Совет Федерации. Также сенаторы одобрили 
правительственную инициативу о комплексном регули-
ровании рынка табака.

Участников СВО освободят от пеней при просрочке 
оплаты за жилищно-коммунальные услуги. Также до-
бровольцы СВО смогут получать бесплатную медико-
психологическую реабилитацию в санаториях после 
лечения в стационарных условиях. Согласно другому 
закону жители ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей, проходившие военную службу, а также их семьи 
с 1 июля 2023 года смогут получать военные пенсии в со-
ответствии с российским законодательством. На выпла-
ту смогут рассчитывать граждане, постоянно прожива-
ющие по состоянию на 30 сентября 2022 года на терри-
ториях новых регионов, что должно быть подтверждено 
отметкой в паспорте.

Еще один документ предполагает, что участники спе-
цоперации и ополченцы Донбасса, которые участвовали 
в боевых действиях с 11 мая 2014 года, их семьи смогут 
бесплатно получать услуги государственных юридиче-
ских бюро. Государ-
ственные юридиче-
ские бюро и адвока-
ты будут бесплатно 
консультировать 
граждан и состав-
лять для них доку-
менты правового ха-
рактера, в том чис-
ле по обеспечению 
денежным доволь-
ствием военнослу-
жащих и предостав-
лению им отдельных 
выплат, предостав-
лению льгот, соци-
альных гарантий и 
компенсаций участникам СВО, ополченцам Донбасса и 
членам их семей, признанию участника СВО безвестно 
отсутствующим или умершим.

Палата регионов поддержала и пакет законов, кото-
рый вводит с марта следующего года комплексное ре-
гулирование рынка табака. «Федеральный закон впер-
вые в рамках отдельного отраслевого закона вводит 
комплексное регулирование производства и оборота 
табачных изделий, табачной продукции, никотинсодер-
жащей продукции, сырья для их производства», — сооб-
щил первый зампред Комитета СФ по экономической 
политике Алексей Синицын. Он напомнил, что о необ-
ходимости такого регулирования сенаторы говорили с 
2019 года. Федеральным органом по контролю, надзору 
в этой сфере станет Росалкогольрегулирование. Лицен-
зирование деятельности в сфере производства и оборота 
табака, установление требований к оборудованию, регу-
лирование учета продукции и сырья будут основаны на 
Единой национальной системе маркировки и прослежи-
ваемости товаров.

Изъятые из незаконного оборота или конфискован-
ные оборудование, продукцию, упаковку и этикетки 
уничтожат по решению суда. «Упреждая возможные во-
просы, скажу, что не стоит ждать, что предложенный 
федеральный закон станет панацеей в борьбе с контра-
фактной продукцией, так же как не стала панацеей такая 
безусловно полезная мера, как цифровая маркировка», 
— отметил Синицын. По его словам, для радикального из-
менения ситуации нужны дополнительные меры, выхо-
дящие за пределы национального законодательства. Это 
гармонизация акцизной политики со странами Евра-
зийского экономического союза. Еще одной важной ме-
рой могла бы стать передача части доходов от акцизов в 
региональные бюджеты, чтобы создать финансовые сти-
мулы регионам заниматься выявлением контрафактной 
продукции на прилавках. СОТРУДНИЧЕСТВО  Михаил Мишустин призвал строить сотрудничество в СНГ 

на базе инноваций

Площадка для новых идей
Владимир Кузьмин, Сириус

Б
ольшой слет стран СНГ 
стартовал вчера на Черно-
морском побережье Рос-

сии в федеральной территории 
«Сириус». Международные ме-
роприятия проходят под эгидой 
председательства нашей страны 
в органах Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) в 2023 
году. За три дня состоятся дис-
куссии в формате Евразийско-
го межправительственного со-
вета и Совета глав правительств 
СНГ, а в пятницу соберется тре-
тий Евразийский конгресс.

Для премьер-министра Ми-
хаила Мишустина этот «мара-
фон» начался с открытия вто-
рого Молодежного форума СНГ 
и ЕАЭС. Он обратил внимание, 
что на территории стран ЕАЭС 
30% жителей — около 55 мил-
лионов человек — составляет 

молодежь. Глава российского 
правительства напомнил, что в 
рамках Содружества реализу-
ется программа «100 идей для 
СНГ»: «И мы ждем эти идеи. 
Нам очень важно строить наше 
содружество так, чтобы было 
удобно, комфортно, молодежно. 
От вас в этом смысле мы ждем 
обратную связь».

«Вообще, сегодня строить 
наше содружество необходимо 
на базе инноваций, новых тех-
нологий, новых идей, и, конеч-
но же, это все снова за вами, мы 
ждем от вас таких посылов», — 
сказал Мишустин.

Оставив молодое поколение 
формировать свои идеи, рос-
сийский премьер отправился 
на серию переговоров со свои-
ми коллегами из разных стран. 
На встрече с главой правитель-
ства Беларуси было констати-
ровано, что, несмотря на санк-

ционное давление со стороны 
Запада, торгово-экономическое 
сотрудничество активно раз-
вивается. В прошлом году вза-
имный товарооборот вырос на 
12% и превысил три триллиона 
рублей. «В январе-апреле (2023 
года. — Прим. «РГ») объем тор-
говли увеличился еще на 11% и 
составил более триллиона рос-
сийских рублей, или почти 40 
миллиардов белорусских руб-
лей», — привел Мишустин ста-
тистические данные. Постоян-
ные контакты на уровне прави-
тельств позволили нарастить 
интеграционное взаимодей-
ствие — была налажена систем-
ная работа для выполнения 28 
союзных программ. «Полно-
стью выполнено 10 программ, 
введено в эксплуатацию пять 
информационных систем. Из 
предусмотренных программа-
ми 989 мероприятий выполне-

но 80%. Это очень неплохой ре-
зультат», — заявил глава кабине-
та министров России.

Роман Головченко эти и дру-
гие показатели считает неслу-
чайными: начата реализация 
двусторонних проектов в об-
ласти станкостроения, микро-
электроники, авиастроения. 
«По микроэлектронике у нас 
уже есть межправительствен-
ное соглашение, сейчас идет 
его наполнение», — подчеркнул 
он. Белорусский премьер не со-
мневается, что его страна смо-
жет встроиться в новые тренды 
цифровой трансформации Рос-
сии, оперативно решив вопро-
сы, которые еще остаются.

На переговорах Михаила 
Мишустина затрагивались и 
очень точечные темы, но все 
равно с прицелом на развитие 
двусторонних отношений. Пре-
мьер-министра Армении Нико-
ла Пашиняна беспокоила ситу-
ация на российско-грузинской 
границе, в частности на ре-
конструируемом таможенном 
пункте «Верхний Ларс»: «Сей-
час уже летний сезон, и мы не-
множко уже волнуемся по по-
воду пропускной способно-
сти». Он считает это важным 
вопросом, решение которого 
подтолкнет дальнейшее разви-
тие экономических отношений 
между странами.

Михаил Мишустин расска-
зал, что заслушивал доклад ми-
нистра транспорта РФ. Тот обе-
щал к 15 июня закончить все 
работы. Присутствовавший на 
переговорах врио главы Феде-
ральной таможенной службы 
Руслан Давыдов, в свою оче-
редь, заявил, что если к 15 июня 
минтранс сдаст дорожные по-

лосы, то возникшую пробку из 
автомобилей ликвидируют в 
течение недели. «Значит, смот-
рите: 15-го должны сделать, а 
22 июня Давыдов будет отве-
чать, чтобы не было пробок. До-
говорились», — заключил Ми-
хаил Мишустин. Никол Паши-
нян поблагодарил российского 
премьера: «Я знаю, что когда вы 
что-то обещаете, то это испол-
няется, и очень рад этому».

Вопросы многосторонне-
го взаимодействия вчера успе-
ли обсудить на заседании Евра-
зийского межправсовета в уз-
ком составе. «Их немало, что от-
ражает внушительный масштаб 
стоящих перед «пятеркой» за-
дач», — подчеркнул российский 
премьер. Он считает, что стра-
нам ЕАЭС — Россия, Беларусь, 
Казахстан, Армения и Киргизия 
— в нынешних условиях особен-
но важно работать слаженно, 
оперативно принимать и реали-
зовывать решения.

Мишустин напомнил, что 
приоритеты России в рамках 
председательства в органах 
ЕАЭС определил президент Вла-
димир Путин. В их число вошли 
развитие технологического по-
тенциала и самодостаточность 
в этой области, укрепление про-
довольственной безопасности, 
формирование транспортной 
инфраструктуры, которая отве-
чает сегодняшним экономиче-
ским реалиям. «Своей главной 
целью считаем обеспечение по-
ступательного развития союза 
по всем направлениям и с уче-
том интересов каждой из стран. 
И прежде всего для адаптации к 
современным вызовам», — ска-
зал председатель правитель-
ства РФ. 

ВЫБОРЫ ЦИК 
определила 
участников 
онлайн-
голосования

ЗАЯВКА 
НА РЕКОРД
Галина Мисливская

Центризбирком поддержал об-
ращения всех 24 регионов, по-
давших заявки на проведение 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ) 10 сентября. 
Они смогут использовать феде-
ральную платформу голосова-
ния. Кроме того, на собствен-
ной платформе проголосует 
Москва.

«К нам в общем поступи-
ла 31 заявка от избирательных 
комиссий субъектов РФ, но 
семь регионов после тщатель-
ного изучения, сопоставления 
плюсов и минусов отозвали 
свои заявки», — рассказала гла-
ва ЦИК Элла Памфилова.

Согласно постановлению 
комиссии, через интернет смо-
гут голосовать избиратели двух 
из четырех округов, где прой-
дут довыборы в Госдуму. Это 
округ № 19 в Крыму и округ 
№ 114 в Липецкой области. 
Эти выборы организует ЦИК, 
комиссия самостоятельно при-
нимает решение об использова-
нии ДЭГ. 

Что касается региональных 
выборов, то местные комис-
сии оценивают свои возможно-
сти по организации онлайн-го-
лосования и подают заявку на 
согласование в Центризбир-
ком. «По итогам рассмотре-
ния заявок регионов принято 
решение одобрить проведение 
дистанционного электронного 
голосования в 24 субъектах. Из 
них 18 — это регионы-новички, 
которые ранее ДЭГ никогда не 
применяли», — уточнила Пам-
филова.

В этом году «добро» получи-
ли: Алтайский, Камчатский и 
Пермский края, Воронежская, 
Московская, Нижегородская, 
Новосибирская, Псковская, 
Архангельская, Владимир-
ская, Ярославская, Курская, 
Томская, Свердловская, Бел-
городская, Калининградская, 
Тульская, Оренбургская и Че-
лябинская области, Ненецкий 
автономный округ, Чувашия и 
Карелия. Все они будут голосо-
вать на федеральной платфор-
ме ДЭГ. Помимо перечислен-
ных регионов, ДЭГ проведет 
Москва на собственной плат-
форме, согласие ЦИК ей не тре-
буется.

Таким образом, в этом году 
охват электронным голосова-
нием самый большой за всю его 
историю — 25 регионов. «Прак-
тически в каждом четвертом 
субъекте — от Камчатки до Ка-
лининграда — у избирателей 
появляется дополнительная 
возможность выбрать, каким 
способом проголосовать: тра-
диционно или дистанционно», 
— подчеркнула глава ЦИК.

ДЭГ в этом году станет ре-
кордным и по количеству часо-
вых поясов — их будет пять. Как 
рассказал зампред ЦИК Рос-
сии Николай Булаев, раньше 
это была большая техническая 
проблема — всем участникам 
ДЭГ надо было ждать, когда за-
кончится голосование в самом 
западном регионе. Только по-
сле этого федеральная плат-
форма могла перейти в режим 
подведения итогов. В этом году 
ЦИК предлагает вести подсчет 
отдельно по группам регионов, 
расположенных в одном или 
близких часовых поясах. «Это 
позволяет субъектам не ждать, 
пока закончится голосование 
в Калининграде», — отметил 
Булаев.

Потенциально на двух плат-
формах могут проголосовать 
28,2 млн россиян. По словам 
Булаева, это без малого 50% от 
избирателей, проживающих 
в регионах проведения ДЭГ. 
Впрочем, добавил он, в Цен-
тризбиркоме не гнались за ре-
кордными показателями. «Мы 
не форсировали ни одной заяв-
ки, никто из ЦИК не звонил ни 
в один субъект и не предлагал 
принять участие (в ДЭГ), они 
сами решали — принимать или 
не принимать», — указал он. 

Элла Памфилова также на-
помнила, что онлайн-голосо-
вание — дополнительная форма 
наряду с обычным бумажным 
голосованием. «Еще раз хочу 
подчеркнуть — вековую пара-
дигму сохраняем», — сказала 
она. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Михаилом Осеевским 
работу «Ростелекома»

Услуга в цифре

Айсель Герейханова

У 
жителей России по-
является все больше 
возможностей полу-
чать самые разные 
услуги в электрон-
ном виде, обходясь 
без бюрократии и 
лишних бумажек, а 
в скором будущем 

будут запущены новые проек-
ты для решения этих задач. Об 
этом президент Владимир Пу-
тин говорил на встрече с главой 
«Ростелекома» Михаилом Осе-
евским. Сегодня эта компания — 
крупнейший оператор телеком-
муникационных и цифровых 
услуг в стране.

Благодаря тому, что интер-
нет приходит даже в самые не-
большие населенные пункты 
России, многие вопросы лю-
дям становится решать быстрее 
и проще. Так, по словам Осеев-
ского, в прошлом году проект 
«Устранение цифрового нера-
венства» обрел новое дыхание. 
«Началась установка базовых 
станций для мобильной связи. 
Такой запрос у граждан был, 
и мы сейчас видим по трафи-

ку в этих населенных пунктах, 
что он больше, чем в среднем 
по стране. Люди очень активно 
через интернет пользуются го-
сударственными услугами, об-
разовательными ресурсами, 
информацией», — рассказал он. 
Кроме того, в прошлом году бо-
лее 900 тысяч домохозяйств, 
квартир и домов получили ши-
рокополосный доступ в интер-
нет. «В 2030 году этот показа-
тель должен достигнуть 97 про-
центов домохозяйств России. С 
этой целью продолжаем актив-
но развивать сеть оптических 
каналов», — заметил Осеевский.

Параллельно идет работа по 
увеличению количества услуг, 
предоставляемых в электрон-
ном виде. «Если в 2019 году их 
было всего 33, то на сегодняш-

ний день — 483, и с каждым днем 
их количество растет», — сооб-
щил глава «Ростелекома». Он 
добавил, что также была вне-
дрена новая современная вы-
сокопроизводительная версия 
портала «Госуслуги», которая 
позволила увеличить количе-
ство зарегистрированных поль-
зователей с 70 млн до 100 млн. 
Осеевский отметил, что еже-
дневная аудитория портала пре-
высила 9 млн пользователей. 
«В области здравоохранения 
запущены новые решения для 
самого министерства, для Фон-
да обязательного медицинско-
го страхования и Федерального 
медико-биологического агент-
ства», — сообщил он. Так, более 
35 миллионов человек получи-
ли полисы ОМС через портал го-

суслуг в электронном виде. «И — 
что очень важно — в том числе и 
жители наших новых субъектов 
Российской Федерации», — от-
метил он.

Глава «Ростелекома» также 
рассказал президенту о проек-
те цифровой платформы соци-
ального казначейства, которая 
упростит получение граждана-
ми социальных услуг. Она долж-
на будет охватить Пенсионный 
фонд, Фонд социального стра-
хования и медико-социоло-
гическую экспертизу.  «Наши 
граждане будут получать со-
циальные услуги дистанцион-
но, безбумажно и проактивно», 
— отметил глава «Ростелеко-
ма». «Через «одно окно», да?» — 
уточнил Путин. Осеевский под-
твердил, что так и планируется, 
и сообщил, что сама платформа 
уже разработана, и уже в этом 
году планируется ее внедрение 
во всех регионах РФ.  Путин в 
ответ отметил, что этот проект 
должен упростить жизнь росси-
янам. «Здорово. Это просто ре-
ально людям поможет, облегчит 
их жизнь», — сказал он.

«Ростелеком» вместе с ЦИК 
также  завершил работу по со-

зданию новой избиратель-
ной платформы. «Вместе с си-
стемой дистанционного элек-
тронного голосования она 
должна будет использоваться 
на выборах президента в 2024 
г.», — пояснил Осеевский. Пу-
тин в ответ заявил, что глава 
ЦИК Элла Памфилова ожида-
ет больших темпов в этой ра-
боте. «Мы начнем уже, видимо, 
тестирование осенью, но в це-
лом все сроки согласованы, на-
мечены, мы их, безусловно, вы-
полним», — пообещал глава «Ро-
стелекома».

В ходе встречи Путин выра-
зил Осеевскому особую благо-
дарность за то, как компания 
поддерживает своих работни-
ков, участвующих в специаль-
ной военной операции. Глава 
«Ростелекома» рассказал, что 
за ними  сохраняют среднюю 
заработную плату, назначили 
выплаты в случае ранения или 
гибели. Кроме того, есть меры 
помощи для жен бойцов. «Хоро-
шо. За это особое спасибо», — за-
метил  Путин.  

Владимир Путин поблагодарил 
главу «Ростелекома» за поддержку 
сотрудников, участвующих в СВО. 

Михаил Мишустин встретился со своими коллегами в «Сириусе», чтобы обсудить актуальные вопросы ЕАЭС. 

А К Ц Е Н Т

Тестирование избирательной 
платформы к выборам президента РФ 
в 2024 году начнется осеньюЭлектронный 

формат на выбо-
рах применят 
25 регионов, 
из них 
18 — впервые

ПРАВО

Закон, который поддержали сенаторы, установит следовате-

лям жесткие сроки, в течение которых они должны принять 

решение: либо прекратить уголовное дело с истекшим сроком 

давности, либо передать его в суд. Так, они не смогут держать 

бесконечно долго в статусе подследственного человека, кото-

рый настаивает на своей невиновности.

«Предлагаемые поправки к УПК направлены на реализацию 

правовых позиций Конституционного суда РФ и, по большому 

счету, укрепление принципа презумпции невиновности. Дей-

ствующие нормы УПК устанавливают запрет на прекращение 

уголовного преследования в связи с истечением срока давно-

сти, если подозреваемый или обвиняемый возражает против 

прекращения дела по нереабилитирующему основанию. Но 

при этом в УПК до сих пор не было закреплено каких-либо 

предельных сроков допустимого продолжения расследова-

ния», — прокомментировал председатель правления Ассоциа-

ции юристов России Владимир Груздев.

Он добавил: если обвиняемый на досудебной стадии настаива-

ет на своей невиновности, есть риск, что дело в отношении 

него не будет прекращено достаточно долго. 

Альтернативой может быть прекращение дела по нереабили-

тирующему основанию, но это может не устраивать подслед-

ственного, поскольку означает косвенное признание вины. 

Хотя обвинительного приговора вынесено не было.

«В случае если обвиняемый возражает против прекращения 

уголовного дела за истечением срока давности, для следствия 

будут установлены жесткие сроки, в течение которых дело 

должно быть либо передано в суд для рассмотрения по суще-

ству, либо закрыто по реабилитирующему для гражданина 

основанию. При этом у граждан появляется право на компен-

сацию всех понесенных расходов и возмещение морального 

вреда», — отметил глава правления АЮР.

Совет Федерации вчера также утвердил закон, исключающий 

службу в органах МВД из отягчающих обстоятельств при со-

вершении полицейскими преступлений. Из статьи 63 Уголов-

ного кодекса РФ «обстоятельства, отягчающие наказание» ис-

ключат пункт «о», согласно которому, сотрудники органов вну-

тренних дел получали более строгое наказание.

Ранее депутаты сочли несправедливым, что работа в суде, про-

куратуре, ФСБ, ФСО, Росгвардии, ФСИН, военной полиции и 

таможне отягчающим вину обстоятельством не является. В от-

личие от принадлежности к МВД.

Таким образом, сотрудники МВД фактически сталкивались с 

дискриминацией по профессиональному признаку. В то вре-

мя как количество преступников из системы МВД — не более 

трети от всех силовиков.

«Такая норма была введена в Уголовный кодекс в 2010 году, и 

сделано это было на волне критики российской милиции, зву-

чавшей из СМИ и некоторых властных коридоров, — рассказы-

вал «РГ» доктор юридических наук Иван Соловьев. — С тех пор 

многое изменилось, что в итоге привело к тому, что количе-

ство преступлений в системе МВД резко сократилось, поэто-

му отмена такой нормы назрела».  

Подготовили Владислав Куликов, Иван Петров

Участников СВО 
освободят 
от пеней при 
просрочке оплаты 
за жилищно-
коммунальные 
услуги
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЗА ДОМ И СЕМЬЮ

Анна Скрипка, 
«Российская газета», 
Белгородская область

В 
эти напряженные дни по-
стоянных обстрелов ВСУ 
белгородцы, еще прошлой 

осенью объединившиеся в до-
бровольческие подразделения 
территориальной самооборо-
ны, несут свою службу с особым 
достоинством. Они и помогают 
выехать из опасного приграни-
чья местным жителям, и разме-
щают их в ПВР, и успокаивают 
всех вокруг себя.

В одной из пригородных ко-
феен парни в камуфляже и с 
рациями заказывают кофе по-
крепче. Переговариваются 
между собой тихо, но все же 
можно уловить обрывки фраз: 
«Она не хочет собаку оставлять, 
вот и не уезжает. А мы ее и с со-
бакой вывезем». 

Посетители кофейни смот-
рят на них во все глаза, ведь 
всем понятно: бойцы едут в са-
мую напряженную точку — в 
Шебекино и окрестности, где 
опасность — на каждом шагу. 
Следующая фраза в динамик ра-
ции только подтверждает догад-
ку: «Да не бойтесь, броневичок 
подгоним, если что».

Эти парни уехали в ночь, 
сменять на посту товарищей.  А 
утром следующего дня на одной 
из специальных площадок со-
бирается человек 40 и начина-
ется тренировка. Расслабляться 
нельзя. Заместитель команди-
ра этого отряда с позывным 
Сокол рассказывает, что исто-
рия создания отрядов терри-
ториальной самообороны ухо-
дит своими корнями в глубокое 

прошлое. Во время любого кон-
фликта в городах и селах остава-
лись мужчины, которых не бра-
ли в действующую армию. Они 
и охраняли порядок, и помогали 
военным.

Белгородцы объединились с 
той же целью. Всю промозглую 
осень и холодную зиму они тре-
нировались на специальных по-
лигонах, порой попросту при-
способленных для этого пло-

щадках, отрабатывая различ-
ные маневры, учились передви-
гаться по местности, обращать-
ся с оружием и оказывать мед-
помощь раненым.

Эти парни готовы вынести 
любые тяготы и лишения. Впро-
чем, парнями можно назвать не 
всех. Один из бойцов говорит, 
что в отряде люди очень разного 
возраста, даже те, кому глубоко 
за 50. Про характер и образ жиз-
ни и говорить не приходится.

— Мы здесь, чтобы не оста-
ваться в стороне от извест-
ных событий, чтобы свои се-
мьи, дома, малую родину защи-
тить от врага, — говорит один из 
бойцов. 

Его лицо закрыто балакла-
вой даже в это жаркое утро, но 
вся решимость характера отра-

жается в его глазах. О событи-
ях на границе, обстрелах Ше-
бекино и других приграничных 
территорий он говорит жестко: 
«Надо дать отпор и действовать 
решительно».

Отрабатывая боевые навы-
ки на специальных полигонах, 
бойцы теробороны значитель-
ную часть времени посвящают 
медицине. Один из преподава-
телей — врач по образованию.   

— В красной зоне человек 
должен суметь сам себе помочь, 
иначе товарищ, который бро-
сится к нему, сам может быть 
ранен или убит, — поясняет 
доктор. — Это, конечно, требу-
ет тренировок, но ребята справ-
ляются.

Долгие месяцы занятий, и 
вот заданные на тренировке си-
туации бойцы отрабатывают 
отлично, но в ответ на восхище-
ние со стороны наблюдателей, 
лишь посмеиваются:

— Здесь — все хорошо полу-
чается, главное — в реальных 
условиях не оплошать, — гово-
рят бойцы. — Ведь кому-кому, а 
нам — никак нельзя. Отступать 
некуда — за нами дома и семьи. 
Пришло время их защищать, и 
мы готовы. 

АРСЕНАЛ

«ВИХРЬ» АТАКУЕТ

Сергей Птичкин

М
инистерство обороны 
опубликовало кадры 
применения в зоне спе-

цоперации противотанковой 
управляемой ракеты «Вихрь». 
Показано, как ракета, выпущен-
ная с вертолета Ка-52, наводит-
ся по наземной цели и точным 
ударом поражает ее.

С в е р х з в у к о в а я  р а к е т а 
«Вихрь» имеет мощную тан-
демную кумулятивную боевую 
часть с бронепробиваемостью 
900 мм. Ночью она наводится 
на дальности до 8 км, днем — до 
10 км. При этом система управ-
ления огнем позволяет с одно-
го вертолета стрелять сразу по 
нескольким наземным целям.

Ракета находится в закрытом 
транспортно-пусковом контей-
нере. Масса изделия вместе 
контейнером — 59 кг. Конструк-
тивно ракета представляет со-
бой цилиндрический корпус 
длиной 2,75 м, диаметром 130 
мм с заостренным головным об-
текателем. 

В головной части имеются 
раскладываемые рули, в хвосто-
вой — крыло. Размах плоскостей 
— до 380 мм. Головной отсек ра-
кеты вмещает лидирующий за-
ряд тандемной боевой части и 
воздушно-динамический при-
вод рулей. За ними находит-
ся отсек с рулями и их приво-
дами, позади которого распо-
ложена основная кумулятив-
ная боевая часть. Общая масса 
боевого заряда — 12 кг. В цен-
тре корпуса помещен твердо-
топливный двигатель с боковы-
ми соплами. Хвостовой отсек 
отдан под аппаратуру наведе-
ния. Интересно, что скорость и 
маневренность ракеты позво-
ляют атаковать как наземную 
бронетехнику, так и воздушные 
цели со скоростью полета до 
800 км/ч.

Наведение ракеты осуще-
ствляется с борта носителя, в 

данном случае — вертолета Ка-
52, при помощи прицельного 
комплекса И-251 «Шквал-М». 
С расстояния не менее 10—12 
км (днем) это устройство мо-
жет засечь и взять на авто-
сопровождение цель. Затем 
объект подсвечивается лазер-
ным лучом, по которому наво-
дится ракета. После пуска ра-
кета отслеживает луч при по-
мощи приемников в хвостовой 
части и удерживается на нуж-
ной траектории.

Наведение по лазерному 
лучу отличается высокой поме-
хоустойчивостью. Кстати, опе-
ратор не обязан удерживать луч 
на цели в течение всего полета 
ракеты. Лазер можно наводить 
на нее только за секунды до при-
лета боеприпаса. В таком слу-
чае экипаж атакуемой броне-
машины, даже обнаружив факт 
лазерной подсветки, не успеет 
принять защитные меры.

Автоматизированный при-
цельный комплекс «Шквал-М» 
оснащен телевизионным, теп-
ловизионным и инфракрасным 
каналами прицеливания, кана-
лом лазерного луча для управ-
ления ракетой, лазерным даль-
номером, устройством авто-
матического сопровождения, 
цифровой ЭВМ. Если координа-
ты цели предварительно запи-
саны в бортовом цифровом вы-
числительном комплексе верто-
лета, в памяти которого должна 
храниться карта района поле-
та, то система «Шквал-М» ав-

томатически включается при 
приближении к цели на рассто-
яние 12—15 км. Если координа-
ты цели известны лишь прибли-
зительно, в систему прицелива-
ния входит оператор. Он начи-
нает сканирование местности 
по телевизионному (или тепло-
визионному) каналу, отображая 
его результаты на телеэкране в 
кабине. После появления цели 
на экране оператор включает 
режим максимального увели-
чения, идентифицирует цель и 

наводит сетку цели на ее изоб-
ражение. После этого система 
«Шквал-М» переводится лет-
чиком на автосопровождение 
обозначенной цели. При дости-
жении разрешенной дальности 
стрельбы происходит автома-
тический пуск ракеты «Вихрь». 
Для гарантированного пораже-
ния по одной цели можно запу-
стить одновременно две ракеты.

Сейчас ракеты «Вихрь» при-
меняются в основном с вертоле-
тов Ка-52 «Аллигатор». Но уже 
прошли успешные испытания 
комплекса «Вихрь-М» на раз-
ведывательно-ударном БПЛА 
«Иноходец». Они подтверди-
ли принципиальную возмож-
ность использования на нем су-
ществующих ракет. Скоро одни 
из самых мощных противотан-
ковых ракет получат и наши 
боевые беспилотники. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Времевском выступе подразделения группировки войск «Восток» совместно с авиацией, ракетчиками и артиллеристами в течение суток отразили три атаки противника. 

Ракеты «Вихрь» находятся в пусковых контейнерах, летят на 10 км и пробивают броню толщиной почти метр.

А К Ц Е Н Т

Уже прошли успешные испытания при-
менения противотанкового комплекса 
«Вихрь-М» с разведывательно-ударного 
беспилотника «Иноходец»

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ВЫПУСК ЗЕНИТНЫХ РАКЕТ НА «АЛМАЗЕ-АНТЕЕ»

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны РФ Сергей Шой-
гу лично проверил, 
к а к  п р о м ы ш л е н -
ность наращивает 
выпуск боеприпасов 
для комплексов ПВО. 
С этой целью глава 
военного ведомства 

проинспектировал выполнение 
гособоронзаказа на одном из 
предприятий корпорации «Ал-
маз-Антей».

Шойгу, в частности, побы-
вал в цехах по выпуску совре-
менных зенитных управляемых 
ракет. Гендиректор предприя-
тия рассказал министру о реа-
лизации программ расширения 
производственных мощностей. 
Он сказал, что их создание «поз-
волит в два раза поднять воз-
можности предприятия».

Шойгу тут же дал своеобраз-
ную подсказку — нужно сокра-
щать время ввода в строй новых 
производственных мощностей 
за счет синхронизации работ по 
монтажу оборудования и пуско-
наладочным работам.

«Я езжу по предприятиям. 
Смотрю, что площадки запус-
каются за два-три месяца… Од-
новременно идет работа станка, 

тут же идет монтаж и тут же 
идет наладка следующего», — от-
метил министр обороны.

Глава концерна «Алмаз-Ан-
тей» Ян Новиков сообщил вы-
сокому гостю: в 2023 году кор-
порация существенно увеличи-
ла производство в рамках госо-
боронзаказа по всей номенкла-
туре выпускаемой продукции. 
Новиков подчеркнул, что пред-
приятие сдает ее с опережени-
ем графика. А сама продукция 
— комплексы противовоздуш-
ной обороны, в том числе С-300 
«Фаворит», С-400 «Триумф», 
С-350 «Витязь», — показывает 
высокую эффективность в уни-
чтожении воздушных целей 
противника.

Шойгу согласился, что про-
дукция «Алмаз-Антея» в армии 
востребована и хорошо себя за-
рекомендовала в зоне СВО. 

Между тем в среду в Минобо-
роны России прокомментиро-
вали тревожное сообщение из 
Харьковской области. По дан-
ным ведомства, 5 июня около 
21.00 по московскому времени 
в районе населенного пункта 
Масютовка диверсионно-разве-
дывательная группа ВСУ подо-
рвала аммиакопровод «Тольят-
ти — Одесса».

«В результате теракта име-
ются пострадавшие среди мир-
ного населения. Им оказана 
медицинская помощь», — ска-
зал официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

По его словам, сейчас через 
поврежденные участки трубо-
провода стравливают остатки 
аммиака с украинской террито-
рии. «Пострадавших среди рос-

сийских военнослужащих нет», 
— доложил генерал.

Он также сообщил послед-
ние новости из зоны спецопера-
ции. Конашенков, в частности, 
отметил, что, не добившись це-
лей наступления и понеся суще-
ственные потери на Южно-До-
нецком направлении, ВСУ пред-
принимали попытки прорвать 
оборону наших войск в районе 
города Артемовск. 

«В течение прошедших суток 
активными действиями «Юж-
ной» группировки войск успеш-
но отражены восемь попыток 
наступления штурмовых отря-
дов 56-й мотопехотной, 57-й ме-
ханизированной бригад ВСУ в 
направлении населенных пунк-
тов Ягодное, Дубово-Василевка, 
западная окраина Артемовска, 
Андреевка, Орехово-Василевка, 
а также 24-й механизированной 
и 3-й штурмовой бригад в рай-
оне населенного пункта Кле-
щеевка. Цели наступления про-
тивник не добился. Вклинения в 
нашу оборону не допущено», — 
доложил генерал.

В ходе боев за сутки было 
уничтожено до 415 украинских 
военных, два танка, девять бро-
немашин, шесть автомобилей, 
самоходка «Гвоздика» и гауби-
ца «Мста-Б».

На Времевском выступе 
подразделения группировки 
войск «Восток» совместно с 
авиацией, ракетчиками и ар-
тиллеристами отразили три 
атаки противника. Тот сила-
ми двух батальонных тактиче-
ских групп пытался прорваться 
в районах населенных пунктов 
Нескучное в ДНР и Левадное в 
Запорожской области.

Кроме того, была отражена 
атака штурмового подразделе-
ния ВСУ в районе Новодонецко-
го в ДНР. «Данный населенный 
пункт находится под контролем 
российских Вооруженных сил», 
— сообщил Конашенков.

Он добавил, что в результа-
те огневого поражения колон-
ны украинской бронетехники, 
выдвигавшейся в направлении 
совхоза «Октябрь», большая 
часть бронемашин была уни-
чтожена. Оставшиеся на ходу 
отступили на исходный рубеж.

На Южно-Донецком направ-
лении ВСУ за сутки потеряли 
свыше 190 человек. А также 8 
танков, в том числе два колес-
ных АМХ-10 и артсистему М777 
производства США. 

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО сбили под 
Никифоровкой в ДНР украинский истре-
битель Су-27. А над Любицким 
в Запорожской области — МиГ-29

ТАКТИКА

БРОНИРОВАННЫЕ ЭВАКУАТОРЫ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ 

Иван Петров

К
огда наша бронетехника, 
принимающая участие в 
спецоперации, дает сбой 

— будь то по причине вражеско-
го попадания, износа какой-то 
детали либо просто из-за погод-
ных условий (застревает в гря-
зи), — ей на помощь тут же вы-
двигается эвакуационная груп-
па. В минобороны рассказали о 
работе ремонтных и эвакуаци-
онных подразделений, которые 
играют важную роль в зоне про-
ведения спецоперации. Отме-
чается, что прежде чем техна-
ри приступят к реабилитации 
вышедшей из строя техники, ее 
нужно вытащить с передовой. 

Один из тех, кто работает в 
составе эвакуационной группы, 
— уроженец Ростовской области 

гвардии ефрейтор «Чебан». Он 
механик-водитель бронирован-
ной ремонтно-эвакуационной 
машины (БРЭМ). В зоне прове-
дения спецоперации находится 
с самого начала.

У военнослужащего большой 
профессиональный опыт. По-
сле службы по призыву он за-
ключил контракт и отправился 
на Северный Кавказ — в Чечню. 
Затем, после небольшого пере-
рыва в ратном деле, пришел во 
вновь формируемую на Дону 
легендарную 150-ю мотострел-
ковую дивизию. В ее составе за-
ходил и в район проведения спе-
цоперации. Вначале работал в 
ЛНР, затем переместился в ДНР. 

«На сегодняшний день ко-
личество эвакуированной с ли-
нии боевого соприкосновения 
техники измеряется уже не еди-

ницами и даже не десятками. 
Часть из нуждающихся в «спа-
сении» машин была «ранена» в 
ходе боя, другая сломалась или 
получила повреждения. При-
ходилось вызволять из «пле-
на» технику, застрявшую в гря-
зи, оказавшуюся в кюветах и 
рвах», — рассказали в военном 
ведомстве.

На тягаче — будь то «инже-
нерный танк» БРЭМ-1 или 
БРЭМ-Л на базе боевой машины 
пехоты — работают двое военно-
служащих. Пока один из них на-
ходится внутри «эвакуатора», 
управляя им, второй снаружи 
«колдует» с тросом. На месте 
механика-водителя дежурного 
техсредства часто оказывает-
ся гвардии ефрейтор «Чебан». 
Находящемуся за рычагами или 
штурвалом эвакуационной ма-

шины военнослужащему порой 
приходится демонстрировать 
чудеса вождения. 

«Работы хватает: гусеничная 
техника «разувается» из-за рез-
ких поворотов и больших ско-
ростей, а автомобили страдают 
от большого количества разбро-
санного повсюду металла», — 
рассказывает военнослужащий.

И все же каждый такой вы-
езд — это рулетка. Неоднократ-
но БРЭМы этого подразделе-
ния попадали под обстрелы, но 
всегда выполняли поставлен-
ные задачи. Как отмечает сам 
военнослужащий, сегодня всем 
гвардейцам помогает опыт про-
шлого года. «Чебан» вспоми-
нает, как прошлым летом в По-
пасной они эвакуировали два 
комплекса контрбатарейной 
борьбы «Зоопарк» (в один из 
них было попадание, а второй 
вышел из строя по техническим 
причинам). Основная проблема 
тогда была — найти эту технику. 
«Нашли и вытащили», — вспо-
минает боец.

«Слагаемых успеха в работе 
эвакуационной группы множе-
ство. Один из них — состояние 
тягача. Поэтому механик-води-
тель и до выезда, и после по мно-
гу времени «общается» со своей 
«ласточкой». И она никогда не 
подводит», — пишет официаль-
ное издание Минобороны Рос-
сии «Красная звезда».

Армейский эвакуатор БРЭМ-
1 создан на базе танка Т-72. В 
любую погоду, по бездорожью 
он может буксировать боевую 
бронемашину весом до 50 тонн. 
Есть мощная лебедка, кран и 
даже сошник-бульдозер, чтобы 
разгребать завалы. А если пона-

добится, «Брэмка», как ее назы-
вают в ремонтных батальонах, и 
реку может переплыть.

Вышедшую из строя боевую 
технику перевозят на сборный 
пункт поврежденных машин. 
Настоящая СТО (служба тех-
нического обслуживания) под 
открытым небом. Здесь есть все 
необходимое оборудование для 
быстрого ремонта. При этом 
обязательно соблюдаются все 
принципы маскировки.

Напомним, в прошлом меся-
це министр обороны РФ Сергей 
Шойгу проинспектировал базы 
хранения и ремонта вооруже-
ния и военной техники, выве-
денной из районов боевых дей-
ствий. Недавно назначенный на 
должность замминистра оборо-
ны, отвечающего за материаль-
но-техническое обеспечение 
Вооруженных сил РФ, генерал-
полковник Алексей Кузьменков 
сопровождал главу военного ве-
домства в этой поездке. Он до-
ложил министру о налаживании 
процесса по ремонту вышедших 
из строя в боях техники и воору-
жения. По его словам, ремонт-
ные подразделения совместно 
с бригадами предприятий рос-
сийского оборонно-промыш-
ленного комплекса смогли вый-
ти на показатели, когда количе-
ство отремонтированной воен-
ной техники в сутки превышает 
вышедшие из строя в соотноше-
нии три к двум. Этого удалось 
добиться за счет организации 
круглосуточной работы.

Отмечалось, что вся восста-
н о вл е н н а я  тех н и ка  с р а зу 
направляется в подразделения 
в районы специальной военной 
операции. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Видео уничтожения танка ВСУ 
ракетой «Вихрь-1»
rg.ru/art/2405448

А К Ц Е Н Т

Мы здесь, чтобы не оставаться в стороне 
от известных событий, чтобы свои 
семьи, дома, малую родину защитить 
от врага

Ремонтные бригады, задействованные в зоне спецоперации, смогли выйти на показатели, когда количество отре-
монтированной военной техники в сутки превышает число вышедшей из строя в соотношении три к двум.
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КОШЕЛЕК Возможно ли 
появление безусловного 
базового дохода в России 

Право 
на утопию 

Ольга Игнатова 

В Англии в рамках эксперимента впервые будет опро-
бовано введение безусловного базового дохода. Его 
участники в течение двух лет будут ежемесячно полу-
чать по 1600 фунтов стерлингов безо всяких условий. В 
России такие идеи звучали уже не раз. Но эксперты их 
воплощение у нас в стране оценивают скептически. 
Участники эксперимента имеют полное право не ра-
ботать, а просто получать гарантированную сумму, 
на которую вполне можно безбедно жить. В сентябре 
2020 года зампред Совбеза Дмитрий Медведев предло-
жил обсудить идею о введении в России минимального 
гарантированного дохода граждан. Речь шла о непри-
косновенной сумме, которую государство будет пла-
тить человеку независимо от его рода деятельности, 
социального и экономического положения. В 2021 
году сервис «Суперджоб» провел опрос на тему, какой 
бы безусловный базовый доход хотели получать рос-
сийские граждане. 
Участники опроса 
высказали доволь-
но сдержанные по-
желания — 30 тыс. 
руб. в месяц от госу-
дарства их вполне 
бы устроили. 

«Да, идея не 
нова и обсуждает-
ся в разных странах 
мира. Но, напри-
мер, в Швейцарии 
провели референ-
дум и отказались 
от безусловного 
дохода, — говорит 
председатель дум-
ского Комитета по 
труду, соцполитике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 
— Основа социальной политики — это адресность. Го-
сударство должно в первую очередь заботиться о тех, 
кто реально нуждается. Если раздавать деньги веер-
но, их будут получать и обеспеченные граждане, кото-
рые вряд ли откажутся от таких выплат. Базовый доход 
необходимо гарантировать через непрерывную заня-
тость, повышение минимального размера оплаты тру-
да. Чтобы граждане у нас не чувствовали себя нищими 
после удержания подоходого налога, если они получа-
ют небольшие зарплаты. Да и вообще для граждан с ма-
ленькими зарплатами надо отменить НДФЛ». К тому 
же, как отмечает депутат, раздача денег всем подряд 
будет способствовать формированию иждивенческого 
образа жизни, что невыгодно государству. 

«Идея безусловного базового дохода будоражит 
умы философов и экономистов достаточно давно. Це-
лая плеяда утопистов пыталась таким образом скор-
ректировать социальную несправедливость и поро-
ждаемую ей бедность. Самый известный из них — это 
Томас Мор, написавший трактат под броским назва-
нием «Золотая книжечка, столь же полезная, сколь и 
забавная о наилучшем устройстве государства и о но-
вом острове Утопия», где попытался описать устрой-
ство общества всеобщего равенства. Уже после Второй 
Мировой войны были сформированы идеи по разви-
тию услуг в области 
социальной защиты 
бедных», — поясня-
ет профессор Фи-
нансового универ-
ситета при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Сафонов. 

Он подчерки-
вает, что бедность 
и массовая безра-
ботица — главные 
обратные стороны 
самой сути капита-
лизма как таково-
го, поскольку его существование базируется на модели 
массового потребления. «Попробуй продай очередной 
гаджет, если у населения не будет денег. Массовое по-
требление финансирует разработки новых товаров, 
онлайн-игр, сервисов и т.п. Поэтому дискуссия о неу-
стойчивости доходов масс порождает поиск альтер-
нативы. И такой альтернативой на сегодняшний день 
становится идея безусловного базового дохода. Но есть 
еще более глубокий смысл в этом. Западное общество 
постепенно вырождается. Дети — дорого и надолго, эко-
номика — неустойчива и не гарантирует постоянный 
трудовой доход. Многодетность сменилась малодет-
ностью и бездетностью. И безусловный базовый доход 
— тоже попытка предложить гарантии экономической 
стабильности семье», — считает профессор. 

Он добавляет, что сейчас идет поиск, моделирова-
ние общественного мнения. «Но факт есть факт — все 
больше стран рассматривают эту идею. И может быть 
в ближайшие десятилетия мы увидим ее внедрение», — 
отмечает он. Но Россия, скорее всего, от нее откажется. 

Директор центра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики Георгий Остапкович отме-
тил, что базовый доход подразумевает отмену практи-
чески 70—80% соцвыплат, которые меньше базового 
дохода. Профессор РЭУ им. Г.В. Плеханова Павел Жу-
равлев отмечает, что базовый доход полезен лишь для 
ограниченного круга лиц — пенсионеров, инвалидов, 
семей с детьми до 14 лет, домохозяек. Граждане трудо-
способного возраста, не имеющие проблем со здоро-
вьем, должны сами зарабатывать на жизнь.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разрешил 
страховщикам 
участвовать 
в спорах 
о банкротстве

В СПИСКЕ 
УЧАСТНИКОВ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд разре-
шил страховым компаниям 
участвовать в спорах о неза-
конности действий арбитраж-
ного управляющего в рамках 
дела о банкротстве, если они за-
ключили договор страхования 
ответственности арбитражного 
управляющего.

Положения Арбитражного 
процессуального кодекса во 
взаимосвязи с ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» не 
предполагают, что арбитраж-
ный суд может отказать, а по-
тому признаны не противоре-
чащими Конституции РФ.

ООО «Страховая компа-
ния «ТИТ» пыталась обжало-
вать определение Арбитраж-
ного суда Москвы о признании 
действий (бездействия) кон-
курсного управляющего не-
законными и об отстранении 
от исполнения обязанностей. 
Но производство по делу было 
прекращено: суды исходили 
из того, что «ТИТ» не являет-
ся лицом, участвующим в ар-
битражном процессе по делу о 
банкротстве, поскольку в нем 
требования о взыскании с кон-
курсного управляющего убыт-
ков не предъявлялись. Между 
тем определение установило 
факт причинения убытков, их 
размер, причинно-следствен-
ную связь между действиями 
застрахованного лица и на-
ступлением убытков, а также 
вину арбитражного управляю-
щего, сказано в жалобе в КС.

При этом заявители указы-
вают, что оспаривают нормы 
закона на основании сложив-
шейся правоприменительной 
практики.

— Пункт 2 статьи 35 закона 
о банкротстве всегда применя-
ется арбитражным судом при 
определении состава лиц, при-
влекаемых к участию в деле, 
— отмечают они. — Страховые 
организации, застраховавшие 
гражданскую ответственность 
арбитражных управляющих в 
порядке обязательного страхо-
вания, в данной правовой нор-
ме не указаны, что дает судьям 
дополнительные основания 
не привлекать их к участию в 
деле, подразумевая это не обя-
зательным. Тем самым оказы-
вается нарушено гарантиро-
ванное Конституцией право 
страховых организаций на эф-
фективную судебную защиту 
(статья 46).

Судьи КС согласились с до-
водами страховой компании 
частично: «Разрешение во-
проса об участии страховой 
организации в рассмотрении 
обособленного спора об от-
ветственности арбитражного 
управляющего поставлено в за-
висимость от сугубо формаль-
ных признаков».

— Это означает, что субъек-
ты арбитражного судопроиз-
водства, относящиеся к одной 
категории и находящиеся в 
одинаковых процессуальных 
ситуациях, при реализации 
права на судебную защиту мо-
гут оказаться в неравном по-
ложении лишь постольку, по-
скольку требование о взыска-
нии с арбитражного управляю-
щего убытков не предъявляет-
ся одновременно с требовани-
ем о признании его действий 
(бездействия) незаконными, 
— указал КС.

Даже если требование о 
возмещении убытков в кон-
кретном деле не предъявлено, 
оно может быть предъявлено 
позднее. Поэтому сложившая-
ся практика фактически идет 
в разрез с конституционным 
принципом равенства перед за-
коном и судом — ведь если стра-
ховая компания заявляет об 
убытках, она будет допущена к 
участию в споре. Поэтому ре-
шения, принятые в отношении 
«ТИТ» подлежат пересмотру, а 
понимание норм АПК и закона 
о банкротстве, данное КС РФ, 
является общеобязательным, 
что исключает любое иное их 
истолкование в правопримени-
тельной практике.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Продолжение кризиса 
вокруг Украины невыгодно никому, кроме США

Кто стоит за взрывом

Иван Егоров, Минск 

С
екретарь Совбеза 
России Николай Па-
трушев в Минске 
во время россий-
ско-белорусских 
консультаций по 
безопасности на-
звал исполнителей 
и кураторов теракта 

на плотине Каховской ГЭС.
По его словам, США якобы 

не могут сказать, кто несет от-
ветственность за подрыв  гидро-
электростанции.

«В то же время доподлинно 
известно, что координацию де-
ятельности ВСУ осуществляют 
США, Англия и их партнеры по 
НАТО. Соответственно, они и 
дали свое согласие на подрыв и 
должны нести ответственность 
за этот циничный акт», — заявил 
Патрушев.

По его мнению, подрыв пло-
тины Каховской ГЭС — это оче-
редная спланированная терро-
ристическая атака киевского 
режима, направленная на уни-
чтожение мирных жителей и 
гражданской инфраструктуры. 
При этом секретарь СБ РФ на-
помнил, что ВСУ обстреливают 
Новую Каховку более года. 

«По указанию Киева сут-
ками ранее был произведен 
масштабный сброс воды на Дне-
проГЭС, находящуюся выше по 
течению, а затем нанесен оче-

редной удар по Каховской ГЭС, 
предопределяя еще более пагуб-
ные последствия наводнения», 
— сообщил Патрушев.

По его словам, киевский ре-
жим прекрасно осознает опас-
ность, которую несет населе-
нию затопление земель Херсон-
щины, угрозу для Запорожской 
АЭС, риск обмеления Северо-
Крымского канала. 

«Украинские неонацисты та-
ких результатов и добиваются», 
— уверен секретарь российского 
Совбеза.

В то же время он подчеркнул, 
что состоявшееся вчера заседа-
ние Совбеза ООН  показало, что 
европейские страны поддер-
живают военные преступления 
украинских националистов, 
действующих по указанию аме-
риканских кураторов.

Николай Патрушев напо-
мнил, что англосаксы также 
стараются уйти от ответа на во-
прос, кто именно является за-
казчиком и исполнителем ди-

версии на «Северном потоке». 
При этом они вбрасывают ин-
формацию через подконтроль-
ные СМИ о  причастности 
подразделений спецназначения 
Украины к уничтожению трубо-
проводов. «В то же время неза-
висимые американские источ-
ники конкретно указывают на 
причастность США и Англии к 
этому теракту», — констатиро-
вал секретарь СБ РФ.

Кроме того, по его данным, 
Запад не прекращает накачи-
вать Украину оружием, пере-
дает спутниковые и другие раз-
ведданные командованию ВСУ, 
участвует в планировании вой-
сковых операций и направляет 
наемников, фактически явля-
ясь стороной конфликта.

 «Вашингтон и Лондон созда-
ли киевский нацистский режим, 
который необходимо сменить, 
на практике придав Украине 
статус нейтрального государ-
ства», — заявил секретарь Сове-
та безопасности России. 

По его словам, Украина — 
лишь орудие в руках Запада, и 
нет никакой войны между на-
родами России и Украины. 

«Есть только откровенная 
агрессия США. При этом наша 
страна защищает свой народ и 
свои территории. И мы увере-
ны в своей победе», — конста-
тировал Патрушев.

Обращаясь к своему колле-
ге, госсекретарю Совбеза РБ 
Александру Вольфовичу, Па-
трушев заметил, что  планы 
западников в отношении Бе-
ларуси также понятны. Это 
осуществление «цветной ре-
волюции» и приведение к вла-
сти подконтрольного марионе-
точного правительства. Патру-
шев подчеркнул, что Западу не 
удалось осуществить госпере-
ворот в Минске в 2020 году, но 
от своих замыслов Вашингтон 
и его сателлиты не отказались.

«Хотел бы отметить, что 
продолжение кризиса вокруг 
Украины невыгодно никому, 
кроме США», — заявил секре-
тарь СБ РФ. 

По его словам, сегодня Ва-
шингтон уже поставил всю 
Европу на колени, заставив ее 
подчиниться. Цель — получить 
максимальную выгоду для соб-
ственной экономики, ослабив 
Европейский союз, который 
мог бы стать одним из центров 
многополярного мира.

По его словам, против Рос-

сии и Белоруссии США ведут 
необъявленную войну с целью 
уничтожить национальное 
самосознание и народы наших 
стран. Как заметил Патрушев, 
сегодня западные политики го-
ворят об этом открыто и ука-
зывают в своих документах.  
«Им не нужна сильная Россия, 
они хотят либо расчленить, 
либо ликвидировать ее, чтобы 
хозяйничать на евразийской 
территории, выкачивая ресур-
сы», — подчеркнул секретарь 
СБ РФ. 

По его данным, для решения 
этой задачи американцы и ан-
гличане привлекают возмож-
ности НАТО и ЕС, использу-
ют украинских неонацистов и 
НПО, а также подконтрольное 
им киевское правительство. 

Также, как отметил Патру-
шев, для достижения постав-
ленной Вашингтоном задачи 
по ослаблению России и Бела-
руси неонацистский киевский 
режим применяет откровенно 
террористические методы ве-
дения боевых действий против 
мирных жителей. 

По его данным, на террито-
рии Беларуси также предпри-
нимаются попытки терактов на 
объектах энергетической, же-
лезнодорожной и военной ин-
фраструктуры.  

Николай Патрушев: После нашей 
победы Украина должна стать 
нейтральным государством.

А К Ц Е Н Т

США, Англия и их партнеры по НАТО 
дали киевскому режиму свое согласие 
на  теракт в виде подрыва плотины 
Каховской гидроэлектростанции

КС: участники 
арбитражного 
судопроиз-
водства, 
могут оказаться 
в неравном 
положении

Основа социаль-
ной политики — 
это адресность. 
Государство долж-
но в первую оче-
редь заботиться 
о тех, кто реально 
нуждается

Безусловный 
базовый доход 
по сути подразу-
мевает отмену 
80% всех социаль-
ных выплат

ЭКОЛОГИЯ  Оперативные данные 
об экологии на Байкале станут 
общедоступными 

Прямой вид 
на озеро

Светлана Задера 

Портал, где собраны оператив-
ные данные об экологической 
ситуации на Байкале, станет об-
щедоступным в декабре. Благо-
даря ему можно будет в том чис-
ле контролировать влияние на 
экологию строительства Вос-
точного полигона и реализацию 
других проектов. 

Как рассказала во время 
«правительственного часа» ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко, РЖД уже установила 
вдоль строящегося Восточно-
го полигона приборы, которые 
учитывают воздействие работ 
на экологию Байкала. При этом 
уже ведется государственный 
экологический мониторинг в 
границах Байкальской природ-
ной территории. 

«Пока он в пилотном режиме 
функционирует, ждем от Гидро-
мета ввод в промышленную экс-
плуатацию в декабре этого года. 
Эти данные будут открыты и до-
ступны всем», — сказала Абрам-
ченко.

По ее словам, для снижения 
антропогенной нагрузки на 
озеро необходимо еще ликви-
дировать накопленный вред от 
Байкальского ЦБК. Сейчас уже 
заключены два госконтракта на 
ликвидацию отходов централь-
ных очистных сооружений ком-
бината с самым опасным веще-
ством — черным щелоком. «Его 
накоплено 290 тыс. кубометров. 
А также на ликвидацию отходов 
Бабхинского полигона. Всего 

на эти мероприятия в текущем 
году правительством выделе-
но 6,6 млрд рублей», — отмети-
ла она.

Также уже в этом году пла-
нируется запуск трех объек-
тов очистных сооружений в За-
байкалье. А в 2024-м будет про-
ведена реконструкция очист-
ных сооружений правого бере-
га Иркутска и Улан-Удэ. Более 
того, в этом году в центральной 
экологической зоне озера уже 
ликвидировано девять свалок 
общей площадью 29 га.

При этом, как рассказал 
«РГ» глава минприроды Алек-
сандр Козлов, по итогам инвен-
таризации в Иркутской обла-
сти, Забайкалье и Бурятии было 
выявлено 872 незаконных свал-
ки. Часть из них будет убрана с 
помощью федеральных средств. 
Сокращению пластиковых от-
ходов у озера должно помочь 
принятие законопроекта, кото-
рый запретит использовать на 
этой территории одноразовый 
пластик, сейчас он рассматри-
вается в Госдуме. 

Пластик — это одна из глав-
ных проблем Байкала, отме-
чает глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова, но другая 
большая проблема — это мало-
мерные суда, которые курсиру-
ют по озеру сотнями.

«Деятельность маломерных 
судов на Байкале: сброс отхо-
дов, прием пассажиров и так да-
лее должны быть очень серьез-
но регламентированы», — отме-
тила она.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Хватит ли рыбы россиянам 
в этом году

Улов всплывает
Татьяна Карабут

В 
этом году лососевая пу-
тина не должна быть та-
кой провальной, как в 

прошлом. Рост ожидается так-
же в производстве выращенной 
рыбы. И даже криля начнем ло-
вить в Антарктике. Но покупа-
телю от этого не легче — потреб-
ление рыбы по итогам прошло-
го года снова упало, и перспек-
тив роста пока нет.

Лососевая путина 2023 года 
может стать одной из лучших 
за последнее время наблюде-
ний, заявил на пресс-конферен-
ции глава Росрыболовства Илья 
Шестаков. По прогнозам ведом-
ства, вылов может составить 
более 500 тыс. тонн. В 2022 году 

добыли 271 тыс. тонн лосося, а в 
2021 году — 539 тыс. тонн. 

Также в Росрыболовстве 
прогнозируют прирост в аква-
культуре на 3—5%. Даже в 2022 
тяжелом году удалось уве-
личить производство товарной 
рыбы на 8%, до 383 тыс. тонн. 
После введения санкций Рос-
сия столкнулась с проблема-
ми в импорте рыбных кормов — 
пришлось оперативно переклю-
читься на поставки из друже-
ственных стран. По этой причи-
не было решено ввести новую 
меру господдержки — компенса-
цию затрат на строительство за-
водов по производству рыбных 
кормов, что поможет в тече-
ние двух-трех лет избавиться 
от импортозависимости. Такие 

проекты в некоторых регионах 
уже есть, рассказал Шестаков.

В конце этого года может на-
чаться и вылов криля в зоне Ан-
тарктики, заявил Шестаков. По 
оценкам ученых, в Антарктике 
можно добывать около 5 млн 
тонн криля в год. 

В России вылавливается 
рыбы в полтора раза больше, 
чем мы потребляем, неодно-
кратно декларировали власти. 
А минтая добывается в три раза 
больше того, что нам нужно, от-
метил Илья Шестаков. 

Только вот потребление 
рыбы в России продолжает па-
дать. Как ранее оценивали в 
исследовательской компании 
NTech, за четыре года продажи 
рыбы относительно мяса и пти-
цы упали на 30—35%. Причина 
в росте цен. Птица, мясо, пель-
мени подорожали за четыре 
года на 23%, рыба в целом — на 
44%, а соленая/копченая рыба — 
на 106%. С учетом такого роста 
цен рыба не может конкуриро-
вать с мясом. 

В прошлом году рыба показа-
ла снижение на 8%. Единствен-
ная категория, которая оказа-
лась в плюсе, — замороженная 
рыба. Но наибольший рост на-
блюдался у самой недорогой 
рыбы — это замороженная мой-
ва. Хек, треска и морской окунь 
не выдерживают конкуренции 
по цене, поэтому их продажи 
падают.  

В России вылавливается рыбы в полтора раза больше, чем мы потребляем 
внутри страны.

— Российские регионы 
предложили ввести льготы для 
платной любительской рыбалки 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/2518846 

Сведения о наличии земельных участков, государственного 
и (или) муниципального имущества, расположенных 
в границах особой экономической зоны «Моглино», 

созданной на территории муниципального образования 
«Псковский район» Псковской области и не сданных в аренду 

по состоянию на 01 июня 2023 года.
Земельные участки: КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв.м; 

КН 60:18:0182002:107, площадью 29 427 кв.м; КН 60:18:0182002:109, площадью 
21 384 кв.м; КН 60:18:0182002:128, площадью 16 746 кв.м; КН 60:18:0182002:136, 
площадью 44 600 кв.м; КН 60:18:0182002:137, площадью 44 603 кв.м; 
КН 60:18:0182002:139, площадью 30 000 кв.м; КН 60:18:0182002:257, площадью 
21 632 кв.м; КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 кв.м; КН 60:18:0182002:274, 
площадью 41 442 кв.м; КН 60:18:0182002:280, площадью 17 389 кв.м; 
КН 60:18:0182002:285, площадью 57 572 кв.м; КН 60:18:0182002:101, площадью 
581 600 кв.м; КН 60:18:0182003:135, площадью 396 282 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных участков 
из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, КН 60:18:0182003:135 инди-
видуально под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: www.moglino.ru 
или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерго-

трейд» (ОГРН 1105048001629) разместило на своем официальном 
сайте в сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru)  в полном объе-
ме информацию за 2022 год, подлежащую раскрытию в соответст-
вии со «Стандартами раскрытия информации субъектами оптово-
го и розничных рынков электрической энергии», утвержденными 
Постановлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  

Как адаптировать 
детей-мигрантов  

Мама, помоги 

Владимир Емельяненко 

 До 75% детей-мигрантов плохо знают русский язык, 
что мешает им учиться в школе, а местные дети, вы-
нужденные под них подстраиваться, тоже отстают в 
учебе. В ряде регионов — пригороды Санкт-Петербур-
га, Подмосковье, Екатеринбург и Тюменская область, 
дети-иностранцы в классах могут составлять от 25 до 
45%. Иногда учителя даже вынуждены иностранцам 
преподавать на языке «картинок». Еще до 12% юных 
мигрантов не говорят по-русски. Эти цифры были при-
ведены на заседании Совета безопасности РФ.  

— А российский закон таков, что дети-иностранцы, 
если они живут в России, обязаны учиться в школе, — го-
ворит советник президента России, глава СПЧ Валерий 
Фадеев. —  Однако механизма, который бы выравнивал 
права детей-мигрантов, не владеющих русским языком, 
и местных детей в их праве на получение знаний, в рос-
сийском законода-
тельстве нет. Поэто-
му мы запускаем 
два параллельных 
процесса — совер-
шенствование зако-
нодательства и со-
здание механизма, 
который позволит 
уравнять детей в их 
правах. В рамках из-
менений детям-мигрантам сначала будут преподавать 
русский язык как иностранный, а потом они получат 
разрешение учиться в школе. И в этом нет ущемления 
их прав. Есть соблюдение прав и тех и других детей. 

Как сообщил Фадеев, Минпросвещения  РФ  уже 
создает бесплатные курсы по русскому языку для де-
тей-мигрантов. Правозащитники настаивают на том, 
чтобы языку детей учили те же учителя, кто возьмет 
их в свои классы. Или, как минимум, будущие учите-
ля должны принимать языковой экзамен. «Много при-
меров коррупции, когда взрослые мигранты имеют 
сертификат на знание русского языка, а говорить не 
умеют», — объяснил глава Национального антикорруп-
ционного комитета, член СПЧ Кирилл Кабанов. Как 
установил СПЧ, растет число родителей-мигрантов, 
которые не пускают детей в школу. Мальчикам часто 
выставляют требование: «пока не выучишь Коран, в 
школу не пойдешь», а девочкам не разрешают носить 
незакрытую одежду, что в школе невозможно. 

— Это архаика, — говорит Фадеев, — и мы будем  объ-
яснять таким родителям, что по закону им грозит либо 
лишение родительских прав, либо депортация. 

Проблема запрета родителями-мигрантами их детям 
учиться в русских школах имеет несколько аспектов.  
Мальчики сбиваются в этнические группы, часто кри-
минальные, девочки сидят дома взаперти, а мамы-домо-
хозяйки отказываются учить русский язык, но пособия 
на детей, включая материнский капитал, из бюджета по-
лучают, что им гарантирует закон. Предложение СПЧ, 
которое прорабатывается, — владение русским языком 
должно стать условием как для получения пособий на 
детей, так и условием обучения детей в школе, после 
успешного изучения ими русского языка как иностран-
ного. Иначе — выдворение. С обязательным наказанием 
работодателя за бесконтрольный ввоз мигрантов.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Почему самарский сидр стал ядовитым

Незамерзайка для градуса
Ирина Чечурина, Оксана 
Ильина, Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Самара—

Ульяновск

Н
а счете «Мистера Сидра», 
который поставлялся в 10 
регионов страны, уже бо-

лее 30 смертей. Во вторник про-
шли похороны первых «жертв». 
Земляки простились с двумя жи-
телями Димитровграда и одним 
умершим из рабочего поселка 
Новая Малыкла Ульяновской 
области. Корреспонденты «РГ» 
продолжают расследовать, по-
чему вдруг популярный напиток 
стал ядом? Случайность это или 
закономерность?  

 ... Поселок Винтай, куда от-
правились журналисты, до не-
давнего времени больше извест-
ный испытанием кузнецовских 
двигателей Лунной програм-
мы и авиации СССР. Теперь он 
стал известен по другому пово-
ду. Здесь расположен тот самый 
завод, изготовивший ядовитый 
сидр. Но их тут  не ждали. Одно-
этажное кирпичное здание опе-
чатано, производство останов-
лено, проводятся следственные 
действия.

 В самом поселке тихо, на 
улицах лишь редкие прохожие. 
Они знают, что делают там ка-
кие-то   напитки, постоянно 
фуры у ворот. Работают не толь-
ко местные, но и приезжие из 
других территорий, в основном 
молодые, «Видать, хозяин пла-
тит хорошо! — резюмировала 
бойкая женщина. — Милицио-
неры к ним тоже наведывались, 
видела, но по какому вопросу, 
не знаю, может, тоже сидр лю-
били. Раньше-то он хороший 
был…» 

Действительно, до поры до 
времени народ охотно пил «Ми-
стер Сидр». «Недорого, а в жару 
не только настроение поднимает, 
но и освежает, да вот как вышло», 
— сокрушается остановившийся 
рядом с нами пенсионер. 

Почему так вышло, сейчас 
разбираются токсикологи, кри-
миналисты и следователи. 

— Опасность отравления сур-
рогатом заключается в том, что 
его сложно диагностировать. 
Напитки, содержащие метанол, 
не отличаются по вкусу от каче-
ственного алкоголя, — пояснил 
главврач республиканского нар-
кодиспансера Артем Школяр.  

 Но вот загадка, как он попал в 
сидр?  Версий тут много, вплоть 
до того, что это теракт.  Одна-
ко люди, знакомые с ситуацией, 
придерживаются  точки зрения, 
что производитель, того не ведая, 
для производства сидра купил ме-
тиловый спирт вместо этилового. 
Только на этот раз «старый зна-
комый» предпринимателя про-
дал ему  жидкость, которая шла на 
изготовление «незамерзайки». 
Вероятно,   рассудил, сезон-то 
закончился, не пропадать же до-
бру.  И самое страшное, по мне-
нию специалистов, в этой адской  
смеси  кроме метанола был еще и 
этилбутират, что и привело к та-
кому количеству смертей. Два яда 
действуют на порядок токсичнее.

— Брали его хорошо, и в основ-
ном молодежь, — рассказыва-
ет продавщица одного из не-

больших магазинов Димит-
ровграда, где ранее продавал-
ся на розлив злополучный сидр. 
— Сама нередко покупала «для 
дома, для семьи», и все было в по-
рядке. Теперь, наверное, больше 
не решусь на такое. Да и  как про-
верить его, никто не знает...

— Простых оперативных 
способов распознания «нехоро-
ших» напитков, содержащих ме-
тиловый спирт и прочие приме-
си, который бы мог взять на во-
оружение отдельно взятый по-
требитель, не существует, — под-
тверждает главный токсиколог 
минздрава Ульяновской области 
Игнат Пономаренко. — Внешне и 
по вкусу напитки не различают-
ся, каких-либо специальных те-
ст-систем в общем доступе нет. 
Выявить напиток с метанолом 
можно только лабораторно, да и 
ароматизаторы осложняют дело. 

А где  же контроль со стороны 
госорганов?  А его, оказывается, 
просто нет. На наши эмоциональ-
ные расспросы в  Роспотребнад-
зоре реагировали спокойно, с 
уверенностью, что их вины тут 
нет. Дескать, да, мы не ходим с 

проверками на предприятия,  и 
действуем  в рамках закона, так 
как с начала пандемии проверка 
бизнеса разрешена только по со-
гласованию с прокуратурой  по 
очень веским основаниям.  То 
есть,  без мертвых и госпитали-
зированных , видать, проверять 
никак нельзя...

А что касается сертифика-
ции, то и здесь  все просто. Анар 
Гусейнов, как малый предприни-
матель, согласно действующему 
законодательству  не обязан был 
оформлять никаких разрешений 
на свое производство. Тут все 
дело добровольное и зависит от 
ответственности хозяина.  

Впрочем, Ильгизар Богданов, 
первый проректор Ульяновского 
аграрного госуниверситета име-
ни П.А. Столыпина, считает,  что 
не нужно просто строже контро-
лировать то, что уже предусмот-
рено существующим законода-
тельством.

— На производстве подобной 
продукции должна работать ла-
боратория производственно-
го контроля, — разъясняет он. — 
Эта лаборатория должна осуще-

ствлять контроль качества про-
дукции на всех этапах ее произ-
водства. Это и органолептика, 
и химико-токсикологические 
исследования. Но, кроме того, 
обязательно нужен контроль на 
стадии получения самого сырья. 
Оно  должно быть сертифициро-
вано. И сами лаборатории, кото-
рые осуществляют эти анализы,  
тоже должны иметь сертифика-
ты соответствия всем ГОСТам и 
СанПИНам. 

Андрей Смирнов, депутат Го-
сударственного Совета Удмур-
тии, член постоянной комиссии 
по общественной безопасности, 
его поддерживает: «Для всех, кто 
работает в пищевой промышлен-
ности, кормит и поит нас с вами, 
требуется особое регулирование 
и контроль».

Кстати, ошеломляющей но-
востью стала информация, что   
«Мистер Сидр» имел почетный 
знак качества «Сделано в Са-
марской области». Правда, вла-
сти поспешили от этого откре-
ститься, титул, мол, присваивал-
ся другому продукту, производи-
мому в том же самом здании...   

ИНИЦИАТИВА

За передачу 
мобильных 
телефонов 
за решетку 
можно будет 
сесть самому

ОБОРВУТ 
ВСЕ СВЯЗИ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен пакет законо-
проектов, значительно ужесто-
чающих наказание за доставку 
за решетку мобильных телефо-
нов. За первое нарушение мак-
симальные штрафы вырастут 
в десять раз. За повторную по-
пытку доставить нелегальную 
связь заключенным человеку 
уже будет грозить срок. То есть 
он окажется на соседних нарах 
с теми, кого пытался вернуть в 
зону доступа.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Как 
заявил один из авторов проек-
та, председатель Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн, телефоны за решет-
кой — это по определению зло. 

«Не только мошеннические 
кол-центры, но и координация 
сообщников, давление на сви-
детелей, организация новых 
преступлений», — пояснил он. 

При этом существующая от-
ветственность, по словам де-
путата, просто смехотворна: 
штраф 5 тысяч рублей. То есть, 
никакого сдерживающего эф-
фекта мера не имеет априори.

Так, сообщения о задержа-
нии телефонных контрабанди-
стов приходят в режиме нон-
стоп. На днях в Ярославской об-
ласти в исправительной коло-
нии №2 при попытке переброса 
задержали 28-летнего мужчину. 
У него обнаружены и изъяты 
шесть свертков с 19 мобильни-
ками и зарядками к ним.  

«Мы вносим изменения в 
КОАП, УК и УПК, — говорит Хин-
штейн. — Если человека впервые 
поймают, он будет оштрафован 
на сумму от 25  тысяч рублей до 
50 тысяч. При повторном задер-
жании наступит уголовная от-
ветственность и будет грозить 
срок до2 лет». 

Анар Гусейнов, выясняется, сам напиток изготовлял и сам себя контроли-
ровал.

До 12% юных 
мигрантов 
не говорят 
по-русски  

КОММЕНТАРИЙ

Павел Шапкин, 
председатель Национального союза защиты прав 
потребителей:
— Ежегодно в России умирает по тысяче человек от отравления метило-

вым спиртом. Самый эффективный способ борьбы с этим явлением — 

обязательная денатурация метанола. Надо обязать производителей это-

го спирта добавлять в него сверхгорькое вещество, битрекс, как это де-

лается во многих странах. Тогда нельзя будет перепутать метанол с 

обычным спиртом. И никто не станет его употреблять. 

Цена вопроса — 4 тыс. руб. — столько стоит килограмм сверхгорького ве-

щества, и этого достаточно, чтобы «промаркировать» цистерну метано-

ла объемом 20 тонн. При этом химические свойства вещества не изме-

нятся. Содержание битрекса в нем будет 0,001%, а ГОСТ допускает на-

личие в метаноле примесей в объеме 0,15%. Без этой добавки метанол 

по цвету, вкусу и запаху не отличается от обычного спирта, из которого 

производят алкоголь. Смертельная доза — 30 гр метанола, чтобы ослеп-

нуть достаточно 5 гр. 

С 1 сентября заработает федеральный реестр пива, пивных напитков, 

сидра. Возможно, он поможет навести порядок в производстве этих 

напитков. Также очень важно ввести лицензирование розничной торгов-

ли пивом, пивными напитками, сидром. Сейчас лицензия на алкоголь их 

не затрагивает. 

Подготовила Марина Гусенко

СМИ Общественная палата РФ и «Мегапир» наградили
журналистов

Союз слова и дела
Борис Ямшанов 

В 
редакции «Россий-
ской газеты» прошло 
знаковое мероприя-
тие — торжественная 
церемония чество-
вания журналистов 
и руководителей ве-
дущих СМИ, посвя-
тивших многие годы 

укреплению национальной 
безопасности страны, ее ар-
мии и формированию патрио-
тического сознания у населе-
ния, особенно молодежи. Ак-
цию подготовили Обществен-
ная палата РФ и Национальная 
ассоциация офицеров запаса 
«Мегапир» в тесном контакте с 
прессой.

Участников церемонии теп-
ло приветствовал член Обще-
ственной палаты РФ, глава На-
циональной ассоциации «Мега-
пир» Александр Каньшин. 

— Всех нас объединяет много-
летняя совместная работа, цель 
которой — мирный труд и про-
цветание нашей страны, без-
опасность ее граждан, — ска-
зал он, предваряя показ филь-
мов, запечатлевших результаты 
17-летней работы.

Участникам встречи дей-
ствительно было что вспо-
мнить. Совместная работа на-
чалась с создания Обществен-
ной палаты РФ, в состав кото-
рой вошел, а затем возглавил 
там Комиссию по безопасности 
Александр Каньшин. Опираясь 
на потенциал Национальной 
ассоциации, он стал активным 
участником многих акций, под-
держанных общественностью и 
прессой. 

На площадке «Российской 
газеты» состоялся острый раз-
говор о проблемах медицинско-
го и социального обеспечения 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и военной службы. 
Участие в нем приняли руко-
водители ведущих федераль-
ных ведомств, в том числе ми-
нистерств соцзащиты и здраво-
охранения. Как гром с неба про-

звучало выступление ветерана 
войны, который на старости лет 
жил…в сельской бане — его дом 
сгорел, а поставить новый он 
уже не мог. 

Итоги обсуждения были 
направлены в правительствен-
ные органы, по ним последова-
ли решения на государственном 
уровне по обеспечению ветера-
нов жильем, улучшению меди-
цинского обслуживания, осо-
бенно в отдаленных районах 
сельской местности. 

Были совместные «десанты» 
на Северный Кавказ в тревож-
ные дни, когда там шло отраже-
ние террористической атаки на 
нашу страну. Дети, испытавшие 
жуткую трагедию в школе Бе-
слана, расстрелянной террори-
стами, на многие годы остались 
подшефными «Мегапира», как и 
госпиталь инвалидов войны. 

Состоялись деловые поезд-
ки на Дальний Восток и на Се-
вер, где с участием местных и 
федеральных властей удалось 
отстоять авиационный и су-
достроительный заводы, ока-
завшиеся после разрухи 90-х 
на краю банкротства. Когда 
на нас обрушилась ковидная 
напасть, строительные струк-

туры «Мегапира» буквально за 
месяцы возвели с нуля 4 госпи-
таля, в их числе многофункци-
ональные центры в Смоленске 
и Пскове. 

Все эти годы не прекраща-
лась работа по оказанию помо-
щи воинским частям, а также 
организациям, ведущим воен-
но-патриотическое воспита-
ние молодежи. Достаточно ска-
зать, что на попечении «Мега-
пира» находится более 40 ты-
сяч участников «Юнармии». 

Ныне общие усилия сосре-
доточены на поддержке участ-
ников СВО и тружеников тыла, 
которые героическим трудом 
наращивают поддержку техни-
кой, оружием и необходимым 
снаряжением сражающихся 
войск.

В ходе торжественной це-
ремонии прошло награжде-

ние журналистов и работни-
ков СМИ. Многие были награ-
ждены почетными дипломами 
Высшего форума «Обществен-
ное признание». Эта награда 
учреждена «Мегапиром» и Об-
щественной палатой, ею на-
граждаются люди независимо 
от статуса и служебного поло-
жения, но добившиеся в сво-

ем деле высоких результатов. 
Были и другие награды. В числе 
награжденных — советник ген-
директора «Первого канала» 
Александр Ильин, Валентин 
Руденко («Интерфакс-АВН»), 
Юрий Гаврилов, Борис Голкин, 
Иван Егоров, Александр Сте-
панов («Российская газета»), 
военные корреспонденты из-

дания «Аргументы и Факты», 
«Интерфакс», ТВЦ, ВГТРК Бел-
город и ряд других.

— Я скажу только три слова, 
— подвел итог Александр Ильин, 
оценивая церемонию. — Выше 
всяких похвал!  

Глава «Мегапира» Александр 
Каньшин — активный участник 
многих совместных с «РГ» акций. 

А К Ц Е Н Т

Всех нас объединяет многолетняя 
совместная работа, цель которой — 
мирный труд и процветание нашей 
страны, безопасность ее граждан
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ПРОЕКТ Тем, 
кто прячется 
от военкомата, 
не дадут 
водительские 
права

ОСТАВЯТ 
БЕЗ РУЛЯ
Владимир Баршев

Граждане, которые получили 
повестку, но не явились в во-
енкомат, не смогут получить 
водительское удостоверение. 
Проект приказа МВД, который 
устанавливает такие требова-
ния, опубликован вчера для об-
щественного обсуждения на 
портале проектов норматив-
ных актов regulation.gov.ru. 

Это касается не только тех, 
кто получил повестку, но в во-
енкомат не пришел, но и тех, 
кто по всем данным должен 
был встать на воинский учет, 
но этого не сделал. Получить 
водительское удостоверение 
они смогут только после того, 
как выполнят эту свою гра-
жданскую обязанность. 

В апреле этого года вступили 
в силу поправки в Закон «О без-
опасности дорожного движе-
ния». В них прописывается, что 
если в Едином реестре граждан, 
подлежащих первоначальной 
постановке на воинский учет, 
нет сведений о человеке, кото-
рый хочет получить водитель-
ское удостоверение, то его пра-
ва на получение этого докумен-
та ограничиваются. Вплоть до 
того момента, пока он не вста-
нет на воинский учет. Именно 
во исполнение этих поправок 
в закон и подготовлен проект 
приказа МВД. 

Кроме ограничения воз-
можности получения води-
тельского удостоверения, за-
кон установил еще и ограниче-
ние на проведение регистра-
ционных действий с автомо-
билями. 

Призывник, не пришедший 
по повестке, не сможет ни по-
ставить машину на учет, ни 
снять. До тех пор, пока не ре-
шит вопрос с военкоматом. 
Кстати, этот момент уже отре-
гулирован законами — в настоя-
щее время не выйдет поставить 
на учет машину с ограничени-
ями. А эти ограничения уста-
новил закон о безопасности до-
рожного движения.  
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РАКУРС Евросоюз 
нацелился на Латамерику

Дружба 
за ресурсы

Василий Федорцев

В среду Брюссель представил проект новой концеп-
ции отношений ЕС со странами Латинской Америки 
и Карибского бассейна. Брюссель намерен значитель-
но нарастить усилия по развитию как экономических, 
так и политических отношений с регионом, что не в по-
следнюю очередь связано как с текущим конфликтом 
Запада и России, так и назревающим противостоянием 
с Китаем.

«ЕС сейчас ищет новых союзников для снижения 
экономической зависимости от Китая и противодей-
ствия России», — отмечало накануне издание Euractiv, 
ознакомившееся с документом за день до его офици-
альной презентации. Латинская Америка обладает 
значительными запасами лития и других важных для 
возобновляемой энергетики металлов, а также нефти 
и газа. И Евросоюз желает получить доступ к этим ре-
сурсам. «Этот регион может стать новым Персидским 
заливом», — говорил недавно глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель.

Развивать экономическое сотрудничество ЕС на-
мерен с помощью своей программы «Глобальные во-
рота», которая создавалась как прямой конкурент 
китайской «Один пояс, один путь». Европейцы хотят 
перетянуть страны региона на свою сторону в том, что 
они называют глобальным противостоянием систем, 
а по сути, сделать их своими союзниками против Рос-
сии и Китая. Эти союзнические отношения, очевидно, 
должны включать в себя и голосование за соответству-
ющие резолюции в международных организациях, 
и участие в антироссийских санкциях, и поставки во-
оружений Киеву. 

В качестве идеологической основы, объединяю-
щей две стороны Атлантики, европейские политики 
предлагают некую абстрактно понимаемую демокра-
тию. Но все эти красивые слова на страны Латамери-
ки, похоже, особого впечатления не производят. Втяги-
ваться в украинский конфликт, даже косвенно, тем бо-
лее поставлять оружие Киеву, они не хотят. Разрывать 
экономические связи с Россией и Китаем — тоже. 

То, что латиноамериканские страны не собирают-
ся вставать на сторону Запада в украинском конфлик-
те, признала на этой неделе и глава МИД ФРГ Аннале-
на Бербок, находящаяся с визитом в регионе. «Я пони-
маю, что вы тут воспринимаете исходящую от этого 
конфликта угрозу иначе, чем мы в Европе», — сказала 
она, выступая в бразильском Сан-Паулу. Во время сво-
ей поездки Бербок, как до нее и другие европейские по-
литики, пыталась убедить латиноамериканцев с помо-
щью аргументов о демократии в необходимости вместе 
поддерживать существующий мировой порядок. Од-
нако в итоге немецкий министр сама же и подтверди-
ла, что все эти доводы не работают. Главные вопросы, 
которые Бербок, по ее словам, задают ей в Латинской 
Америке, и в других регионах мира — это «где вы были 
 раньше?» и «где вообще находится Украина?».  

РЕЗОНАНС Президент 
Турции предложил 
изменить Конституцию 

За традиции 
и ценности

Иван Сысоев

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган предложил 
парламенту начать работу над новой Конституцией. Тем 
самым он выполняет предвыборные обещания, заявляя 
о том, что реформа принесет стране «стабильность и до-
верие». Решение о проведении реформы Основного за-
кона было объявлено на первом заседании обновленно-
го правительства Турции.

Принятие новой 
Конституции Эрдо-
ган хочет приуро-
чить к столетию Ту-
рецкой Республи-
ки. По его словам, 
нынешняя Консти-
туция, действую-
щая с 1982 года, 
уже изжила себя 
как «наследие во-
енного переворота 
1980 года», несмот-
ря на то что претер-
пела уже 19 различ-
ных реформ. Поэтому, уверен Эрдоган, Турция нуждает-
ся в абсолютно новом Основном законе, который будет 
«гражданским, свободным и всеобъемлющим» и станет 
крепкой базой для реализации амбициозной стратегии 
«Век Турции». Эта программа, по заверениям турецко-
го президента, приведет страну к «экономическому, со-
циальному и культурному процветанию». Стоит отме-
тить, что последний раз конституционный референдум 
прошел в Турции в 2017 году. По его итогам страна стала 
не парламентской, а президентской республикой. Пост 
премьера тогда был упразднен, а полномочия прези-
дента серьезно расширены. Параллельно Эрдоган смог 
обойти ограничение на два срока избрания. После при-
нятия этих поправок турецкий лидер обещал полностью 
пересмотреть Основной закон, «когда появится возмож-
ность». И сейчас, когда сторонники Эрдогана получи-
ли уверенное большинство в парламенте, этот момент 
настал.

Как отмечают эксперты, изменения в Конституции 
будут направлены на дальнейшее усиление президент-
ской власти. При этом Эрдоган настаивает, что она бу-
дет более либеральной, в ней будут положения о защите 
прав детей и женщин, а также закреплены нормы о демо-
кратизации судебной системы страны. Кроме того, ожи-
дается, что в Конституции будет прописана привержен-
ность Турции традиционным ценностям. В оппозиции 
считают, что с принятием нового Основного закона Эр-
доган намерен окончательно подавить своих противни-
ков, которые в ходе предвыборной кампании выступали 
за усиление парламентаризма в стране.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Решение Майка Пенса сразиться с бывшим боссом Дональдом Трампом
предвещает драму на выборах-2024 в США

Все — на одного
Игорь Дунаевский

Б
ывший вице-президент 
США Майк Пенс объявил 
об участии в президент-

ской гонке-2024 от Республи-
канской партии, тем самым бро-
сив вызов своему экс-боссу До-
нальду Трампу. Случай для Аме-
рики небывалый: впервые рабо-
тавшие в связке президент и ви-
це-президент сойдутся в схватке 
за кресло главы Белого дома.

«Нашей партии и стране ну-
жен лидер, который будет взы-
вать к лучшим ангелам нашей 
природы», — заявил 64-летний 
Пенс, давая понять, что он как 
раз такой лидер и есть. Его ам-
биции сюрпризом не стали. 
В 2016 году Трамп выбрал не 
слишком известного на наци-
ональном уровне губернато-
ра Индианы своим напарником 
ради поддержки религиозных 
консерваторов. Но уже тогда 
многие эксперты считали, что 
для Пенса это может стать трам-
плином к собственному выдви-
жению в президенты. В вечно 
спокойном и религиозном се-
мьянине Пенсе, с которым ассо-
циируют консерватизм старой 
закваски времен Рональда Рей-
гана, многие эксперты виде-
ли антипод непредсказуемого 
и экспрессивного Трампа.

Тем не менее их дуэт оказался 
вполне рабочим. Однако крест 
на этом союзе поставили бес-
порядки у Капитолия 6 января 
2021 года. Трамп и его сторон-
ники тогда ставили под сомне-
ние победу Джо Байдена на вы-

борах-2020 и требовали от Пен-
са воспрепятствовать ее утвер-
ждению на заседании в конгрес-
се. Последний отказался, за что 
Трамп и его наиболее ярые по-
следователи записали Пенса 
в предатели.

Сам Пенс в речи при запуске 
своей кампании о Трампе крас-
норечиво промолчал, но этот 
контраст придаст дополнитель-
ный накал и без того многообе-
щающим праймериз Республи-
канской партии. Американские 
СМИ в предвкушении уже про-
звали состязание «историче-
ским». Пенс уже не первый пред-
ставитель трамповской админи-
страции, бросивший вызов экс
-начальнику: ранее в гонку всту-
пила бывшая постпред США при 
ООН Никки Хейли. На днях к со-
стязанию республиканцев под-
ключился и бывший губернатор 
штата Нью-Джерси Крис Кри-
сти. Он участвовал в прайме-
риз-2016, но не преуспел и то-
гда поддержал Трампа. Кристи 
даже готовил Трампа к дебатам, 
но никакого места в его админи-
страции в конечном итоге так 
и не получил. Теперь и Кристи, 
и Пенс, и Хейли попытают сча-
стья, остро критикуя Трампа.

Хотя до выборов (5 ноября 
2024 года) еще почти полтора 
года, об участии в них заявили 
уже 10 политиков-республикан-
цев. Не исключено, что может 
быть побит рекорд 2016 года, 
когда за право стать кандида-
том от «партии слонов» (слон — 
символ Республиканской пар-
тии) состязались 17 человек. Та-

кая высокая конкуренция пред-
вещает любопытные дебаты: 
чемпион популизма и шоумен 
Трамп, конкурирующий с ним 
молодой губернатор Флориды 
Рон Десантис, строгие «ястре-
бы» Пенс и Хейли плюс разно-
мастный набор менее известных 
кандидатов.

Об их взглядах можно рассу-
ждать долго, но бросается в гла-
за, что лозунги многих респуб-
ликанцев обращены не вперед, 
а в некое прекрасное прошлое, 
куда надо вернуть Америку. 
Трамп обещал «вновь сделать 
Америку великой». Пенс тоже 
заявил, что может «вернуть Аме-
рику». Даже 44-летний Десантис 
хочет возглавить «великое воз-
вращение Америки».

Заметно разнятся подхо-
ды кандидатов к конфликту на 
Украине. Трамп в присущей ему 
манере обещает добиться урегу-
лирования конфликта в первый 
же день президентства. Десан-
тис ближе к изоляционистам, 
но в целом во внешней полити-
ке не силен и скорее ищет себя: 
однажды он назвал конфликт 
на Украине «территориальным 
спором», за что потом долго 
оправдывался. Пенс и Хейли — 
политики «ястребиной» русо-
фобской закалки, чем, несмотря 
на разные партии, они куда бли-
же к Байдену. Оба однозначно 
поддерживали Украину.

Согласно недавнему опро-
су телеканала Fox News, пока 
54 процента избирателей Рес-
публиканской партии больше 
с и м п а т и з и р у ю т  Т р а м п у, 

а 24 процента — Десантису. Под-
держка остальных ниже 10 про-
центов, но до выборов еще дале-
ко и многое может измениться.

На фоне этой живой конку-
ренции у республиканцев в ря-
дах Демократической партии 
все опять пресно. С одной сто-
роны, президент Джо Байден 
заявил о планах переизбираться 
на второй срок. Этим он, по сути, 
захлопнул дверь на выборы дру-
гим однопартийцам, ведь в США 
партия действующего президен-
та обычно не выдвигает ему се-
рьезных альтернатив на прайме-
риз, дабы избежать внутреннего 
конфликта.

С другой  — рейтинг гла-
вы Белого дома невысок, а его 
преклонный 80-летний возраст 
даже некоторые его сторонни-
ки считают помехой для вы-
полнения президентских функ-
ций. Поэтому слухи о возмож-
ности его замены на другого кан-
дидата все же ходят. Пока самым 
заметным из выдвинувшихся на 
выборы-2024 демократов яв-
ляется Роберт Кеннеди-млад-
ший — племянник бывшего пре-
зидента США Джона Кеннеди. 
Газета The Hill пишет, что его 
выступления с критикой Бело-
го дома и американской воен-
ной помощи Украине пользуют-
ся популярностью и вызывают 
«растущую тревогу» в Демпар-
тии. Недавний опрос телеканала 
CNN показал, что его поддержи-
вают около 20 процентов изби-
рателей-демократов, что доволь-
но много для соревнующегося 
с действующим президентом.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Французские военные попросили помощи у писателей
и дизайнеров 

Фантасты на поле боя 
Анна Белорусцева

В
ооруженные силы 
Франции завершают 
«литературное» со-
трудничество с писа-
телями-фантастами 
и графическими ди-
зайнерами. На про-
тяжении несколь-
ких лет творческая 

команда старалась заглянуть 
в будущее и снабдить военных 
идеями об угрозах, которые 
предположительно могут об-
рушиться на страну с 2030 по 
2060 год. В конце июня авторы 
представят начальству «чет-
вертый сезон» необычных 
сценариев грядущих сраже-
ний в формате художественных 
рассказов. Две истории плани-
руют представить на полках 
книжных магазинов, однако 
прежде их отредактируют, что-
бы «не делиться с врагами опас-
ными идеями». Проект обошел-
ся оборонному бюджету Фран-
ции в два миллиона евро. Сооб-
щается, что президент Эмма-
нюэль Макрон живо интересо-
вался литературными успеха-
ми фантастов и даже велел ор-
ганизовать для него секретную 
линию, с помощью которой он 
мог задавать вопросы писате-
лям. «Они (сценарии) прият-
но отличаются от отчетов, ко-
торые (президент) видит каж-
дый день и которые могут быть 
немного неясными, прямоли-
нейными и сухими», — пояснил 
командир Жан-Батист Кола из 
Агентства оборонных иннова-
ций Вооруженных сил.

Стоит отметить, что «Крас-
ная команда», в которую вошли 
литераторы и графические ди-
зайнеры, работала в тандеме 
с учеными, консультировав-
шими фантастов. Кроме того, 
завершенные тексты авторы 
передавали «Синей команде», 
состоявшей из аналитиков. Те, 
свою очередь, «извлекали во-
енные уроки» из историй. Так, 
в сочинении «Хроника пред-
сказанной культурной смер-
ти» вооруженным силами нуж-
но было срочно эвакуировать 
французов и европейцев из го-
рода после слухов о биологи-
ческой атаке на старшие шко-
лы. В качестве оружия враг ис-
пользовал разновидность ко-
ронавируса. Однако операцию 
затрудняло новое устройство 
социума, в котором люди раз-
делились на общины и отказы-
вались видеть определенные 

части этого мира из-за личных 
убеждений. Для вегетариан-
цев, например, не существова-
ло тарелок со стейками и мяс-
ных магазинов. В результате об-
щество еще сильнее подверга-
лось влиянию фейков, а фран-
цузские солдаты становились 
дезориентированными и менее 
сплоченными. Еще одну исто-
рию фантасты посвятили вой-
не, основанной на использова-
нии энергии. Мир оказался на 
пороге катастрофы из-за по-
жаров, которые не могли поту-
шить месяцами, и роботов-ко-
маров, высасывающих силы из 
противников. 

Негласным родоначальни-
ком сотрудничества оборон-
ных ведомств с писателями 
считается 40-й президент Со-
единенных Штатов Рональд 
Рейган. Стратегическая обо-
ронная инициатива, объяв-
ленная лидером в 1983 году, 
не зря получила в народе на-
звание «Звездные войны» — во 

многом проект опирался на 
доклад фантастов Ларри Ни-
вена и Джерри Пурнеля «Кос-
мос. Важнейший рубеж». По-
сле террористической атаки 
на Всемирный торговый центр 
Нью-Йорка в 2001 году Пента-
гон обратился в Голливуд «за 
нестандартными идеями», свя-
занными с возможными атака-
ми. Толчком к сотрудничеству 
с киношниками стала распро-
страненная версия о том, что 
террористы застали ЦРУ врас-
плох из-за отсутствия фан-
тазии у сотрудников развед-

ки. В настоящее время компа-
ния Sigma Forum продолжает 
консультировать власти США 
относительно различных науч-
но-фантастических сценариев 
будущего, сообщает France 24.

Кстати, еще в 2005 году пи-
сатель Карл Шредер написал 
книгу специально для канад-
ских вооруженных сил о том, 
с какими препятствиями миро-
творцы могут столкнуться в во-
ображаемом африканском го-
роде в ходе борьбы с повстан-
цами через 20 лет. Среди основ-
ных проблем автор называл 

беспилотники, доступ в интер-
нет и мобильные телефоны...

Между тем оборонное ве-
домство Британии в этом году 
также презентовало серию ко-
ротких рассказов под назва-
нием «8 представлений о буду-
щем», посвященных тому, как 
новые технологии вроде ис-
кусственного интеллекта и ин-
новационных БЛА могут изме-
нить принцип ведения войны 
в ближайшие десятилетия. Для 
написания научно-популяр-
ных историй пригласили име-
нитых американских романи-
стов и экспертов в области на-
циональной безопасности Пи-
тера Сингера и Августа Коула. 
Они создали «полезную худо-
жественную литературу», кото-
рая должна была «бросить вы-
зов устоявшемуся мышлению». 
Тем не менее в оборонном ве-
домстве отмечают, что «выска-
занные взгляды являются вы-
мышленными и не должны вос-
приниматься как окончатель-

ное или показательное мнение 
министерства или его одобре-
ние». Получив творческую сво-
боду, Сингер и Коул поведали 
об атаке «роя беспилотников» 
на Лондон и о возможной мани-
пуляции целыми группами лю-
дей с помощью киберпсихоло-
гии. А также придумали «уси-
ленного» солдата из передовых 
сил британской армии и так 
называемые зеленые войны за 
контроль над новыми техноло-
гиями и ресурсами. К слову, до 
сотрудничества с британским 
министерством обороны пи-
сатели уже успели опублико-
вать совместный технотрил-
лер «Призрачный флот». Авто-
ры предложили свой «сцена-
рий» третьей мировой войны, 
которая, как они считают, по 
большей части развернется 
в киберпространстве и в откры-
том космосе.  

Восстание машин в «Терминаторе» — 
не просто научная фантастика, 
но и пища для размышления военным.

Майк Пенс — представитель религиозной «глубинки», для которой ценности — 
это «Харлей», традиционная семья и походы в церковь.

А К Ц Е Н Т

Негласным родоначальником
сотрудничества оборонных ведомств 
с писателями считается 40-й президент 
Соединенных Штатов Рональд Рейган

Эрдоган
настаивает, 
что новая 
Конституция 
будет более
либеральной

А К Ц Е Н Т

Все больше бывших подчиненных
и союзников Дональда Трампа идут 
на выборы-2024 с лозунгами против него. 
Возможно, ему это только на руку

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 125 (9070) 
Дата выхода в свет: 08.06.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 1595M
Тираж 100 955
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

W
A

R
N

E
R

 B
R

O
S

.

R
E

U
T

E
R

S



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 июня 2023
четверг № 125 ( 9070 )

Право
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как бывшим 
супругам поступать 
с ипотечным имуществом

Правила 
деления

Наталья Козлова

Очень важный спор о разделе ипотечного имущества 
изучил Верховный суд РФ и высказал свою точку зре-
ния. Она может оказаться полезной для очень большо-
го числа наших граждан. Дело в том, что, по оценкам 
специалистов, в нашей стране около 10 миллионов че-
ловек именуются ипотечными заемщиками. И каждый 
месяц примерно 100—150 граждан оформляют такие 
кредиты. А значит, число заемщиков растет примерно 
на полтора миллиона в год. 

Как правильно им поступать, если придется делить 
добро, на которое потрачены ипотечные деньги?

Специалисты утверждают: если дом с участком на-
ходятся в ипотеке, то их все равно можно поделить. В 
таком случае все собственники имущества станут «со-
лидарными залого-
дателями». Так ре-
шил Верховный суд, 
рассматривая спор 
между бывшими су-
пругами*. 

Предметом 
рассмотрения Вер-
ховного суда стал 
спор жителей Крас-
нодарского края. 
Там муж и жена ку-
пили землю и возве-
ли на ней коттедж. 
А потом взяли кре-
дит под залог этой 
недвижимости, 
на благоустройство которой еще и потратили мате-
ринский капитал. После развода бывшие супруги ста-
ли делить свое имущество, но банк как залогодержа-
тель оказался против. А Верховный суд объяснил, что 
мнение кредитной организации в этой ситуации не 
учитывается.

А теперь важные детали этого спора, который пер-
вым заметил портал «Право.ru». В семье, о которой 
идет речь, уже был пятилетний ребенок, когда супру-
ги купили участок земли и начали строить на ней дом. 
Жена заключила договор ипотеки. Она взяла кредит в 
крупном банке под залог земли. Через год коттедж до-
строили. И всю недвижимость оформили на жену. При 
регистрации дома Росреестр установил на него огра-
ничение — ипотека в силу закона (ФЗ от 13.07.2015 
№ 218 «О государственной регистрации недвижимо-
сти»). Прошло еще два года, у супругов родился второй 
ребенок. Мама получила материнский капитал и по-
тратила его на благоустройство дома с участком. 

Поскольку государственная выплата пошла на недви-
жимость, коттедж с землей нужно было в течение полу-
года переоформить на всю семью. Этого требует Закон 
«О дополнительных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей». Но жена этого не сделала. 

Потом прошло еще какое-то время, и пара разве-
лась. А спустя четыре года после расставания бывший 
муж пошел в суд и отнес туда иск о разделе семейно-
го имущества. Спор слушал Усть-Лабинский райсуд 
Краснодарского края. В суде гражданин просил разде-
лить недвижимость на четыре равных части — по чет-
верти доли ему, бывшей жене и двум детям. Суд с его 

требованиями согласился и удовлетворил иск. Ведь по 
закону жена должна была оформить дом и участок на 
всех членов семьи, но не сделала этого. Но с таким ре-
шением суда не согласился банк, в ипотеке у которого 
находился дом и участок. Представитель финансовой 
организации написал жалобу в краевой суд . 

Банк, выступая в суде, настаивал, что без его разре-
шения нельзя было распоряжаться залоговым имуще-
ством, а оформить недвижимость на всю семью мож-
но будет только после того, как кредит погасят, а залог 
снимут. Краевой суд с этими требованиями согласил-
ся и поддержал позицию банка. Суд отменил решение 
районного суда и отказался делить дом и участок. Эти 
выводы позже поддержала и кассация. Вот тогда быв-
ший супруг отправился обжаловать такое решение в 
Верховный суд страны. И оказался прав.

Чтобы выделить доли членов семьи, не нужно по-
лучать согласие банка, указала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ. И добавила, 
что сам по себе раздел дома и участка не прекращает 
ипотечные обязательства — об этом говорит статья 353 
Гражданского кодекса РФ. 

В такой ситуации недвижимость становится общей, 
а всех собственников можно считать солидарными за-
логодателями.

Нельзя отказывать в разделе имущества, 
обустроенного за счет материнского капитала, толь-
ко потому, что оно залоговое, подчеркнул ВС и сослал-
ся на Обзор судебной практики Президиума ВС (от 22 
июня 2016 года). 

Верховный суд отменил принятые ранее решение 
апелляции и кассации и велел им пересмотреть дело по 
новой, но с учетом его разъяснений. 

А вот решение первой инстанции осталось в силе: 
дом и участок разрешили поделить поровну между 
бывшими супругами и двумя детьми. 

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ22-144-К4.

ПРОЕКТ Предлагается отменить штрафы за порчу паспорта по неосторожности

Огонь и воду не пройдет
Владислав Куликов

Г
осдума собирает отзывы на 
законопроект, предлагаю-
щий отменить штрафы за 

небрежное хранение паспорта. 
С такой инициативой выступи-
ла группа депутатов. 

Сегодня человеку, доставше-
му из кармана паспорт в непре-
зентабельном виде — смятый, 
порванный или как-то еще ис-
порченный, — грозит штраф от 
ста до трехсот рублей. 

Немного. Но тут важен сам 
принцип: такой документ надо 
беречь. 

Например, однажды в Ир-
кутской области был оштра-
фован на сто рублей некий гра-
жданин А., по каким-то вопро-
сам пришедший в полицию. 
Гражданин предъявил паспорт, 
и документ очень не понравил-
ся сотрудникам миграционной 
службы. Все дело в том, что пас-
порт пережил свидание со сти-
ральной машиной.

Как объяснил правонаруши-
тель, паспорт лежал в кармане 
куртки, и кто-то — то ли жена, то 
ли теща — куртку взяла и пости-
рала. Не посмотрев карманы.

Гражданин искренне недо-
умевал, за что же его наказы-
вать. Ведь паспорт не потерян, 
просто постиран. А в КоАП, 
утверждал гражданин, говорит-
ся только про утрату.

Однако суд объяснил, что  
гражданин, прочитав КоАП, все 
неправильно понял. «Понятие 
утраты паспорта подразумева-
ет и его порчу, в результате ко-
торой становится невозможно 
пользоваться документом по 
прямому назначению», — сказа-
но в решении.

В другом деле был наказан 
на двести рублей некий житель 
Курганской области, который 
по неосторожности сжег свой 
паспорт. Дело в том, что доку-
мент хранился в старых вещах. 
Однажды мужчина устроил 
большую утилизацию и  разжег 
костер из старого тряпья. Вме-
сте с какой-то курткой в огонь 
полетел и паспорт. За неосто-
рожность пришлось заплатить.

Причем, как подчеркивают 
эксперты, сотней-другой расхо-
ды для штрафников не ограни-
чиваются. Гражданину надо еще 
заплатить государственную по-
шлину. Согласно Налоговому 

кодексу, размер государствен-
ной пошлины за выдачу паспор-
та гражданина Российской Фе-
дерации взамен утраченного 
или пришедшего в негодность 
составляет 1500 рублей. Таким 
образом, протокол, составлен-
ный полицией, повышает для 
гражданина расценки.

Ра з р а б от ч и к и  п р о е к т а 
предлагают скорректировать 
статью, оставив санкции только 
за умышленное уничтожение 
паспорта. По словам авторов 
инициативы, сотрудники ми-
грационной службы по своему 
усмотрению принимают реше-
ния о мерах ответственности. 

«В некоторых случаях долж-
ностное лицо вправе освобо-
дить гражданина от санкций, но 
для этого  должны быть уважи-
тельные причины, тем самым 
нарушая презумпцию невинов-
ности обратившегося лица», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

В правительстве России ини-
циативу не поддержали. Экс-
перты напоминают, в утвер-
жденном правительством по-
ложении о паспорте граждани-
на РФ специально говорится, 
что «гражданин обязан береж-
но хранить паспорт. Об утрате 
паспорта гражданин должен не-
замедлительно заявить в терри-
ториальный орган МВД РФ». Раз 
есть такая норма, должны быть 
и санкции за ее нарушение.

Кроме того, чтобы отменить 
какие-то меры ответственно-
сти, надо провести анализ прак-
тики и доказать, что меры избы-
точны. Этого авторами предло-
жения сделано не было, утвер-
ждают в правительстве. Поэто-
му на инициативу дан отрица-
тельный отзыв.

Напомним также, что недав-

но правительство России отка-
залось отменять штрафы за от-
сутствие прописки в паспорте.

В КоАП есть две статьи для 
тех, кто не удосужился поста-
вить штамп в паспорте. Санк-
ции по ним выше, чем за пор-
чу паспорта. Одна наказыва-
ет гражданина за проживание 
в жилом помещении без реги-
страции: штраф от 2 тысяч до 
3 тысяч рублей для самих гра-
ждан и от 2 тысяч до 5 тысяч 
для хозяев квартир, где кто-то 
живет без прописки. При этом 
в Москве и Санкт-Петербурге 
санкции еще выше. Для жиль-
цов: от 3 тысяч до 5 тысяч руб-
лей. Для собственников: от 5 ты-
сяч до 7 тысяч рублей.

Вторая статья наказывает за 
нарушение правил регистрации 
гражданина Российской Феде-
рации по месту пребывания или 
по месту жительства в жилом 
помещении. По данной статье 
могут наказать, например, за 
нарушение сроков подачи до-
кументов. То есть если человек 
поздно пришел прописываться.

Конечно, юридически гово-
рить «прописка» сегодня непра-
вильно. Но не важно, как она на-
зывается, прописка и есть про-
писка. И каждый гражданин, 
переезжая на новое место, обя-
зан в разумные сроки поставить 
штамп в паспорте. Мол, я теперь 
живу здесь.

Как поясняют эксперты, со-
гласно правилам, если гражда-
нин где-то живет временно бо-
лее 90 суток, он обязан полу-
чить временную прописку. Если 
же человек изменил место жи-
тельства насовсем, допустим, 
переехал в другой город, купил 
квартиру, то должен зареги-
стрироваться не позднее 7 дней 
со дня прибытия на новое место 

жительства. При этом есть ис-
ключения. Например, не нака-
зуемо, если человек переезжает 
в пределах одного региона. Та-
ким образом, правила сегодня 
гораздо мягче, чем были когда-
то. Можно снимать квартиру 
по соседству, можно переехать 
в пригород, никто слова не ска-
жет. И протокола не составит. 
Кроме того, не подпадают под 
КоАП родственники хозяи-
на. Жена может жить с мужем 
без прописки. Или мать хозяи-
на квартиры вправе переехать 
к нему и жить хоть временно, 
хоть постоянно без лишних 
штампов в паспорте. Зато гра-
жданские супруги, подчерки-
вают юристы, родственниками 
не являются. Так что переехать 
к любимой женщине в другой 
регион, жить с ней, не расписав-
шись, не прописавшись, являет-
ся нарушением. Оштрафуют.

Но все же прописка — дело 
серьезное, и юристы рекомен-
дуют соблюдать правила. «Це-
лью регистрационного учета 
является не только обеспечение 
необходимых условий для ре-
ализации гражданином РФ его 
прав и свобод, но и исполнение 
им обязанностей перед другими 
гражданами, государством и об-
ществом», - подчеркнули пра-
вительственные эксперты.

Временная регистрация 
нужна, например, для того, 
чтобы информация из госу-
дарственных органов вовремя 
доходила до гражданина. Ска-
жем, судебные извещения. Или 
штрафы ГИБДД. Госпошлины за 
постоянную и временную реги-
страцию нет. О постоянной бу-
дет стоять штамп в паспорте. 
При временной выдается свиде-
тельство.

Еще одна важная статья 
КоАП, о которой часто забыва-
ют, наказывает за проживание 
по недействительному паспор-
ту. Штраф от двух до трех ты-
сяч рублей. Его часто получают 
женщины, вышедшие замуж, но 
не сменившие паспорт в тече-
ние тридцати дней. Так что в ме-
довый месяц надо заниматься 
юридическими процедурами, 
а не ласками. На ласки есть вся 
оставшаяся жизнь. 

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
прекратить 
прогулки 
свиней 
по деревне

ЗАКОНЧЕННОЕ 
СВИНСТВО
Владислав Куликов

Суд в Курской области обязал 
местную жительницу, некую 
гражданку П., навести поря-
док в свинарнике. В самом пря-
мом смысле слова. Особое ука-
зание — хозяйка должна поло-
жить конец прогулкам свиней 
по округе.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судеб-
ной системы Курской области, 
в суд с иском к гражданке П. 
обратилось управление Рос-
сельхознадзора по Орловской 
и Курской областям. Как выяс-
нилось, в ведомство поступили 
жалобы о содержании в хозяй-
стве П. незарегистрированного 
поголовья свиней. О животных 
в ветслужбу она не сообщала.

Долг каждого владельца сви-
нарника — обеспечить хрюкаю-
щим жильцам достойные усло-
вия и поставить каждый пята-
чок на учет. Как ни печально, но 
женщина об этом, похоже, не 
догадывалась. Более того, со-
седи узнали о пополнении в со-
седском домовладении не по ха-
рактерному хрюканью, а столк-
нувшись нос к носу с новыми 
жильцами.

«Поступила информация 
о почти трех десятках свиней, 
содержащихся выгульно, — 
рассказали в Россельхознадзо-
ре. — В ходе рассмотрения дан-
ного обращения был осуще-
ствлен выезд к П. Установлено, 
что свиньи покидают подворье 
через отверстия в заборе, навоз 
складируется на территории».

Гражданке не раз объявля-
лись предостережения. В ответ 
П. указала, что нарушения со-
вершает по неосторожности. 
Мол, ничего такого не хоте-
ла. Однако незнание закона не 
освобождает от ответственно-
сти за собственных свиней. 

Поскольку чиновников 
женщина так и не послушала, 
оставляя дыры в заборе и на-
воз в том же состоянии, то ве-
домству пришлось обратиться 
в суд.

«Суд удовлетворил исковые 
требования управления, обя-
зав П. незамедлительно со дня 
вступления решения в закон-
ную силу устранить наруше-
ния требований ветеринарного 
законодательства при содер-
жании свиней в личном под-
собном хозяйстве», — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе.

Таким образом, теперь в 
дело вступят судебные приста-
вы. Женщина уже не сможет от-
некиваться и покрывать своих 
свинок. Ей придется прекра-
тить прогулки своих хавроний.

Согласно правилам, терри-
тория хозяйства, где живут сви-
ньи, должна иметь сплошное 
ограждение высотой не менее 
1,8 метра. В правилах особо 
подчеркивается, что в хозяй-
стве должно быть обеспечено 
безвыгульное содержание сви-
ней либо выгул свиней в закры-
том помещении или под наве-
сами, исключающий контакт 
свиней с другими животными и 
птицами. Иными словами, про-
фессия свинопаса давно в про-
шлом. Нынешние свинки обяза-
ны быть домоседами. 

При этом в помещении 
для свиней не должно быть 
сквозняков. Какой бы срок жиз-
ни свиньям ни отмерил хозяй-
ский нож, это время они долж-
ны провести в тепле и заботе. 

Прописаны и правила об-
ращения с навозом. Так что 
люди, решившие завести хрю-
шек, берут на себя немалую от-
ветственность. По словам экс-
пертов, за нарушение ветери-
нарно-санитарных правил, в 
том числе за беспорядок в сви-
нарнике, могут оштрафовать. 
КоАП предусматривает для гра-
ждан штраф от пятисот до тыся-
чи рублей. За повторное нару-
шение — от трех тысяч до пяти 
тысяч рублей. За нарушения 
же при обращении с навозом 
предусмотрено отдельное на-
казание. Для граждан: штраф от 
четырех до пяти тысяч рублей. 

Авария по смартфону

Если их окажется недо-
статочно, автовладелец 
получит уведомление о 

том, какие еще документы тре-
буется приложить. 

Срок, в который он может 
дослать эти документы, не огра-
ничивается, но рассмотрение 
заявления начнется с того мо-
мента, когда страховщику будут 
предоставлены все документы.

Далее страховая компания 
согласует с заявителем время и 
место для проведения осмотра 
автомобиля. Необходимое уве-
домление также направляется 
в личный кабинет на госуслугах.

 Важно отметить, что после 
15 июля 2023 года, если ДТП 
урегулировано на условиях 
Европротокола, автовладелец 
может подать как электронное 
заявление, так и воспользовать-
ся прежним порядком урегули-
рования — путем подачи заяв-
ления на бумаге и обмена доку-
ментами со страховщиком. 

Для страховщика же альтер-

нативы нет: если авария попа-
дает под условия урегулирова-
ния убытка в электронном виде, 
а именно используется Европро-
токол и урегулирование идет 
в порядке прямого возмеще-
ния убытков, то с 15 июля 2023 
года страховая компания не мо-
жет отказать в урегулировании 
убытка в электронном виде.

Важно понимать, что на госу-
слугах будет реализован только 
обмен электронными докумен-
тами, а, например, процедура 
осмотра поврежденного авто-
мобиля, в которой участвуют 

подрядчики страховой компа-
нии — эксперты, работники 
станции технического обслу-
живания и т. д., не изменяется. 
Клиенту через его личный каби-
нет только сообщат о времени и 
месте процедуры. Скрытые же 
повреждения автомобиля будут 
выявляться и оцениваться так 
же, как это происходит сегодня. 

Урегулирование убытка в 
электронном виде по ОСАГО на 
первом этапе будет возможно 
только в случае, если докумен-
ты о ДТП оформлены по Евро-
протоколу. Если же речь пойдет 

не о прямом возмещении убыт-
ка и не о Европротоколе, или 
если у человека просто нет же-
лания обращаться в страховую 
компанию через госуслуги, то 
урегулирование убытка будет 
происходить как обычно.

Стоит обратить внимание,-
что на портале «Госуслуги» «ди-
станционный осмотр» не преду-
смотрен. Но закон об ОСАГО до-
пускает, что осмотр поврежден-
ного автомобиля может осу-
ществляться путем получения 
страховщиком от участника 
ДТП фото- и видеоматериалов в 
электронной форме. 

А чтобы они были доста-
точно полны и информативны 
для принятия решения о стра-
ховом возмещении, Банк Рос-
сии предложил предусмотреть 
участие (быть может, дистан-
ционное) представителя стра-
ховщика в таком осмотре — он 
даст советы автовладельцу, как 
и что фотографировать, просле-
дит, чтобы все, что надо, было 

зафиксировано. Согласование 
такой процедуры может быть 
проведено на госуслугах, а за-
грузку фото или видео автовла-
делец сделает в своем личном 
кабинете на сайте страховой 
компании. Если возможности 
провести такой дистанционный 
осмотр не окажется, то осмотры 
будут проходить в традицион-
ном формате.

Надо сказать, что это толь-
ко начало оформления аварий 
в электронном виде. Пока оно 
будет действовать в тестовом 
режиме. Но уже с 2025 года все 
страховщики должны будут ор-
ганизовать у себя на сайтах или 
в своих приложениях такую 
возможность. 

Скоро можно будет не только заяв-
ление на ДТП по смартфону отпра-
вить, но и заявление на выплату. 

Если человек в мундире сочтет вид паспорта непрезентабельным, 
гражданина могут оштрафовать.

А К Ц Е Н Т

Уже с 2025 года все страховщики долж-
ны будут организовать у себя на сайтах 
или в своих приложениях возможность 
дистанционного осмотра автомобиля

Теперь судебные 
приставы 
проконтролируют, 
чтобы гражданка 
заделала дыру 
в заборе и навела 
порядок в своем 
свинарнике

А К Ц Е Н Т

 В утвержденном правительством 
положении о паспорте гражданина РФ 
специально говорится, что «гражданин 
обязан бережно хранить паспорт»

Суд объяснил, что при дележе ипотечного имущества мнение 
банка значения не имеет.

Раздел дома 
и участка 
не прекращает 
ипотечные 
обязательства. 
Недвижимость 
становится общей
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 

— В каких регионах больше 
всего покупают электронные 
полисы ОСАГО
rg.ru/art/2574449
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СОЦЗАЩИТА В Москве 
открыт симуляционный 
центр для соцработников

Близкие рядом 

Сергей Жуков 

На юго-востоке Москвы открылся первый в стране Си-
муляционный центр обучения навыкам профессиональ-
ного ухода за тяжелобольными людьми. Тренироваться 
в нем смогут соцработники и сиделки. 

«Начиная с 2021 года мы реализуем проект модер-
низации бывших психоневрологических интернатов, 
превращая их в социальные дома — более открытые 
и дружелюбные учреждения для людей с ментальными 
особенностями, — напомнил мэр столицы Сергей Собя-
нин, посетивший новый центр. — Этот проект требует 
проведения большого объема ремонтных работ в ста-
рых зданиях». Еще важнее, по его словам, переобуче-
ние и повышение квалификации сотрудников соцдомов. 
Собственно, для этого в Южнопортовом районе и создан 
симуляционный центр. «Он единственный в стране, — 
сказал Собянин. — Здесь можно получить практические 
навыки по уходу за тяжелобольными пациентами». Слу-
шателями центра станут сотрудники социальных домов 
и геронтологических центров, соцработники и участни-
ки проекта «Шко-
ла родственного 
ухода» — горожане, 
самостоятельно уха-
живающие за близ-
кими, которым тре-
буется постоянная 
помощь. Как ожида-
ется, обучение еже-
дневно будут прохо-
дить до 130 человек. 
Для каждого участника разработают индивидуальный 
маршрут тренировок. В здании обустроено пять темати-
ческих зон: «движение», «гигиена», «забота», «безопас-
ность», «уважение». Скажем, тренеры «заботы» объ-
яснят, как правильно перемещать больного и кормить 
его, а в пространстве «безопасность» обучат правилам 
оказания первой помощи и пожарной безопасности. 
Например, в зале демонстрации технических средств ре-
абилитации выставлены ходунки, инвалидные коляски, 
адаптированные кровати и другое оборудование. Замди-
ректора центра реабилитации инвалидов Алексей Куд-
ряшов рассказал «РГ», что здесь сиделкам и соцработ-
никам пошагово покажут, как фиксировать больного на 
том или ином тренажере. Вот, например, механотерапев-
тический аппарат для людей, вынужденных соблюдать 
постельный режим. На кровати — реалистичная модель, 
соответствующая по текстуре кожи и движению суста-
вов пожилому человеку. Искусственный пациент лежит 
на спине и двигает закрепленными на тренажере но-
гами, словно крутит педали велосипеда. «Важно уметь 
правильно закреплять пациента, это экономит много 
времени врачам-реабилитологам, — объяснил Кудря-
шов. — В реальной жизни мы много времени тратим не на 
реабилитацию, а на подготовку к ней, все это занимает 
час-полтора. А если персонал обучен, на подготовку уй-
дет 10 минут, еще 20 минут на реабилитацию, и 10 ми-
нут — на демонтаж оборудования».  

ВЫБОРЫ Москвичи 
выберут мэра 10 сентября 

Решать вам

Любовь Проценко

Вчера на заключительном заседании перед летним 
перерывом в своей работе Московская городская Дума 
приняла важнейшее для столицы решение о выборах 
мэра Москвы, назначив их на 10 сентября 2023 года. 

Днем голосования на выборах государственной вла-
сти субъектов РФ согласно ФЗ, принятому в 2002 году, 
является второе воскресенье сентября года, в котором 
истекают сроки полномочий указанных органов. В те-
кущем году это и будет 10 сентября. Напомню, мэром 
Москвы с 2010 года 
является Сергей 
Собянин. Тогда на 
пост главы города 
по представлению 
президента страны 
его утвердили своим 
голосованием депу-
таты Мосгордумы. 
В 2013-м году Собя-
нин по собственной 
инициативе вышел на досрочные выборы, и 8 сентября 
этого года был уже избран мэром. Через пять лет, 9 сен-
тября 2018 года, москвичи избрали Сергея Собянина на 
третий срок, отдав ему более 70 процентов голосов. 

Процедура выборов за эти годы в городе значительно 
изменилась. Столица первой в России внедрила дистан-
ционное голосование. На новых выборах главы города 
каждый москвич будет сам решать, как ему голосовать: 
традиционно на избирательном участке или в электрон-
ном виде. Спикер гордумы Алексей Шапошников отме-
тил, что назначение даты выборов 10 сентября можно 
считать официальным стартом избрания мэра Москвы. 
Решение Мосгордумы вступит в силу после его опуб-
ликования в СМИ, которое должно произойти не поз-
же чем в течение пяти дней с момента принятия. После 
этого в течение 30 дней начнется выдвижение кандида-
тов, а также сбор подписей избирателей в их поддерж-
ку. Сами выборы по многолетней практике проводятся 
в столице не только в единый день голосования — второе 
воскресенье, но и в предыдущие два дня. Тем не менее 
Мосгордума может принять решение о проведении го-
лосования только в один день — 10 сентября.

«Уверен, что в рамках избирательной кампании мы 
будем ориентироваться на московский стандарт выбо-
ров, сложившийся за последнее десятилетие, — заклю-
чил Шапошников. — Его главные принципы: тотальное 
видеонаблюдение, создание экосистемы общественно-
го наблюдения за выборами, вовлечение общественных 
организаций, политических партий и простых граждан 
в контроль за выборным процессом, допгарантии и за-
щита наблюдателям и представителям СМИ».  

Ударная волна

— Северо-Крымский 
канал на территории 
полуострова работа-

ет в штатном режиме, — сооб-
щил глава ведомства Владислав 
Масляник. — В целом население 
и предприятия Крыма обеспе-
чены водой на 100 процентов. 

Водозабор Северо-Крым-
ского канала находится выше 
плотины ГЭС, и он не постра-
дал. Однако заполнение кана-
ла будет зависеть от уровня 
воды в Каховском водохрани-
лище. В Крыму стоком из Дне-
пра наполняют восемь водохра-
нилищ общим объемом свыше 
146 миллионов кубометров. 
Семь из них находятся в восточ-
ной части республики и питают 
Керченский полуостров. Дне-
провскую воду из канала сей-
час получают Керчь, Феодосия 

и Судак. В случае обмеления 
этого источника, они перейдут 
на снабжение из Просторнен-
ского, Нежинского и Новогри-
горьевского подземных водоза-
боров. Собственно, они и пита-
ли восточную часть полуостро-
ва во время водной блокады 
региона со стороны Украины. 
Их можно расконсервировать 
в любой момент. 

Заслонки на водозаборе Ка-
ховского гидроузла открыли 

еще в середине марта, а через 
месяц вода дошла до конечно-
го потребителя — фермерских 
хозяйств полуострова. Имен-
но аграрный сектор Крыма по-
требляет 80 процентов воды, 
поступающей по системе кана-
ла. В этом году сельхозпотре-
бителям планировалось подать 
488 миллионов кубометров 
воды. И более 300 миллионов 
от этого объема должны посту-
пить по системе канала. Рисо-

вые чеки, которые в прошлом 
году начали восстанавливать на 
полуострове после восьми лет 
блокады, в этом сезоне уже за-
полнили водой, и урожай в них 
не пострадает. На них подали 
более 20 миллионов кубомет-
ров воды.

Что касается питьевого во-
доснабжения и бытовых нужд 
Крыма, то они давно обеспечи-
ваются за счет внутренних ис-
точников региона. Это водохра-
нилища естественного стока 
и артезианские скважины. Се-
вастополь также обеспечен во-
дой из Чернореченского во-
дохранилища, кстати, самого 
большого на полуострове. 

— На водоснабжении города 
повреждения Каховской ГЭС 
никак не скажутся, — высказал-
ся о рисках губернатор Сева-

стополя Михаил Развожаев. — 
Город пользуется собственным 
водохранилищем, запасы воды 
на максимуме, также есть ре-
зервные источники водоснаб-
жения.  

Эксперты полагают, что обрушение плотины украинским военным понадобилось, чтобы затопить минные заграждения, установленные российскими войсками. Это может помочь ВСУ в десантной операции по высадке на левый берег.

Мэр поздравил сотрудников центра с Днем соцработника. 

А К Ц Е Н Т

Крым давно обеспечен водой
за счет внутренних источников — 
водохранилищ и артезианских скважин

Москва первой 
в России внедрила 
дистанционное 
голосование

Обучение
ежедневно
будут проходить 
до 130 человек

— Как выглядит зона 
подтопления в районе 
обстрелянной Каховской ГЭС: 
фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/art/2574567

МЕЖДУ ТЕМ 

У ученых пока нет опасений относительно возможного загрязнения Севе-

ро-Крымского канала и прибрежных вод Черного моря тяжелыми металла-

ми, а также радионуклидами. Об этом «РГ» рассказал начальник экспеди-

ций по Северо-Крымскому каналу, ведущий инженер отдела радиацион-

ной и химической биологии Федерального исследовательского центра 

«Институт биологии южных морей» (ФИЦ ИнБЮМ) Игорь Мосейченко. 

— В Крыму радиационный фон сейчас в два, а кое-где и в три раза ниже нор-

мы, — рассказал Игорь Мосейченко. — Вдоль побережья Крыма мы отбира-

ли пробы воды и водоросли черноморская цистозира, которая может на-

капливать тяжелые металлы и прочее загрязнение. По этим пробам ситуа-

ция абсолютно нормальная. ПДК ни по одному показателю не превышена. 

В Каховском водохранилище есть то, что когда-то поступило из Чернобы-

ля, часть его попала в донные осадки. Что-то может попасть и в Северо-

Крымский канал. Поэтому мы продолжим контролировать ситуацию.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

КАК БЫ УКРАИНА НИ ОТКРЕЩИВАЛАСЬ,
ВЫГОДНО ЭТО ЛИШЬ ЕЙ

Даниил Безсонов, 
военный эксперт,
экс-замминистра информации ДНР
(комментарий для RT): 
— Во вторник была подорвана Каховская ГЭС, в ре-

зультате чего началось затопление близлежащих на-

селенных пунктов, в особенности на нашем, левом 

берегу. Как бы Украина от этого ни открещивалась, 

но это выгодно только ей! 

В середине весны, когда мы начинали обсуждать воз-

можные варианты наступления ВСУ, я акцентировал 

внимание на том, что одним из сценариев — пред-

вестников наступления противника будет попытка 

уничтожения Каховской ГЭС с целью частичного за-

топления наших оборонительных инженерных соо-

ружений, в частности минных полей.

Уже в апреле наша разведка начала фиксировать, что 

на подконтрольной ВСУ дамбе в Днепродзержинске 

началось накапливание воды с целью использования 

в дальнейшем комплексе их мероприятий по «контр-

наступлению». Конечно, основным элементом успе-

ха замысла ВСУ на Южном направлении являлось 

повреждение/подрыв Каховской ГЭС. Это могло 

произойти различными методами, главным образом 

с применением мощного оружия, которое против-

ник, к сожалению, имеет. После подрыва ГЭС должен 

произойти спуск воды из днепродзержинской дам-

бы, что усилит затопление нашей линии обороны и, 

соответственно, вынудит отойти наши сухопутные 

подразделения на Херсонском направлении. При 

этом все минные заграждения останутся под водой, 

что и требуется противнику для необходимых ма-

невров при форсировании Днепра в рамках общего 

плана наступления. Также важно отметить, что из-за 

подрыва Каховской ГЭС произойдет обмеление Дне-

пра в Запорожской области, где и предполагается 

главный удар ВСУ. 

Забавно сейчас наблюдать за Зеленским, который 

в попытках оправдаться говорит, что у них нет воору-

жения, имеющего возможность нанести такой урон 

ГЭС. Однако при любом другом случае Зеленский 

и его офис хвалятся мощью оружия своих курато-

ров. Его же генерал Андрей Ковальчук в конце 

2022 года рассматривал возможность ударить из 

РСЗО HIMARS по плотине в Новой Каховке. Он хотел 

проделать там три отверстия в шлюзе, чтобы посмот-

реть, можно ли поднять уровень воды в Днепре на-

столько, чтобы заблокировать переправы, но не за-

топить близлежащие деревни. 

Также на протяжении последнего времени укра-

инская пропаганда грозилась взорвать, разрушить, 

затопить Каховскую ГЭС. Публиковались радостные 

видео, как ВСУ наносят удары по ГЭС, а сейчас поче-

му-то эти ликования сошли на нет.

Военные эксперты Telegram-канала
«Военная хроника»:
— Обрушение Каховской ГЭС, ранее поврежденной 

американскими HIMARS, — проблема обоюдоострая. 

Из-за разлива Днепра подразделениям Вооруженных 

сил России на левом берегу также придется перено-

сить позиции дальше от воды и занимать новые огне-

вые рубежи. Стратегическое решение в этом плане 

было принято верно: из-за опасений уничтожения 

Каховской ГЭС войска с правого берега Днепра 

в Херсоне были выведены заблаговременно. 

Но опасность проведения десантной операции ВСУ 

в районе Херсона и окрестностей из-за разлива 

 Днепра и размыва минных заграждений всё еще 

 остается. 

С точки зрения боевой эффективности артиллерии 

Вооруженных Сил России ситуация не меняется: рас-

четы наших гаубиц «Гиацинт-С» и Д-20 при корректи-

ровке с беспилотников по-прежнему контролируют 

пространство между левым и правым берегами Дне-

пра. 

Если десантная операция на Днепре — это сложно, то 

где ВСУ рассчитывают наступать?

Из-за обрушения плотины Каховской ГЭС наиболее 

вероятное направление наступления ВСУ — Энерго-

дар и Запорожская атомная станция. В данный мо-

мент уровень воды в Днепре в районе АЭС упал на 

2,5 м после прорыва Каховской ГЭС, ожидается паде-

ние до 7 метров, что косвенно говорит о временном 

(пока что) перекрытии шлюзов вверх по течению 

Днепра. Максимальная глубина Каховского водохра-

нилища составляет 24—36 м, однако на мелководье 

в районе Энергодара этот показатель местами значи-

тельно ниже — порядка 8,5—11 м, что в теории позво-

ляет использовать для переброски десанта легкие 

 катера.

Другая возможная цель уничтожения плотины Ка-

ховской ГЭС — ослабление огневого контроля рос-

сийских войск с Кинбурнской косы. Опасность пред-

ставляет подтопление отрезка магистрали Забари-

но — Старая Збурьевка, пролегающего вдоль вос-

точного берега Збурьевского лимана. С этого рубежа 

артиллерия ВС РФ наносит удары по Очакову, бере-

говую инфраструктуру которого ВМСУ периодически 

использовали для запуска высокоскоростных мало-

заметных надводных дронов с рейдами на объекты 

Черноморского флота в Крыму.

Сергей Марков, 
политолог, директор Института
политических исследований
(Telegram-канал):
— Крупные техногенные катастрофы (наподобие 

взрыва Каховской ГЭС) будут продолжены, так как 

сегодня существует мощная политическая сила, го-

товая организовывать подобные теракты. Спец-

службы США и контролируемые ими спецслужбы 

Украины проводят массовые или техногенные тер-

акты, после чего западные политики и СМИ в один 

голос обвиняют в них Россию. На основании этих 

обвинений принимаются жесткие антироссийские 

репрессивные действия.

По такой же модели спецслужбы США и Украины 

взорвали здание драмтеатра в Мариуполе; устроили 

массовый расстрел людей в Буче; месяцами ведут 

обстрел Запорожской АЭС; взорвали газопровод 

«Северный поток» и теперь Каховскую ГЭС.

Поскольку эта модель работает, ее использование 

будет продолжено, причем все более интенсивно. 

Можно ожидать в скором времени еще более суще-

ственных и масштабных техногенных катастроф. 

Прекратиться же все это может в том случае, если 

против наконец восстанет общественное мнение 

западных стран. Однако пока оно спокойно прини-

мает происходящее. 

Подготовил Иван Петров
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ЧТО ЗАПАДНЫЕ СМИ ПИШУТ О РАЗРУШЕНИИ КАХОВСКОЙ ГЭС
Американский радиоведущий Гарланд Никсон высмеял 

западные СМИ за их однобокий подход к освещению 

событий, связанных с Россией, включая разрушение 

Каховской ГЭС. Журналист обратил внимание на аб-

сурдность утверждений тех, кто увидел в этом «россий-

ский след», ведь если верить западным газетам и телека-

налам, то Россия вообще постоянно вредит сама себе. 

Атаковала собственные трубопроводы «Северный по-

ток». Взорвала Крымский мост. Обстреливала соб-

ственную атомную электростанцию в Запорожье. Ата-

ковала Кремль с помощью беспилотников. Теперь взо-

рвала собственную плотину. Вот список того, что припи-

сывается России, напомнил Никсон. Но западные СМИ 

гнут своб линию.

В газете New York Post вышла статья, в заголовке кото-

рой Россия прямо обвиняется в подрыве Каховской 

плотины. Правда, газета делает это не сама, а со ссылкой 

на представителей Украины. О том, что в результате раз-

рушения ГЭС и затопления территорий пострадали гра-

ждане регионов России, нет ни слова. Издание пишет 

только о ситуации на подконтрольной киевскому режи-

му земле. Но при этом публикует в качестве иллюстра-

ций фотографии затопленной Новой Каховки.

Газета The New York Times поначалу относительно 

осторожно рассказывала о происходящем, но затем на-

чала убеждать читателей, что в ЧП виновата Россия: буд-

то плотина была подорвана изнутри. То, что украинская 

сторона уже наносила по ней удар, признано малозна-

чимым, ведь ГЭС продолжала функционировать.

Газета The Washington Post заняла очень странную по-

зицию. В начале ее статьи говорится, что не ясно, кто не-

сет ответственность за разрушение электростанции 

и плотины. Затем публикуются заявления ряда укра-

инских деятелей, обвиняющих во всем Россию. О пози-

ции России ничего не сказано. Впрочем, газета оставила 

себе лазейку, чтобы в будущем развить историю в ином 

направлении: The Washington Post буквально одной 

фразой напомнила, как ранее ВСУ уже наносили удар 

по плотине из предоставленной американцами ракет-

ной установки HIMARS.

Британская The Guardian тоже цитирует в основном 

украинскую сторону, в частности, представителя Украи-

ны в ООН Сергея Кислицу с его оскорблениями в адрес 

российского постпреда Василия Небензи. Газета отме-

чает, что ни французский, ни американский, ни бри-

танский представители не предоставили доказательств 

ответственности России за разрушение Каховской ГЭС, 

но заявили о «непоколебимой поддержке Украины». Из-

дание все же процитировало Небензю, который заявил, 

что Запад несет ответственность за скоординирован-

ную кампанию дезинформации. А нападение на ГЭС он 

назвал попыткой отвлечь внимание от забуксовавшего 

военного наступления Украины.

Французская Le Figaro сосредоточилась на ситуации 

в Херсоне и других территориях, подконтрольных киев-

скому режиму. В то же время газета приводит заявления 

различных западных политиков, например, главы Евро-

совета Шарля Мишеля и еврокомиссара Жозепа Бор-

реля, которые обвинили в произошедшем Россию.

Итальянская Il Messaggero указывает, что разрушение 

дамбы нанесло ущерб обеим сторонам. Как и другие 

западные СМИ, газета отмечает, что затопление терри-

торий мешает контрнаступлению ВСУ. Она обращает 

внимание, что ситуация также создает проблемы с водо-

снабжением Крыма. А немецкое издание Bild поначалу 

выпустило статью, в заголовке которой во взрыве пло-

тины прямо обвинило Россию, но вскоре изменило его, 

сделав нейтральным.

Позволить себе другое мнение могут немногие. Выде-

литься не побоялся бывший ведущий Fox News Такер 

Карлсон, запустивший свою собственную программу. 

Половину первого выпуска он посвятил именно ситуа-

ции вокруг Каховской ГЭС. «Как только всплывают фак-

ты, остается гораздо меньше тайны относительно того, 

что могло произойти с дамбой   . Любой честный человек 

придет к заключению о том, что, скорее всего, ее взо-

рвали украинцы», — заявил телеведущий. По его мне-

нию, уничтожение ГЭС может быть невыгодно Украине, 

но больше вредит России. Карлсон подчеркнул, что 

если удар по ГЭС и плотине не был случайным, его сле-

дует рассматривать как акт терроризма. Он напомнил, 

как ВСУ обстреливали дамбу еще в прошлом году.

Подготовил Юрий Когалов
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Продажи в мае 
новых машин 
не оправдали 
ожиданий

НЕ ПОШЛО, 
НЕ ПОЕХАЛО
Александр Чупров

Продажи новых автомобилей 
в мае оказались ниже прогнозов, 
несмотря на рекордно низкую 
базу прошлого года. Виной тому 
стали валютные колебания и 
возникающие проблемы с логи-
стикой, которые привели к удо-
рожанию машин.

Как ожидалось, в мае 2023-
го продажи новых автомобилей 
покажут рекордный рост на низ-
кой базе прошлого года, когда 
был зафиксирован худший ре-
зультат в современной истории 
российского авторынка. Но это-
го не произошло — по сравнению 
с апрелем темпы роста продаж 
несколько снизились. По итогам 
мая россияне приобрели 72,2 
тыс. легковых машин — это в 2,6 
раза больше, чем годом ранее, 
сообщили эксперты агентства 
«Автостат» со ссылкой на дан-
ные АО «ППК». 

Вероятно, в дальнейшем рос-
сийский авторынок продолжит 
«сбавлять обороты», учитывая, 
что с июня прошлого года он на-
чал постепенное восстановле-
ние. При сохранении текущих 
тенденций продажи новых ма-
шин продолжат демонстриро-
вать рост до конца года, ожида-
ют в «Автостате». Это позволит 
российскому авторынку вый-
ти «в плюс» по итогам всего 
2023-го.

Как рассказал «РГ» дирек-
тор по развитию и корпора-
тивному управлению компа-
нии «Нижегородец» Алексей 
Макаров, склады машин у всех 
дилеров невелики, потому что 
большинство дистрибьюторов 
предоставляет автомобили ди-
лерам на условиях предоплаты. 
Что является мощным сдержи-
вающим фактором в росте авто-
рынка. По словам эксперта, на 
рынке по-прежнему сохраняет-
ся дефицит автомобилей, кото-
рый, судя по всему, продлится до 
конца года. В связи с этим про-
должается рост цен. 

«Восстановление рынка до 
уровня 2021 года возможно в 
течение 3—4 лет. Но это будет ки-
тайский рынок на территории 
нашей страны. Доля китайских 
автомобилей в России может 
преодолеть отметку в 60% в те-
кущем году. В том числе за счет 
того, что автомобили произ-
водства РФ имеют большую 
составляющую китайских 
комплектующих. Одна из глав-
ных задач состоит в том, чтобы 
поменять этот тренд и финан-
сировать собственное произ-
водство», — комментирует ге-
неральный директор ГК «Авто-
дом» Андрей Ольховский.

На фоне валютных колеба-
ний дилеры готовятся перепи-
сывать ценники на автомобили. 
Запасы иномарок, завезенных 
еще по более выгодному курсу, 
должны закончиться к осени. А 
новые партии, которые только 
поступят в автосалоны, будут 
стоить на 15—20% дороже.

По мнению основателя авто-
мобильного маркетплейса Fresh 
Дениса Мигаля, до конца года 
не исключен 30%-й рост прай-
сов в сегменте новых машин 
из-за волатильности курса ва-
лют и увеличения расходов на 
растаможку автомобилей. Если 
отечественные автозаводы уве-
личат производство, курс валют 
стабилизуется, а объемы парал-
лельного импорта вырастут хотя 
бы до 30%, критичного падения 
российского авторынка не будет. 

«Предпосылок для сниже-
ния стоимости новых автомо-
билей нет, ведь помимо курса 
валют есть и другие проблемы, 
которые не позволяют ввозить в 
Россию большее количество ав-
томобилей, тем самым влияя на 
прайсы. Постоянно усложняет-
ся процесс оплаты автомобилей 
между российскими юрицами 
и европейскими поставщиками 
авто, дорожают логистические 
услуги», — резюмирует генди-
ректор ГК «АвтоСпецЦентр» 
 Андрей Терлюкевич.  

Короче — к морю

Это уже с учетом ввода 
обхода Ростова-на-До-
ну и Дальнего западно-

го обхода Краснодара на М-4 в 
июле—августе. 

Однако в этом году мы видим 
тенденцию по росту числа ДТП, 
в большей степени они связаны с 
невнимательностью водителей. 
На некоторых участках пеше-
ходы пролезают под огражде-
нием, выбегают на скоростные 
участки, рискуя жизнью, хотя 
рядом есть надземные пешеход-
ные переходы. 

Водители нередко просто за-
сыпают за рулем или из-за уста-
лости не успевают отследить си-
туацию на дороге. Скорость на 
трассе большая, интенсивность 
движения высокая. Со страниц 
вашего издания хочу попросить 
всех водителей: перед выездом 
на трассу оцените и техническое 
состояние автомобиля, и свое со-
стояние. Не надо начинать долгое 
путешествие после тяжелой тру-
довой недели, ехать в ночь. Убеди-
тесь, что здоровы и не устали. Не 
надо никуда торопиться. В пути 
делайте остановки, отдыхайте.

Раньше на сети платных дорог 
проезд ночью был привлекатель-
нее по стоимости. Сейчас мы от 
этого ушли: число ДТП в ночное 
время стало быстро расти. Сей-
час есть очень хорошие придо-
рожные отели. В том числе и на 
трассе М-4 их под две сотни.

К высокому сезону планиру-
ете сдать и Дальний запад-
ный обход Краснодара? Эта 
дорога связана с А-289, кото-
рая ведет в Тамань и к Крым-
скому мосту. Планируется ли 
двинуться дальше, развивать 
не только подход к Тамани, но 
и к Новороссийску? 

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  Работы по 
Дальнему западному обхо-
ду Краснодара мы тоже завер-
шим в июне. Откроется он для 
автомобилистов в одно вре-
мя с обходом Ростова-на-Дону. 
Что касается развития южно-
го направления, коллеги из Ро-
савтодора сейчас строят новую 
трассу Краснодар — Темрюк — 
Хутор Белый к Южному подхо-
ду Керченского моста. Завер-
шить работы они планируют в 
2024 году. 

А сейчас мы активно занима-
емся строительством обхода Тве-

ри на М-11. Полностью откроем 
по нему движение тоже в 2024 
году. Таким образом, исполь-
зуя Дальний западный обход 
Краснодара, дорогу Краснодар 
— Темрюк — Хутор Белый факти-
чески можно будет от Санкт-Пе-
тер бу р га  д о  С е в а сто п ол я 
проехать без единого светофора. 
Масштабная работа завершится 
уже к концу 2024 года — это ста-
нет настоящим прорывом. 

Что касается развития при-
брежной зоны Черного моря, 
здесь у нас два больших направ-
ления. Мы заходим в сторону 
Новороссийска и Сочи. 

Дорожные работы в районе 
Геленджика мы в этом году за-
вершим. Это участок длиной 
примерно 20 км: раньше там 
приходилось ждать зеленый 
свет, стоять в пробках, после 
открытия рабочего движения 
по развязкам такого уже нет. 

Что касается М-4 в окрестно-
стях Новороссийска, там слож-
ная дорожная ситуация. Неко-
торые участки уже реконстру-
ировали, сделали эстакаду. Но 
участок Цемдолина — Порто-
вая длиной более 12 км, кото-
рый как раз ведет к порту, так и 
остается «бутылочным горлыш-
ком». Готовим проектные реше-
ния, чтобы и здесь движение 
шло без остановок. Есть планы 
и по развитию сети дорог с дру-
гой стороны Черноморского по-
бережья — строительство ско-
ростной трассы-дублера Джуб-
га — Сочи. По этому проекту за-
вершено технико-экономиче-
ское обоснование, ведем пред-
проектные работы.

М-4 дорога накатанная, там 
есть отели. А что на М-12 
Москва — Казань? В проект-
но-сметную документацию 
М-12 включалось сразу строи-
тельство и заправок, и торго-
вых центров. Как идет созда-
ние инфраструктуры на но-
вой дороге? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В прошлом 
году мы системно поменяли 
подход к развитию придорож-
ного сервиса: новые дороги 
планируем сразу с учетом раз-
мещения группы объектов до-
рожного сервиса — многофунк-
циональных зон (МФЗ, большие 
типовые зоны отдыха для во-
дителей с заправками, парков-

ками, магазинами, мотелями. 
— «РГ»). Исходим из того, что 
каждый объект сервиса должен 
управляться профессиональ-
ным и наиболее эффективным 
оператором. Их мы отбираем 
в результате аукционов. Как 
показала практика, реализа-
ция объектов сервиса в составе 
МФЗ востребована бизнесом: 
все объявленные аукционы, а 
их было 27, состоялись. 

МФЗ планируем развивать 
поэтапно в зависимости от 
спроса со стороны пользова-
телей и инвесторов, но всегда 
начиная с открытия АЗС. Опера-
торы АЗС активно расширяют 
нетопливный сегмент, предла-
гая услуги питания и обеспечи-
вая продажу товаров «в дорогу». 

На введенном участке М-12 
— 77-й километр в Московской 
области в рамках первой оче-

реди создания МФЗ с прошло-
го года работают две АЗС. До 
конца года планируем открыть 
АЗС на 14 многофункциональ-
ных зонах от Москвы до Казани, 
остальные будут введены в 2024 
году. Всего на М-12 их будет 32. 

На всех же трассах «Автодо-
ра» к 2025 году будут функци-
онировать не менее 86 МФЗ по 
обновленному формату. Они 
обеспечат более семи тысяч ра-
бочих мест. Объем внебюджет-
ного финансирования со сторо-
ны инвесторов мы оцениваем в 
60 млрд рублей, 6 млрд из ко-
торых уже вложено. Практиче-
ски все крупнейшие компании 
представлены на нашей сети.

Предоставляя им готовую 
площадку с подключением к 
коммуникациям, мы даем биз-
несу возможность развивать 
самое главное — качественные 
услуги для водителей и пасса-
жиров. Раньше были только пло-
щадки для отдыха, которые тре-
буются по законодательству. 

На М-4 тоже чувствуем по-
требность развивать МФЗ, 
опрашиваем в том числе води-
телей, чтобы понять, где не хва-
тает мест для отдыха, недотяги-
вает качество сервиса.

Автомобилисты нередко жа-
луются на мобильную связь. 
Как будет на М-12 и привле-
каете ли сотовых операторов 
к обеспечению связи на этой 
скоростной дороге, которая 
проходит вне населенных 
пунктов? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Первый опыт 
нашего взаимодействия с мо-
бильными операторами был на 
трассе М-11 «Нева». Мы тогда, 
не привлекая бюджетные сред-
ства, поставили на ней 105 со-
товых вышек, что позволило 
обеспечить передачу данных 
по стандарту 4G на всем протя-
жении дороги. На М-12 уже за-
ложили в проектно-сметную 
документацию площадки для 
строительства вышек сотовой 
связи и резерв по электроэнер-
гии, который необходим для 
передающих станций. Сейчас 
уже строим почти 50 вышек. По 
всей М-12 их надо будет поста-
вить около 200. Так что да, мы 
создаем условия для прихода со-
товых компаний на новую трас-

су. Хочу отметить, что подоб-
ное тесное сотрудничество уни-
кально, и мы видим заинтересо-
ванность в нем со стороны опе-
раторов.

На трассе М-4 проблем-
ные участки по мобильной свя-
зи остаются. Есть места, где ее 
вообще нет. Сейчас заверша-
ем работу по выявлению таких 
участков и будем разрабатывать 
мероприятия, направленные на 
обеспечение устойчивой связи.

Какое стратегическое зна-
чение будет у скоростной 
Юго-Западной хорды, кото-
рая соединит Юг России с 
Уралом? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Считаем ее 
одним из самых перспективных 
проектов. Сейчас жители Ура-
ла и Сибири, чтобы поехать на 
Черное, Азовское и Каспийское 

моря, вынуждены фактически 
добираться через Москву. А до-
роги, которые проходят рядом 
с ключевыми городами При-
волжского федерального окру-
га — Саратовом, Самарой, Вол-
гоградом, Тольятти — остаются 
менее развитыми. 

В экономическом плане хор-
да будет иметь большое значе-
ние для грузопотока на Каспий, 
порты Турции, Казахстана, Ира-
на и далее к Индии. Сейчас это 
максимально актуально и даст 
импульс для развития россий-
ской экономики. Вложенные в 
трассу средства в итоге окупят-
ся почти в два раза. 

Это будет транспортная ар-
терия, в зоне тяготения кото-
рой 19 регионов, и после ее вво-
да 60% населения страны будут 
обеспечены доступом к сети 
скоростных автомобильных до-
рог. Новый маршрут обеспечит 
двукратное сокращение време-
ни в пути между региональны-
ми центрами и сокращение об-
щего времени в пути на 30%. 

Когда мы говорим о скорост-
ных дорогах и экономике, мы 
ведь говорим больше не о ско-
рости, а о времени. Экономят-
ся время и деньги: транспорт-
ная составляющая заложена в 
цену всех товаров, и она доста-
точно большая. Когда ты едешь 
по трассе, где нет ни одного све-
тофора, экономия идет и на го-
рючем, и на запчастях, и на всех 
видах ремонта, и на времени до-
ставки груза.

После введения санкций грузо-
поток через порты Северо-За-
пада резко упал. Это отрази-
лось и на трафике по трассе 
М-11. Но уже к концу 2022 года 
представители логистиче-
ских компаний стали гово-
рить, что грузопоток через 
порты Северо-Запада восста-
навливается. А как менялся 
трафик по М-11? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Грузовой тра-
фик восстановился до уровня 
2021 года, а за счет легкового 
общий трафик на М-11 «Нева» 
стал больше, чем в 2022 году. Го-
товимся к дополнительному ро-
сту интенсивности движения на 
М-11 во время Петербургского 
международного экономиче-
ского форума. 

Европейская часть России 
фактически покрывает-
ся полноценной сетью ско-
ростных автодорог. Дороги 
восточнее Екатеринбурга в 
этом плане будут как-то раз-
виваться? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В строитель-
стве новой скоростной трассы с 
нуля в восточном направлении 
сейчас необходимости нет. До-
статочно расширить существу-
ющие дороги до четырех полос 
и построить обходы крупных 
городов. Например, реализация 
проекта обхода Омска в рамках 
ГЧП соглашения на региональ-
ном уровне.

За полгода в новых российских 
регионах ввели 594 км трасс и 
восстановили 16 мостов. Ка-
кие работы будут выполнены 
в этом году, появится ли уже 
фактически дорога в Крым 
вдоль Приазовья? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Мы начали 
восстанавливать дороги в но-
вых субъектах летом прошло-
го года. Дороги там изначально 
были ужасного качества. Фак-
тически это были не дороги, а 
направления. Причем их ни-
кто не поддерживал в нормаль-
ном состоянии с 1990-х годов. К 
тому же еще и мосты взрывали 
начиная с 2014 года. Госкомпа-
ния совместно с подрядчиками 
по итогам двух лет (2022 и 2023 
годы) капитально отремонтиру-
ет более 1300 км дорог. Мосты, 
которые мы практически зано-
во возводим, — не временные 
конструкции, а капитальные. 
На этот год у нас предусмот-
рен капитальный ремонт 667 
км, которые мы восстановим к 
1 сентября текущего года, в том 
числе 184 км на альтернатив-
ном маршруте.

Как сейчас у нас обстоят 
дела с импортозамещением 
дорожной техники? Справ-
ляемся? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: С импорто-
замещением дорожной техни-
ки справились, проблем пока не 
видим. Правительство поддер-
живает отечественных произ-
водителей и компании дру-
жественных стран. Выпуще-
но отдельное распоряжение и 
субсидируется часть ключевой 
ставки в рамках программ ли-
зинга дорожной техники. 

Но самое главное — надо 
развивать российское произ-
водство, это теперь абсолютно 
очевидно. Мы уже на стройке 
видим наши асфальтобетонные 
заводы Колокшанского агрегат-
ного завода из Владимирской 
области, отечественные грейде-
ры, бульдозеры. Надо ориенти-
роваться на своих производи-
телей, которые восстанавлива-
ются, набирают обороты.

Какую технику нам может 
поставить Китай? 

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  Асфальто-
укладчики и все, что связано 
с гидравликой. Экскаваторы, 
грейдеры. 

А про качество китайской 
техники что можете ска-
зать? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: По качеству 
нареканий нет, на самом деле 
Китай делает очень хорошую 
технику. Если раньше бытовало 
мнение, что Китай — это произ-
водитель в основном легкой 
промышленности, то сейчас это 
не совсем так. С тяжелой про-
мышленностью они тоже пре-
красно справляются. Но, повто-
рюсь, нам надо развивать соб-
ственное производство. Вячеслав Петушенко: Нужно развивать свое производство дорожной техники.

А К Ц Е Н Т

Дороги в новых регионах начали восста-
навливать прошлым летом. Они были 
изначально ужасного качества: факти-
чески это были не дороги, а направления

Чья яма?

Это, конечно, вольный перевод с юриди-
ческо-чиновничьего на русский. Но суть 
сохранена.

Грубо говоря, на дороге образовалась яма, влетев в 
которую, водитель может остаться без колеса. А остав-
шись без этого колеса, — еще и лишиться жизни. Со-
трудник ГИБДД, конечно, при обнаружении такого 
недостатка покрытия должен потребовать устранить 
этот недостаток от владельца дороги. Но если тот ниче-
го не делает, то и инструмента повлиять на него нет. 

При выявлении неправильной организации дорож-
ного движения — та же схема. Даже дорожные работы 
должны производиться по четким прописанным тре-
бованиям с обеспечением безопасности рабочих. Но 
эти требования зачастую игнорируются, поскольку 
так дешевле и проще. 

В итоге получаем историю, которая произошла в 
Тамбове. Там в мае сбили насмерть двух дорожных ра-
бочих, которые наносили разметку посередине проез-
жей части. При этом никаких предупреждающих зна-
ков, никаких обозначений зоны дорожных работ не 
было. 

Как сообщил «РГ» руководитель рабочей группы 
ОНФ «Защита прав автомобилистов» Петр Шкуматов, 
это произошло по-
тому, что дорожных 
рабочих никто не 
контролирует. 

— Под видом за-
щиты и поддержки 
бизнеса от излиш-
него госконтроля 
ГИБДД существен-
но урезано в полно-
мочиях штрафовать 
дорожные службы 
и фирмы за нару-
шения при строи-
тельстве и ремонте 
дорог, — говорит Петр Шкуматов. — К примеру, больше 
нельзя вынести штраф за рукотворную яму на дороге, 
если в ней никто не пострадал. В результате резко ухуд-
шилось качество проведения ремонтных работ. Кот из 
дому — мыши в пляс. Вследствие чего происходят такие 
вот трагедии. 

По словам юриста, автоэксперта Екатерины Со-
ловьевой, ограничение полномочий ГИБДД было по-
спешным и не взвешенным решением. Тем более в от-
ношении органов местного самоуправления. Дорож-
ные службы и организации, подрядчики перестали за-
ботиться о безопасности дорожных работ, их качестве, 
своевременной установке знаков на дорогах и прочем. 
Наказать их теперь практически невозможно. 

— Недавнее ДТП в Тамбове — прямое этому след-
ствие, — считает она. — Фактически меньше, чем за год, 
все это привело к утрате оперативного контроля го-
сударства над стратегической сферой  безопасности 
и качества дорог и движения. Общество также лише-
но возможности контролировать ход реализации на-
циональных проектов в сфере дорог. И, что хуже всего, 
гибнут и страдают люди. Госконтроль в полном объеме 
необходимо немедленно возвращать, и в сфере без-
опасности людей никакое обоснование и моратории в 
виде некой защиты дорожного бизнеса, тем более орга-
нов местного самоуправления, неприемлемо по опре-
делению. Любое нарушение, будь то отсутствие знака 
на дороге, выбоина или просто новый трескающийся 
асфальт,  потенциально опасно для жизни. При отсут-
ствии контроля и поправок в законодательство о его 
возвращении МВД можно прогнозировать рост числа 
ДТП, связанных с плохим качеством дорог и их содер-
жания. Это срыв заложенных президентом целевых 
показателей снижения аварийности. Необходимо не-
медленно вносить изменения в законодательство, воз-
вращать контроль МВД. 

Согласно исследованию Научного центра безопас-
ности дорожного движения МВД России, в 2022 году 
нарушения обязательных требований к эксплуатаци-
онному состоянию и обустройству автомобильных до-
рог выявлены на местах 38 647 всех зарегистрирован-
ных ДТП, в которых погибло 4089 человек. 

При этом в 2022 году количество предписаний об 
устранении выявленных нарушений снизилось более 
чем в 40 раз, выдано всего 260. Это на 85,4% постанов-
лений по КоАП РФ выданных годом ранее. До введения 
моратория на бизнес. А по закону «О полиции» выне-
сено 7 335 предписаний, что на 70,5% меньше, чем го-
дом ранее. 

При этом с января по апрель этого года количество 
ДТП  по причине несоответствующих дорожных усло-
вий выросло. Пока незначительно, всего на 1,8%.

МВД начало разрабатывать проект по возращению 
контроля задолго до аварии в Тамбове, а также всплес-
ке подобных аварий. Другое дело, что бюрократиче-
ские процедуры задержали его появление. 

Так что же предлагает МВД в новом законопроекте?  
В пояснительной записке ведомство напоминает, что 
нарушения дорожников и владельцев дорог создают 
непосредственную угрозу жизни и здоровью граждан. 
Согласно, кстати, действующему 336-му постанов-
лению правительства, в таких случаях допускается и 
проверки проводить, и наказания назначать. Но поче-
му-то это не делается.  

Но есть один изъян у действующего закона, в кото-
рый вносятся правки. Он  не содержит вариантов ре-
шений на устранение причин и условий, способствую-
щих совершению таких нарушений. Именно этот про-
бел для начала и решили исправить в Министерстве 
внутренних дел РФ. 

А именно закрепить в законе, что должностное лицо 
может выдавать предписание об устранении наруше-
ний, выявленных в том числе в ходе постоянного на-
хождения инспекторов на объектах контроля, требо-
вание о прекращении противоправных действий. А 
также вносить представление об устранении причин и 
условий, способствующих реализации угроз безопас-
ности граждан и общественной безопасности. Такой 
подход перекроет действие 336-го постановления, но 
потребует внесения изменений в другое постановле-
ние. Речь идет о Положении о госконтроле  за исполни-
тельными властями. 

1

— Читайте также: Автоэксперт — 
о том, нужно ли привлекать 
к ответственности водителей 
за употребление «опьяняющих 
лекарств»
rg.ru/art/2574818 

Российский 
 авторынок восста-
новится через 
несколько лет, 
доминировать 
на нем будут 
китайские машины

Обозначение мест дорожных работ строго прописано. 
Только дорожники про это забывают. А в итоге погибают.

В 2022 году коли-
чество предписа-
ний об устранении 
выявленных нару-
шений снизилось 
более чем в 40 раз
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Мелешенко 

В 
ближайшие четыре 
дня ВДНХ станет ту-
ристическим центром 
всей страны — с 8 по 
11 июня главная вы-
ставка страны прини-
мает  форум и фести-
валь «Путешествуй!». 
П о с ет и тел и  п ол у-

чат здесь массу возможностей.
Например, смогут сесть за руль 
гоночного болида или попробо-
вать блюда кухонь самых разных 
регионов страны.

Форумом и фестивалем од-
новременно событие назва-
ли не случайно — оно объеди-
нило оба формата. На площади 
Промышленности раскинулась 
большая фестивальная зона — 
здесь потенциальным туристам 
презентуют интересные фор-
маты и идеи для путешествий 
по регионам России и другим 
странам. Всего откроются более 
50 стендов и на каждом органи-
заторы постарались придумать 
что-то интересное.

К примеру, страной-парт-
нером праздника выступа-
ет Кыргызстан, который де-
монстрирует национальный ко-
лорит и лучшие туристические 
маршруты. Конечно, горы Тянь-

Шань и озеро Иссык-Куль давно 
знают большинство туристов, 
но на этом достопримечатель-
ности республики ведь не за-
канчиваются. На площадке так 
же будут представлены Узбеки-
стан, Филиппины и Саудовская 
Аравия.

Российские регионы тоже 
поборются за потенциальных 
гостей. Причем расскажут не 
только о своих возможностях, 
но и о событиях. Владимирская 
область и Суздаль, например, 
примеряет на себя статус ново-
годней столицы России. На зиму 
у Суздаля большие планы: он ак-
тивно готовится к празднова-
нию 1000-летия в следующем 
году. Екатеринбург и Пермь де-
лают упор на свои юбилеи — 
представят программу гряду-
щего празднования 300-летия со 
дня основания.

Ну а как же без угощений? 
На площади можно узнать о ку-

линарных традициях разных 
регионов и стран, продегусти-
ровать местные блюда. Традици-
онную кухню представят Мур-
манская, Орловская и Рязанская 
области. Всех кулинарных по-
дробностей организаторы пока 
не раскрывают, но несложно до-
гадаться, что будут морские де-
ликатесы, уха, оленина и т.д. Ор-
ганизаторы рассказали «РГ», 
что свои кулинарные символы 
обычно привозят практически 
все регионы. Так что без тульско-
го пряника гости вряд ли уйдут. 
Угощения можно будет попробо-
вать как бесплатно, так и купить 
на перекус или с собой.

Можно встретить на фестива-
ле и знаменитостей. Например, 
10 июня на фестивальной сце-
не в 13 часов начнется шоу-про-
грамма «Дальний Восток — зем-
ля приключений». Вести 45-ми-
нутную программу будет теле-
ведущий Валдис Пельш, а сре-

ди участников заявлены так же  
профессиональный путеше-
ственник Матвей Шпаро, автор 
и ведущий телепрограммы «Как 
устроен мир» Тимофей Баженов 
и другие. 

Любопытно, что особое вни-
мание уделят автопутешествен-
никам — автомобильный туризм 
на форумах часто остается не 
у дел. Здесь же АВТОВАЗ вме-
сте со своей родной Самарской 
областью откроют интерактив-
ную площадку с гоночными си-
муляторами — каждый желаю-
щий сможет сесть за руль боли-
да, а заодно узнать, как лучше 
добраться на машине в тот или 
иной регион.

Можно на фестивале тавк же 
послушать этнические музы-
кальные коллективы и кавер-
группы, принять участие в ток-
шоу, встречах с известными бло-
герами и даже игре «Что? Где? 
Когда?». В творческих мастер-
ских заняться гончарным делом, 
ткачеством, расписать изразец 
или создать свои духи, поучаст-

вовать в других мастер-классах, 
а также больше узнать о народ-
ных промыслах.

Что касается деловой про-
граммы, то она пройдет в пави-
льоне № 55 «Электрификация» 
в виде  более 30 сессий. Экспер-
ты отрасли обсудят новые вызо-
вы и направления, будущее и на-
стоящее туризма, его проблемы 
и перспективы.

Тема открывающей пленар-
ной сессии: «Туризм как фактор 
регионального развития. Пла-
ны и новые решения». Она орга-
низована совместно с Минэко-
номразвития России. Спикеры 
обещают назвать ключевые за-
дачи туристической отрасли на 
2025—2030 годы в рамках нацио-
нального проекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства».

Впервые на форуме заплани-
ровано проведение клуба губер-
наторов, которые поговорят о ту-
ризме в своих регионах.  

ТУРИЗМ На ВДНХ открывается фестиваль «Путешествуй!»

Пойдем поедим
В целях обеспечения социальных 

гарантий отдельным категориям граждан 
Российской Федерации, проживающих 
на территориях Донецкой Народной Рес-
публики, Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской области и Херсонской 
области, постановляю:

1. Установить, что право на обес-
печение жилыми помещениями имеют 
постоянно проживающие на террито-
риях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области и Херсонской области 
граждане Российской Федерации, состо-
явшие на учете в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях (далее ― учет) 
и уволенные до 30 сентября 2022 г.:

а) с военной службы из дислоциро-
вавшихся (располагавшихся) на терри-
ториях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области и Херсонской обла-
сти воинских частей вооруженных сил, 
воинских формирований и правоохра-
нительных органов Украины, в которых 
предусмотрена военная служба;

б) с военной службы из Вооружен-
ных Сил Донецкой Народной Республи-
ки, Народной милиции Луганской Народ-
ной Республики, воинских формирова-
ний и органов Донецкой Народной Рес-
публики и Луганской Народной Респуб-
лики, военно-гражданской администра-
ции Запорожской области, военно-гра-
жданской администрации Херсонской 
области;

в) со службы из располагавшихся 
на территориях Донецкой Народной Рес-
публики, Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской области и Херсонской 
области региональных органов Государ-
ственной службы специальной связи 
и защиты информации Украины, право-
охранительных органов и органов проку-
ратуры Украины;

г) со службы из правоохранительных 
органов и органов прокуратуры Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народ-
ной Республики, военно-гражданской 
администрации Запорожской области, 
военно-гражданской администрации Хер-
сонской области;

д) со службы из органов и подразде-
лений государственной оперативно-спа-
сательной службы, органов гражданской 
защиты Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, а также 
из органов гражданской защиты Украины, 
располагавшихся на территориях Донец-
кой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области.

2. Граждане, названные в пункте 1 
настоящего Указа, подлежат обеспечению 
жилыми помещениями с учетом членов 
семей при условии, что члены семей:

а) являются гражданами Российской 
Федерации;

б) приняты на учет совместно с таки-
ми гражданами.

3. В случае гибели (смерти) граждан, 
названных в пункте 1 настоящего Указа, 
право на обеспечение жилыми помеще-
ниями в порядке и на условиях, которые 
установлены настоящим Указом, сохра-
няется за членами их семей, принятыми 
на учет до дня гибели (смерти) указанных 
граждан.

4. За вдовами (вдовцами) граждан, 
названных в пункте 1 настоящего Указа, 
право на обеспечение жилыми помеще-
ниями сохраняется до повторного вступ-
ления в брак.

5. Членами семей граждан, названных 
в пункте 1 настоящего Указа, признаются 
проживающие совместно с ними:

а) супруг (супруга);
б) дети, в том числе которые рожде-

ны после гибели (смерти) таких граждан 
и в отношении которых отцовство уста-
новлено в соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 48 Семейного кодекса Российской 
Федерации;

в) лица, находящиеся на иждивении 
таких граждан;

г) в исключительных случаях иные 
лица, признанные членами семей таких 
граждан в судебном порядке.

6. Обеспечение жилыми помещения-
ми граждан в соответствии с настоящим 
Указом осуществляется в форме предо-
ставления им единовременной денежной 
выплаты на приобретение или строитель-
ство жилого помещения (далее ― еди-
новременная выплата) либо предоставле-
ния жилого помещения в собственность 
бесплатно за счет средств федерально-
го бюджета, предоставляемых бюдже-
там Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области и Херсонской области 
в виде субвенций, порядок распределения 
и предоставления которых определяется 
Правительством Российской Федерации.

7. Норма предоставления общей 
площади жилого помещения для рас-
чета размера единовременной выплаты 
или предоставления жилого помещения 
в собственность бесплатно составляет:

а) 33 кв. метра общей площади жило-
го помещения ― на одного человека;

б) 42 кв. метра общей площади жилого 
помещения ― на семью из двух человек;

в) 18 кв. метров общей площади жило-
го помещения на каждого члена семьи ― 
на семью из трех и более человек.

8. При расчете размера единовре-
менной выплаты учитывается право лица 
на дополнительную общую площадь 
жилого помещения в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
в размере 15 кв. метров, а при предостав-
лении жилого помещения в собствен-
ность бесплатно ― в размере, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации.

9. При наличии права на дополнитель-
ную общую площадь жилого помеще-
ния в соответствии с законодательством 
Российской Федерации одновременно 
у нескольких лиц размеры дополнитель-
ной общей площади не суммируются. 
В этом случае размер дополнительной 
общей площади жилого помещения опре-
деляется по одному из оснований в соот-
ветствии с письменным заявлением гра-
ждан, названных в пунктах 1 и 3 настоя-
щего Указа.

10. При предоставлении единовре-
менной выплаты или жилого помещения 
в собственность бесплатно членам семей 
погибших (умерших) граждан, названных 
в пункте 1 настоящего Указа, расчет раз-
мера единовременной выплаты или раз-
мера общей площади жилого помещения 
осуществляется с учетом такого погиб-
шего (умершего) гражданина и его права 
на дополнительную общую площадь 
жилого помещения.

11. С учетом конструктивных и тех-
нических параметров многоквартирно-
го дома или жилого дома размер общей 
площади жилого помещения, предо-

ставляемого гражданину, может превы-
шать норму, установленную пунктами 7 
и 8 настоящего Указа, но не более чем на 9 
кв. метров общей площади жилого поме-
щения.

12. В случае невозможности предо-
ставления жилого помещения по норме, 
установленной пунктами 7 и 8 настоящего 
Указа, гражданину на основании его пись-
менного заявления может быть предо-
ставлено жилое помещение меньшей 
площади, но не менее учетной нормы пло-
щади жилого помещения, установленной 
в населенном пункте, в котором предо-
ставляется жилое помещение.

13. При предоставлении гражданину 
жилого помещения в собственность бес-
платно в соответствии с настоящим Ука-
зом такое жилое помещение на основа-
нии письменного заявления гражданина 
может быть предоставлено общей пло-
щадью, превышающей норму, установ-
ленную пунктами 7, 8 и 11 настоящего 
Указа, с оплатой общей площади жилого 
помещения, превышающей установлен-
ную норму, за счет собственных средств 
гражданина. Порядок оплаты общей пло-
щади жилого помещения, превышающей 
указанную норму, определяется Прави-
тельством Российской Федерации.

14. Норма предоставления общей 
площади жилого помещения для рас-
чета размера единовременной выплаты 
или предоставления жилого помеще-
ния в собственность бесплатно, установ-
ленная пунктами 7 и 8 настоящего Указа, 
уменьшается:

а) на размер общей площади жилых 
помещений, принадлежащих граждани-
ну и (или) членам его семьи на праве соб-
ственности;

б) на размер общей площади жилых 
помещений, занимаемых гражданином 
и (или) членами его семьи по договору 
социального найма;

в) на размер общей площади жилых 
помещений, на которую в результате 
совершенных гражданином и (или) члена-
ми его семьи действий и гражданско-пра-
вовых сделок уменьшился размер зани-
маемых (имеющихся) жилых помещений 
или в отношении которой произведено 
отчуждение.

15. Уменьшение, предусмотренное 
пунктом 14 настоящего Указа, произво-
дится в течение пяти лет со дня соверше-
ния соответствующих действий или гра-
жданско-правовых сделок.

16. Предоставленная в соответ-
ствии с настоящим Указом единовремен-
ная выплата может быть использована 
исключительно в целях приобретения 
или строительства жилого помещения 
на условиях, при которых гражданин утра-
тит основания для признания его нуждаю-
щимся в жилом помещении.

17. Не подлежат обеспечению жилы-
ми помещениями в соответствии с насто-
ящим Указом и снимаются с учета гражда-
не, названные в пунктах 1 и 3 настоящего 
Указа:

а) в отношении которых выявлены 
факты, события, обстоятельства, свиде-
тельствующие об их участии в соверше-
нии противоправных действий против 
Российской Федерации и ее населения, 
против Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
и их населения или о содействии в совер-
шении таких действий;

б) которым жилые помещения либо 
денежные средства на приобретение 
или строительство жилых помещений 
предоставлены в соответствии с феде-
ральными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации, законами и иными норма-
тивными правовыми актами Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской области 
и Херсонской области:

в связи с признанием нуждающимися 
в жилых помещениях (улучшении жилищ-
ных условий);

в связи с необходимостью покинуть 
место постоянного проживания и при-
бытием в экстренном массовом порядке 
на иные территории на постоянное место 
жительства;

взамен утраченного или пришед-
шего в негодность жилого помещения 
в период проведения специальной воен-
ной операции на территориях Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народ-
ной Республики и Украины с 24 февраля 
2022 г., территориях Запорожской обла-
сти и Херсонской области с 30 сентя-
бря 2022 г. или ведения боевых действий 
на территориях Донецкой Народной Рес-
публики и Луганской Народной Республи-
ки с 11 мая 2014 г.

18. Граждане, названные в пунктах 1 
и 3 настоящего Указа, в порядке, установ-
ленном Правительством Российской 
Федерации, вправе обратиться в органы 
исполнительной власти Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Хер-
сонской области с заявлением о приня-
тии их на учет в соответствии с настоящим 
Указом. К указанному заявлению должны 
быть приложены документы, определен-
ные Правительством Российской Федера-
ции, подтверждающие принятие на учет 
до 30 сентября 2022 г.

19. Федеральным органам исполни-
тельной власти и федеральным государ-
ственным органам, в которых предусмот-
рена военная служба (служба), организо-
вать необходимую работу по установле-
нию граждан, названных в пункте 1 насто-
ящего Указа, и до 1 декабря 2023 г. пере-
дать имеющиеся списки таких граждан 
в органы исполнительной власти Донец-
кой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области.

20. Правительству Российской Феде-
рации:

а) предусмотреть выделение из феде-
рального бюджета бюджетных ассигнова-
ний, необходимых для реализации насто-
ящего Указа;

б) до 1 октября 2023 г. принять акты, 
необходимые для реализации настоящего 
Указа, в том числе установить:

правила ведения учета граждан, 
названных в пункте 1 настоящего Указа, 
и основания снятия их с учета;

правила расчета размера и предостав-
ления единовременной выплаты;

правила предоставления жилого 
помещения в собственность бесплатно.

21. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликования, 
за исключением пунктов 1 ― 18, которые 
вступают в силу с 1 января 2024 г.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
6 июня 2023 года
№ 418

Указ Президента Российской Федерации

О жилищном обеспечении отдельных категорий 
граждан Российской Федерации, проживающих 

на территориях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запорожской 

области и Херсонской области

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ N/A на обновление автопарка Общества. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Возвращение циркуля
— Жаль, что в  начале 
д ву х т ы с я ч н ы х  о н о 
отошло на второй план 
в школе. Сейчас пред-

мет потихоньку возвращается, 
есть элементы в курсе «Техно-
логия». Но на мой взгляд, ло-
гичнее ему все же быть рядом 
с курсом «Изобразительное 
искусство», а вести его долж-
ны учителя ИЗО — они это сде-
лают лучше и понятнее. Было 
время, черчение изучали фа-
культативно, но сегодня, ду-
маю, место ему в числе общих 
дисциплин.

По мнению Хлебникова, 
с основами черчения должны 
познакомиться все школьни-
ки. Другое дело, что, например, 
в технических классах часов на 
изучение этого предмета мо-
жет быть больше. Но база нуж-
на всем.

— Я сам веду черчение у пер-
вокурсников и могу сказать, что 
уровень школьной подготовки 
на входе в вуз, мягко говоря, не 
очень, посредственный, — отме-
чает эксперт. — А ведь абитури-
енту, который планирует идти 
дальше по направлению, к при-
меру, «графический дизайн» 
или «инженерное дело», просто 
необходимы основы, с которы-
ми он придет на первый курс.

Что должны знать перво-
курсники? Государственные 
стандарты в области черчения — 
в первую очередь. Также нуж-
но знать, как по двум проекци-
ям построить третью, уметь вы-
полнять объемное построение 
предмета.

— Более того, у ребят должны 
быть сформированы начальные 
навыки владения чертежными 
инструментами. А у меня некото-

рые смотрят на циркуль и не по-
нимают, как им пользоваться, — 
отмечает Александр Хлебников.

С коллегой согласна началь-
ник Центра реверс-инжинирин-
га и стандартизации Московско-
го Политеха Лиана Тугушева.

— Черчение — основа техни-
ческих и инженерных дисци-
плин. Умение читать и создавать 
чертежи — необходимый навык 
во многих отраслях, от архи-
тектуры и машиностроения до 
компьютерного моделирова-
ния и дизайна, — говорит Тугу-
шева. — Черчение развивает про-
странственное и критическое 
мышление, формирует аналити-
ческий склад ума, приучает к ре-
шению сложных задач. Для бу-
дущих студентов технических 
вузов этот навык не просто по-
лезный, но, можно сказать, обя-
зательный.  

А К Ц Е Н Т

Абитуриентам технических вузов знать 
основы черчения необходимо. 
Развивается пространственное мышле-
ние и умение решать сложные задачи

Между тем 
В школе № 22 в Новороссийске 

у 33 школьников аннулировали 

результаты ЕГЭ. Во время ЕГЭ по 

русскому языку в аудиториях на 

столах с питьевой водой лежали 

орфографические словари. 

В этот день экзамен в пункте сда-

вали 157 человек.

Президиум ГЭК принял решение 

аннулировать результаты только 

тех выпускников, использование 

словарей которыми зафиксиро-

вано видеонаблюдением. Им 

дали возможность пересдать эк-

замен в резервный день 22 июня. 

При этом в вузах подтвердили, 

что выпускники, даже получив ат-

тестаты несколько позже других, 

на общих основаниях смогут по-

дать документы в приемные 

комиссии.

Подготовила Ирина Белова, 
«Российская газета»,
Краснодарский край

1

Сегодня не то что школьники, но неко торые первокурсники не знакомы с чертежными инструментами. 
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На фестивале традиционно
можно будет попробовать кухню 
разных регионов и стран. 
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СТАТИСТИКА 

В России 
за сезон 
выдано почти 
миллион 
карт 
болельщика 

ПО 
ПИТЕРСКОМУ 
СЧЕТУ
Олег Капранов

К завершению игрового сезона 
в Российской футбольной пре-
мьер-лиге подвели итоги выда-
чи карт болельщиков. Об этом 
сообщили в минцифры.

Всего было выдано 967 тыс. 
карт болельщика. В числе ли-
деров по числу выданных карт 
оказались Москва — 135,2 тыс., 
Санкт-Петербург — 129 тыс., 
Краснодарский край — 120 тыс. 
В ведомстве отметили, что 64% 
карт выдано мужчинам, 36% — 
женщинам. Всего за сезон с ис-
пользованием карты болель-
щика состоялось 148 матчей. 
Рекорд использования постав-
лен в Санкт-Петербурге. Там 
почти 50 тыс. болельщиков 
смогли посмотреть с ее помо-
щью матч «Зенит» — «Спартак» 
на «Газпром Арене». С 26 мая 
детям младше 14 лет и инва-
лидам стало возможно офор-
мить карту болельщика без по-
сещения МФЦ. В целом же око-
ло 170 тыс. детей уже получили 
карту, из них 10 тыс. — по упро-
щенной процедуре. Карту бо-
лельщика можно оформить 
и онлайн — при помощи биомет-
рии. Пройти на стадион можно 
даже без доступа к сети — доста-
точно показать QR-код из при-
ложения.  

А К Ц Е Н Т

Екатеринбург и Пермь представят
программу празднования грядущего
300-летия со дня основания

КСТАТИ

Посмотреть программу как деловой, так и фестивальной части форума 

можно на сайте: rustravelforum.com. Там же для участия нужно зареги-

стрироваться, это бесплатно и займет не больше минуты. Форум будет 

открыт для посетителей с 8 по 11 июня с 10.00 до 19.00. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Андрей 
Воробьев 
рассказал, 
как изменится 
Подмосковье 
в этом году

ЗНАКИ 
ВНИМАНИЯ
Ирина Рыбникова

За 10 лет население Подмоско-
вья выросло на 1,6 миллиона 
человек и сейчас в области про-
живает 8,6 миллиона постоян-
ных жителей и 10 миллионов с 
учетом тех, кто имеет времен-
ную регистрацию. «Мы второй 
регион по численности населе-
ния в стране и первые  по при-
росту», — с этих слов губерна-
тор области Андрей Воробьев 
начал свое ежегодное обраще-
ние к жителям. 

Перед выступлением был 
проведен опрос, в котором при-
няли участие 169 тысяч жи-
телей региона. Они сообщили, 
что видят хорошие перемены в 
благоустройстве и строитель-
стве дорог и чуть менее замет-
ные, но тоже неплохие — в раз-
витии медицины, образования 
и ЖКХ. Воробьев уточнил: на 
медицину действительно ста-
ли жаловаться меньше — в про-
шлом году поступило 107 ты-
сяч жалоб вместо 160 тысяч в 
2021-м. Он связывает это с ра-
ботой, которая ведется по  по-
вышению качества медпомощи. 
«Мы предусматриваем специ-
альные меры для врачей. Это и 
социальная ипотека, и льгот-
ная аренда жилья, и земельные 
участки, и программа «При-
веди друга», — подчеркнул гу-
бернатор. По его словам, в про-
шлом году в лечебные учрежде-
ния области пришли 1000 но-
вых сотрудников, в этом попы-
таются привлечь чуть больше — 
200 терапевтов, 220 педиатров 
и 1260 узких специалистов.

Чтобы этого добиться, 
с 1 июля в регионе повысят зар-
плату отдельным категори-
ям бюджетников. Индексация 
составит 8—10 процентов или 
5—12 тысяч рублей. Зарплаты 
вырастут у медиков, работни-
ков соцсферы и учреждений 
культуры. А для педагогов, кото-
рым зарплаты повышали в про-
шлом году, введут дополнитель-
ные губернаторские выплаты 
в размере от 5 до 53 тысяч руб-
лей. Их получат преподаватели 
детских школ искусств, педаго-
ги и мастера лучших колледжей. 

Еще из позитивных меди-
цинских перемен, которые ожи-
дают жителей в этом году, глава 
региона назвал модернизацию 
12 подстанций скорой помощи 
и приведение к новому стандар-
ту 100 поликлиник. Помимо ре-
монта здания, это предусмат-
ривает замену оборудования, 
в частности санузел в каждой 
палате, где теперь будут лежать 
не больше четверых. А в следую-
щем году в Красногорске откро-
ют детский областной госпи-
таль, который станет флагма-
ном оказания высокотехноло-
гичной помощи в педиатрии. 

К 1 сентября колледжам об-
ласти добавят еще 800 бюджет-
ных мест. «Нашим предприяти-
ям оборонно-промышленного 
комплекса нужно 5 тысяч спе-
циалистов», — прокомменти-
ровал это решение Андрей Во-
робьев. В частности, рабочие 
руки очень нужны фрязинско-
му НПО «Исток», Загорскому 
трубному заводу в Сергиевом 
Посаде, реутовскому «НПО ма-
шиностроения» и многим дру-
гим предприятиям, в том числе 
иностранным. В области сейчас 
работают 180 предприятий, со-
зданных при участии иностран-
ных инвесторов, и они, даже 
если сменили собственника, 
не сменили род деятельности. 
Регион тем не менее нацелен на 
импортозамещение и в течение 
ближайших трех лет намерен 
открыть 150 предприятий по 
выпуску продукции, которую 
раньше получал из-за рубежа. 

Еще в этом году область пла-
нирует построить 20 новых до-
рог и начать 13 проектов рено-
вации жилья. «Под реновацию 
идет не аварийное жилье, хотя 
оно мало чем отличается от ава-
рийного», — сказал Воробьев. 
Среди муниципалитетов, где 
будут реализовываться проек-
ты, он назвал Дубну, Коломну, 
Фрязино, Раменское, Сол-
нечногорск, Наро-Фоминск, 
Подольск, Долгопрудный и Мы-
тищи. Всего под реновацию по-
падут 373 дома.  

С 1 июля вырастут 
зарплаты у меди-
ков, работников 
соцсферы и учреж-
дений культуры
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Новый «экшн» 
от Гая Ричи и храбр, и робок

Спасти 
сержанта Кинли

Валерий Кичин

И снова приходится начинать с названия фильма, в на-
шем прокате претерпевшего существенные измене-
ния. У нас — «Переводчик», название нейтральное, ни-
чего особенного не сулящее. В оригинале — «Завет», 
«Обязательство», в контексте фильма — «Долг». То есть 
нечто возвышенное, связанное с мужской честью, со 
способностью ощущать и отдавать свой моральный 
долг. Новый фильм Гая Ричи — об этом.

Он мог бы еще и стать актуальной критикой так и 
не выполненных моральных обязательств Соединен-
ных Штатов по отношению к своим коллаборациони-
стам в Афганистане — переводчикам, сотрудникам раз-
нообразных американских миссий. Было обещано их 
эвакуировать, спасти от неминуемой мести исламских 
экстремистов, но на практике люди были брошены на 
произвол судьбы, когда в августе 2021-го американцы 
свернули операцию 
«Страж свободы» в 
этой стране и оста-
вили ее на волю Та-
либана (запрещен 
в России). Однако 
Гай Ричи не пред-
полагал делать су-
губо политический 
фильм и остался в 
границах привыч-
ного ему круга жан-
рового кино. Взры-
воопасная тема 
заявлена только во 
вступительных титрах и в дальнейшем сведена к реаль-
ному случаю, когда спасенный своим переводчиком 
Ахмедом американский сержант Джон Кинли, преодо-
лев бюрократические препоны на родине, добыл для 
Ахмеда и его семьи американские паспорта, вернулся 
в Афган и, рискуя жизнью, сумел вывезти их всех туда, 
где свобода и безопасность.

Герой картины Ахмед, берясь за работу перевод-
чика, не скрывает, что его главная цель — заработать 
и получить право увезти семью из страны, где рулит 
криминал. Это и только это объясняет его верность 
тому, кому он взялся так самоотверженно помогать, — 
немногословному сержанту Кинли. Впрочем, есть еще 
мужская честь — важный лейтмотив фильма, его веду-
щая интонация.

Джона Кинли играет Джейк Джилленхол, набивший 
руку на подобных ролях, и здесь он не вносит в образ 
ничего нового: тот же суровый взгляд, та же повадка 
«хорошего парня», верного долгу, чести и семье. В роли 
Ахмеда — датский актер иракского происхождения Дар 
Салим, тоже суровый и тоже немногословный, но в 
нем чувствуются не только внутренняя мощь и цель-
ность, но и серьезный интеллект. Его действия в филь-
ме выходят далеко за рамки обязанностей перевод-
чика: он хорошо знает и местность, и местные нравы, 
умеет вычислить засаду и так уберечь своих подопеч-
ных, отряженных искать военные склады талибов, от 
роковых ошибок.

Одна из таких вылазок кончается скверно. Сержант 
Кинли тяжело ранен, и начинается «второй акт» дра-
мы: соорудив из подручных материалов сначала но-
силки-волокушу, а потом и телегу, Ахмед из последних 
сил доставляет его к своим. Смотреть эту часть филь-
ма тягостно: крутые горные тропы, унылые пустоши, 
по которым пролегает путь подвижника. Редкие встре-
чи с добрыми людьми, готовыми поделиться бутылкой 
воды. Талибские патрули, с которыми надо по-мужски 
разобраться. Динамики мало, но атмосфера раскалена 
до предела.

И наконец, третий, самый развернутый «акт», до-
стигающий накала высокооктанового триллера. Рис-
куя собственной жизнью, Джон Кинли снова летит в 
Афганистан, где Ахмед с семьей прячутся от мести та-
либов; за головы обоих объявлены награды. Он дол-
жен отыскать своего спасителя и попытаться всех вы-
везти из ощетинившейся автоматами страны, вручив 
обещанные американские паспорта. И здесь Гай Ричи, 
отлучившись было на территорию психологическо-
го триллера, возвращается к хорошо отработанному и 
в совершенстве освоенному им жанру «экшн» — с на-
зойливо бьющей по ушам и нервам закадровой музы-
кой все того же Кристофера Бенстеда, но уже без своих 
фирменных приколов и хохмочек. Здесь действие 
мчится стремительно, даже в минуты осторожного 
торможения сохраняя напряженность. В сцене пере-
стрелок режиссер, увлекшись, даже теряет контроль — 
в монтажной суете перестаешь понимать, где есть кто. 
Но это ненадолго — фильм выруливает к привычной в 
голливудском кино теме красоты сурового мужского 
братства, уважения к боевым доблестям и мощи аме-
риканского оружия, неуязвимого для талибских кара-
бинов и возникающего на горизонте всегда в послед-
нюю решающую минуту.

Оперативно идя по следам недавних событий, 
фильм предпочитает не углубляться в исследование 
причин, побудивших отважных воинов к бегству, как и 
в особенности загадочной страны, которую безуспеш-
но звали к демократическому мироустройству, но по-
терпели полное и, как считается, поучительное пора-
жение. Мы видели в телехронике, как обезумевшие 
от ужаса люди цеплялись за шасси улетавших самоле-
тов, — это была национальная катастрофа, причиной 
которой стало, если называть вещи своими именами, 
предательство. Позор, эхо которого долго не утихало 
в сознании мира. 

Все это, еще совсем свежее в памяти, в новом бое-
вике Гая Ричи сведено к двум-трем финальным тит-
рам — пусть горьким, но никак не связанным с тем, что 
мы только что увидели. Его фильм застрял между об-
щеизвестной документальной правдой и типовым гол-
ливудским боевиком с выжженными солнцем марси-
анскими пейзажами и замотанными в тряпки  невнят-
ными аборигенами, от «салям алейкум» которых все-
гда исходит неясная угроза.  

КНИГИ Какая цифровая классика популярнее в России

Толстой обошел 
Достоевского
Айдана Кусенова

Р
оман-эпопея Льва Тол-
стого «Война и мир» стал 
самой популярной у росси-

ян цифровой книгой в категории 
«русская классика» за послед-
ние 12 месяцев, следует из дан-
ных крупнейшего в России сер-
виса цифровых книг «Литрес». 
Его скачали более 74 тысяч раз. 
Годом ранее лидером среди циф-
ровой русской классической ли-

тературы был роман Федора До-
стоевского «Идиот».

Сервис проанализировал об-
щее количество продаж и бес-
платных скачиваний русских 
классических произведений с 1 
июня 2022 года по 31 мая 2023 
года. По одному произведению 
суммировались скачивания 
всех версий — и в электронном, 
и в аудиоформате.

На втором месте располо-
жился роман Федора Достоев-

ского «Преступление и нака-
зание», эту книгу пользовате-
ли скачали за последний год 64 
тысячи раз. На третьем месте  
— «Анна Каренина» (62 тысячи 
скачиваний), на четвертом — 
«Морфий» Михаила Булгакова. 
Роман «Идиот», ставший лиде-
ром годом ранее, занял только 
пятую позицию.

В топ-10 оказалось сра-
зу четыре «новичка». На ше-
стом месте — роман-антиуто-

пия «Мы» Евгения Замятина, 
написанный в 1920 году, но не 
издававшийся в СССР до 1988 
года. На седьмом снова Досто-
евский — «Братья Карамазо-
вы», на восьмом — «Одноэтаж-
ная Америка» Ильи Ильфа и 
Евгения Петрова, на девятом — 
«Капитанская дочка» Алексан-
дра Пушкина.

Замыкают список самых по-
популярных книг «Мертвые 
души» Николая Гоголя.  

ТЕАТР Машков вернул «Смертельный номер» в «Табакерку»

В нас живут четыре клоуна
Инга Бугулова 

В 
«Табакерке» большая 
премьера — на сцену 
возвращается спек-
т а к л ь  В л а д и м и р а 
Машкова «Смертель-
ный номер». Тридцать 
лет назад — в 1994-м — 
он стал абсолютным 
хитом, с ним театр 

объехал полмира. Покорили 
зрителей и критиков, а самого 
Олега Табакова убедили в том, 
что его талантливые ученики 
созрели для самостоятельного 
плавания в театральном море.

Не устарела ли за эти годы 
пьеса Олега Антонова? Не пока-
жется сегодняшнему зрителю 
«вчерашним днем»? Сюжет, ин-
трига, диалоги те же. Спектакль 
о судьбе творца, о жизни и смер-
ти, дружбе и предательстве… 
Время изменилось и по-новому 
расставило акценты — но ока-
залось, что спектакль по-преж-
нему и свеж, и актуален. «Эта 
история — еще и о стране, — на-
поминает режиссер Машков. — 
Если вы заметили, события 
здесь происходят в 1913 году. 
Накануне потрясений, перед на-
чалом Первой мировой войны».

Ночь. Под самым куполом 
цирка любимец публики, бле-
стящий клоун репетирует свой 
лучший номер. Вдруг — крик! 
Артист срывается и разбива-
ется насмерть — и в тот же мо-
мент из него выскакивает душа: 
четыре клоуна — Белый, Чер-
ный, Рыжий и Длинный. Каж-
дая маска — это он, хотя так не-
похожи. При жизни все они уме-
щались в нем и сосуществова-
ли — теперь же все вольны, как 
птицы. Что тут началось? За-
быв, что все они, по сути, только 
разные стороны одного целого, 
— освобожденные клоуны гото-
вы перебить друг друга, потому 
что каждый уверен: именно он 
достоин занять место погибше-
го на арене и в жизни… 

«Смертельный номер» был 
написан специально для Теат-
ра Олега Табакова и его арти-
стов — так что взяться за нее, как 
за прямое наследие труппы, ре-
шили не случайно. Тридцать лет 
назад эту историю преподнесли 
в подарок своему учителю: Оле-
га Павловича даже не пускали 
на репетиции — пригласили сра-
зу на премьеру. И Табаков — как 
вспоминает Владимир Машков 
— искренне радовался и гордил-
ся своими учениками. Теперь 
этот исключительно психоло-
гический материал — скорее, 
как экзамен. Проверка молодых 
артистов «Табакерки» и театра 
в целом — насколько он жизне-
способен?

— Для всех нас роли в «Смер-
тельном номере» стали подар-
ком, — признается актер Влади-
слав Миллер. Он играет Рыжего 
клоуна. И вспоминает про Ан-
дрея Панина, ушедшего из жиз-
ни, — раньше он играл эту роль, 
влюбляя в себя всех. — У нас с ним 
совпадают дни рождения. Я узнал 
об этом случайно на репетици-
ях. Конечно, для меня это стало 
знаком. Я вдохновлялся и его об-
разом, и спектаклем, который ви-
дел в записи. И все же наш «Смер-
тельный номер» — не повторение. 
Мы другие люди, сейчас другое 
время, другие мысли у Владими-
ра Львовича. Хотя эта история 
по-прежнему — про миссию арти-
ста, про то, что за кулисами. 

В финале на поклоны без 
конца выходят те, кто участ-
вует в «Смертельном номере». 
На сцене зрители видят только 

четырех артистов — какие фо-
кусы, иллюзионы, фейерверки 
и акробатические трюки! Кло-
уны достают «кроликов» из 
шляп, дышат огнем, исчезают в 
деревянных ящиках и выраста-
ют буквально из-под земли… Но 
видимость скрывает сложную 
работу всех цехов. Без них не бу-
дет никаких артистов. 

«Если честно, — делится Чер-
ный клоун, актер Севастьян 
Смышников, — было совсем не-
просто сочетать артистический 
темперамент с мелкой мотори-
кой. В фокусах ведь постоянно 
работают пальцы, кисти рук — 
да еще так, чтобы этого зритель 
не замечал». Для Смышнико-
ва «Смертельный номер» стал 
спектаклем о борьбе с самим 
собой: «Самое удивительное, 
что все эти клоуны вместе есть 
в каждом из нас».

Здесь все, как в настоящем 
цирке. Реплики — искрометные, 
восторг — детский, рот до ушей. 
Но стоит забыться в этом безза-
ботном мире — потусторонний 
вой тотчас напоминает кло-
унам, что все они на самом деле 
уже мертвы, разбились. Это как 
если все вокруг на празднике, а у 
тебя в голове мысли о собствен-
ной смерти. Как с этим жить? 
Взрывать хлопушки, сыпать 
конфетти и делать трюки, не ду-
мая, что рано или поздно услы-
шишь леденящий вой. И ощуще-
ние — Машков его определяет 
просто, — когда «вся жизнь про-
летает перед глазами». 

Олег Антонов, сценарист, 
не в первый раз работает с ре-
жиссером Машковым. Этим 
тандемом созданы полюбив-
шиеся зрителям работы: поми-
мо «Смертельного номера» — и 
«Трехгрошовая опера» в «Сати-
риконе», и кинофильм «Сирота 
казанская». Антонов уверяет: 
«Сегодня Владимир Машков — 
абсолютно состоявшийся, глу-
бокий, остро чувствующий вре-
мя актер и режиссер. Тридцать 
лет назад, конечно, у нас была 

другая энергия. Но самые глав-
ные в жизни понятия не измени-
лись. Поэтому вернулись к это-
му спектаклю».

Машков вспоминает, как 
любил «Смертельный номер» 
Юрий Никулин: великий клоун 
следил за спектаклем так, что 
словно сам проживал происхо-
дящее на сцене. А после гово-
рил артистам за кулисами: «Ре-
бята, если вас выгонят из теат-
ра, я возьму вас в цирк». Мог-

ла для них быть выше похвала? 
Игравшие в том давнем спекта-
кле Сергей Угрюмов (Клоун) и 
Виталий Егоров (Белый клоун) 
сегодня — ведущие артисты «Та-
бакерки». Они же — ассистен-
ты Машкова в работе над но-
вой версией. Какой она вышла? 
Можно увидеть в ближайшие 
дни — 8, 16, 17, 25 и 26 июня.  

А К Ц Е Н Т

Здесь все, как в настоящем цирке: 
реплики — искрометные, восторг — детский

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2573440

МУЗЫКА Yes записали альбом 
с оркестром Олега Кондратенко

Никаких «нет»

Александр Алексеев

У музыкантов легендарной 
группы Yes есть одна удивитель-
ная привычка. Эти рок-звезды 
часто ссорились, «расходились 
навсегда», а потом — поостыв, 
возвращались со свежими идея-
ми. После чего выпускали альбо-
мы, которых от них уже не жда-
ли. Так случилось и на этот раз. 
Хотя на выпуск  23-го альбома — 
Mirror to the Sky — еще больше 
повлияли горе и ностальгия. 

Классики арт-рока и про-
грессива, скрестившие тяже-
лые риффы с авангардом, мад-
ригалами и симфоническим ре-
нессансом, — люди уникальные. 
И дело не только в их коммерче-
ском успехе, несмотря на слож-
ную и умную музыку, не по-
ощряемую в хит-парадах. А в тех 
житейских причудах, которые 
помогают им создавать хиты. 

Оззи Осборн, которого дав-
но ничем не удивишь, однажды 
забрел в студию, где Yes записы-
вали очередной диск. И замер: 
перед пультом звукорежиссе-
ра стояли силуэты коров, ис-
кусственные деревья, большие 
ящики с высаженными цветами, 
чуть дальше — макет деревенско-
го колодца в подлинную величи-

ну. Оказалось, что музыканты 
Yes создавали так себе пасто-
ральное настроение, атмосферу 
простора и природы, которые 
подпитывали музыку.

На этот раз в студии их со-
брала в первую очередь беда: 
в прошлом году ушел из жиз-
ни ударник «золотого состава» 
Алан Уайт. Новые песни, с одной 
стороны, выдержаны в традици-
ях группы, с другой — звучание 
стало более динамичным. Mirror 
in the Sky получился и носталь-
гическим, обращенным в 70—
80-е, и сделанным с акцентом 
уже больше на гитары и удар-
ные, предвещая начало нового 
периода творчества группы. 

Музыканты записывались и  с 
оркестром F.A.M.E. Македонско-
го радио и телевидения, которое 
возглавляет известный в России 
дирижер и скрипач Олег Кондра-
тенко. Тот самый, что недавно 
выпустил с женой Анной альбом 
Navarra, в который вошли скри-
пичные дуэты Сарасате, Веняв-
ского, Шостаковича. 

Интересно, к каким переме-
нам Yes приведет дружба и с эти-
ми талантливыми людьми?  

Недавнюю реаль-
ную трагедию 
в Афгане режис-
сер использует 
для создания стан-
дартного боевика

Пока сержант Кинли и его переводчик Ахмед — только 
командир и подчиненный. Скоро их повяжут беда и долг.

ДОСЛОВНО

Владимир Машков, художественный руководитель 
Театра Олега Табакова
— У спектакля «Смертельный номер» тридцать лет назад была счастливая 

судьба: его любил зритель и ценил Олег Павлович. В тяжелые 1990-е, мне 

кажется, он смог стать тем искусством, которое, как писал психолог Лев Вы-

готский, «есть способ уравновешивания человека с миром в самые крити-

ческие и ответственные минуты жизни». И я очень рад, что спустя столько 

лет на сцену выйдет новое поколение, продолжающее жизнь русской пси-

хологической актерской школы… Да, в зале другие люди, мы живем в дру-

гой стране, но… Желания, метания и поиски смысла жизни — вне времени.

Каждый выход на сцену для настоящего артиста — смертельный номер. 

В цирке это часто связано с реальной опасностью. Для артистов кино и 

театра творческий провал — подобен смерти. Но если шире: разве не все 

люди — артисты? Разве не вся наша жизнь — смертельный номер? Мы же 

заранее не знаем: удастся — или случится провал. А все равно — идем 

по жизни. Потому что нельзя не идти.

Клоуны (слева направо) — Владислав 
Миллер, Севастьян Смышников, 
Владислав Наумов и Артур Касимов.
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Новый альбом Yes получился 
неожиданным не только для слуша-
телей, но и для самих музыкантов.
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ТЕННИС 

На юниорском 
«Ролан Гаррос» 
россиянки еще 
в деле

УСТУПИ КОРТ 
МОЛОДЫМ
Анна Бекетова

Карен Хачанов и Анастасия 
Павлюченкова, выступающие в 
одиночном разряде, и пара Ве-
роника Кудерметова — Людми-
ла Самсонова дольше других 
россиян задержались на «Ролан 
Гаррос», но все же уступили на 
стадии четвертьфиналов. Зато 
наши девушки все еще продол-
жают бороться за титул на юни-
орском «Большом шлеме».

Четыре теннисистки про-
бились в Париже в 1/4 фина-
ла. Чемпионка юниорского 
Australian Open-2023 15-летняя 
Алина Корнеева одержала уве-
ренную победу над австралий-
кой Эмерсон Джонс со счетом 
6:1, 6:1. А 18-летняя Анастасия 
Гурьева выбила из сетки седь-
мую сеяную, словачку Рена-
ту Ямрихову — 6:2, 6:4. Алиса 
Октябрева одолела представи-
тельницу Сербии Теодору Ко-
стович (4:6, 6:2, 6:3), а Алевти-
на Ибрагимова — турчанку Ме-
лису Эрджан (6:2, 2:6, 6:2).

Возвращаясь к основному 
турниру, отметим, что в по-
луфинал вышла 14-я ракетка 
мира Беатрис Хаддад-Майя, 
которая в трех сетах обыгра-
ла седьмую сеяную из Туни-
са Онс Жабер — 3:6, 7:6 (7:5), 
6:1. Хаддад-Майя стала первой 
бразильянкой в Открытой эре, 
пробившейся  в 1/2 финала на 
«Ролан Гаррос», и всего второй 
представительницей Бразилии, 
добравшейся до этой стадии на 
«Больших шлемах» . Этот успех 
позволит ей дебютировать в 
топ-10 рейтинга WTA.

Между тем полуфиналист 
мужского French Open серб 
Новак Джокович, одолевший 
накануне Карена Хачанова, 
перейдет дорогу еще одному 
россиянину. По окончании тур-
нира он опередит в рейтинге 
Даниила Медведева, который 
пока идет вторым.  Впрочем, 
Даня уже готовится к травяно-
му сезону и турниру в Херто-
генбосе, стартующему 12 июня.

А вообще, все в предвкуше-
нии полуфинала между Джо-
ковичем и испанцем Карлосом 
Алькарасом. «Хочется думать, 
что моя молодость переве-
сит его опыт, — сказал Алька-
рас на пресс-конференции. — 
Но это его 45-й полуфинал на 
турнирах «Большого шлема», 
а у меня только второй». 

ВОЛЕЙБОЛ

В Лиге Наций  
выступают 
игроки ряда 
наших клубов

ЛЕГИОНЕРЫ 
БЕЗ ОТПУСКА
Илья Трисвятский

Матчами в Канаде и Японии 
стартовало ежегодное коммер-
ческое соревнование ведущих 
мужских национальных сбор-
ных — Лига Наций, она пять лет 
назад пришла на смену Миро-
вой лиге.

Из четырех уже прошедших 
турниров (в 2020-м отменен из-
за пандемии) Россия выиграла 
половину (2018, 2019), однако 
уже второй сезон подряд наши 
волейболисты из-за санкций не 
участвуют.  Лига Наций стала 
много терять как в спортивном 
плане, так в финансовом и мар-
кетинговом.

Всего участвует 16 команд. 
Помимо Японии и Канады, на 
предварительном этапе  игры 
пройдут в Нидерландах, Фран-
ции, США и на Филиппинах. 
Финальная стадия с восемью 
участниками состоится 19—23 
июля в 11-тысячном дворце 
спорта, находящемся на адми-
нистративной границе между 
польскими городами Сопот и 
Гданьск.

В заявках ряда сборных есть 
игроки из клубов нашей Супер-
лиги. Это новоиспеченный чем-
пион России 2023 американец 
Майка Кристенсон («Зенит-Ка-
зань»), его соотечественник 
Мэтью Андерсон («Зенит», 
Санкт-Петербург),  сербы Мар-
ко Ивович («Динамо-ЛО», Ле-
нинградская область), Дра-
жен Лубурич («Локомотив», 
Новосибирск), Урош Коваче-
вич (новичок уфимского «Ура-
ла»), Аирхоссейн Эсфандиар 
(«Урал») и другие. Сборную 
Болгарии в преддверии нынеш-
ней Лиги Наций возглавил на-
ставник новосибирского «Ло-
комотива» Пламен Константи-
нов. 

ГАНДБОЛ Призеры 
Суперлиги уступают 
белорусским командам
в объединенном турнире

Бросаем хуже

Владимир Ильин

В Санкт-Петербурге сегодня состоится решающий 
матч «Финала четырех» первого сезона объединенной 
Лиги ведущих клубов России и Беларуси. Однако нико-
го из наших команд в главной игре на площадке не бу-
дет. За титул сразятся СКА (Минск) и «Мешков Брест». 

В этом турнире со статусом Восточного дивизио-
ном Ассоциации гандбольных Лиг стран Юга и Востока 
Европы (SEHA) на предварительном этапе выступали 
по четыре коллектива из России и Беларуси. Они были 
разбиты на квартеты и в двухкруговых соревнованиях 
определили участников «Финала четырех».

Его предварительные итоги подтверждают, что 
мужской гандбол по-прежнему входит в ограниченное 
число игровых командных дисциплин, где соперниче-
ство России и Беларуси проходит либо на равных, либо 
при перевесе наших соседей. 

В первом полуфинале шестикратный чемпион 
СССР минский СКА взял верх над бронзовыми призе-
рами недавно завершившейся Суперлиги подмосков-
ными «Чеховскими медведями» со счетом 34:32. У по-
бедителей десять мячей забросил Дмитрий Хмельков. 

Во второй встрече драматизма было больше. Чем-
пион Беларуси-2023 «Мешков Брест» выиграл у обла-
дателей российской «бронзы» «Пермских медведей» с 
минимальным преимуществом — 34:33. Нелишне отме-
тить, что главный тренер брестчан — наш олимпийский 
чемпион Сиднея-2000 Эдуард Кокшаров. 

БАСКЕТБОЛ Мужская 
и женская сборные России 
проведут серию домашних 
международных встреч

Показать себя 
в Крылатском

Илья Трисвятский 

Начиная с завтрашнего дня и в течение недели муж-
ская и женская сборные России проведут серию меж-
дународных товарищеских матчей на домашних пло-
щадках в столице и подмосковном Новогорске. Наши 
команды сыграют с соперниками из Республики Бела-
русь, а девушки дополнительно проведут встречу с со-
отечественницами из старшей молодежки (до 20 лет). 

Мужская национальная дружина под началом серб-
ского специалиста Зорана Лукича находится в Ново-
горске на сборе с 27 мая. Костяк команды составляют 
игроки столичного МБА (семь баскетболистов) и сере-
бряного призера Единой лиги краснодарского «Локо-
мотива-Кубани» (пять). 

— Этот сбор — 
один из самых важ-
ных за последнее 
время, так как мы 
продолжаем созда-
вать и укреплять ко-
мандную «химию» с 
ребятами, которые 
являются нашим бу-
дущим, — считает Лу-
кич. — Приятно, что 
ощущается момент подъема, который сейчас испытыва-
ет коллектив. Между игроками замечательные отноше-
ния, этот позитив мы должны привнести в баскетбол.

Россия сыграет с Беларусью 9 и 11 июня на аре-
не дворца спорта «Баскет Холл» в столичном районе 
Крылатское. Вход для зрителей — свободный. Кстати, 
наши гости на днях провели в Казахстане пару матчей 
с участником чемпионата Единой лиги «Астаной» и 
оба раза терпели поражения. Наиболее известные на-
шим болельщикам игроки Беларуси — Максим Салаш 
(«Пари НН», Нижний Новгород) и Евгений Белянков 
(«Енисей», Красноярск).   

Женская сборная страны, руководимая Алексан-
дром Ковалевым, работает в Новогорске еще дольше 
мужчин — с 23 мая. Основные поставщики кандидатов 
в команду — чемпион России-2022/23 УГМК (Екатерин-
бург), курское «Динамо», столичный МБА, «Спарта 
энд К» из подмосковного города Видное.   

На 12 июня запланирована встреча с молодежкой, 
она пройдет в Новогорске без зрителей. С соперни-
цами из Беларуси девушки встретятся 13 и 15 июня в 
Крылатском. 

Если бы не отстранение от участия в международ-
ных соревнованиях, то наша женская сборная сейчас 
должна была готовиться к отъезду на финальный тур-
нир чемпионата Европы, который стартует 15 июня в 
Тель-Авиве (Израиль) и Любляне (Словения). В борьбу 
вступают 16 участников, они на предварительном эта-
пе разделены на четыре квартета. В плей-офф не попа-
дут только аутсайдеры групп. Финальный матч состо-
ится 25 июня в Любляне.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 июня, пятница, 
«Матч! Страна»
17.55. Россия — Беларусь. Мужчины. Прямая трансляция. 

ФУТБОЛ Обладатель «Золотого мяча» Карим Бензема переехал 
в Саудовскую Аравию. На очереди — Лионель Месси

Звезд тянет на Восток 
Артур Нанян

О
б л а д а т е л ь  « З о л о т о -
го мяча» Карим Бензе-
ма после 14 лет выступ-

лений за «Реал» покинул «ко-
ролевский клуб» и переехал в 
Саудовскую Аравию. Француз 
подписал двухлетний контракт 
с чемпионом этой страны «Аль
-Иттихадом».

Будущее Бензема остава-
лось неясным вплоть до про-
шлого воскресенья,  когда 
«Реал» в последнем матче сезо-
на принимал «Атлетик». Слухи 
о переезде 35-летнего форвар-
да на Ближний Восток ходили 
уже давно, но предполагалось, 
что Карим отработает контракт 

с мадридской командой, дей-
ствовавший до лета 2024 года, 
и затем только обдумает другие 
варианты. Но все круто поменя-
лось в день встречи с «Атлети-
ком»: уже с утра «сливочные» 
официально объявили об уходе 
Бензема.

Понять игрока можно. По-
следний год Карима мучили 
травмы, из-за которых он про-
пустил, к слову, чемпионат 
мира в Катаре. В «Реале» он по-
лучал в разы меньше, чем бу-
дет зарабатывать в Саудовской 
Аравии: по неофициальным 
данным, за два года Бензема за-
работает около 200 миллионов 
евро. Что интересно — трениру-
ет «Аль-Иттихад» бывший гол-

кипер московского «Динамо» 
португалец Нуну Эшпириту 
Санту.

— Рад познакомиться с новой 
лигой в другой стране. У «Аль
-Иттихада» удивительная ис-
тория, невероятно страстные 
фанаты. После завоевания чем-
пионства по итогам прошедше-
го сезона клуб стал силой, с ко-
торой в Азии будут считаться. 
Мне хотелось бы чего-то нового 
в своей карьере, потому я здесь, 
— отметил Бензема на презен-
тации в качестве новичка «Аль
-Иттихада».

Разумеется, главная причи-
на привлекательности первен-
ства Саудовской Аравии — день-
ги. Но до декабря прошлого года 

громких имен в этом чемпио-
нате не было. Все поменялось 
после нашумевшего трансфе-
ра Криштиану Роналду в «Аль-
Наср». Португалец подписал 
соглашение на два года, за ко-
торые он заработает 300 мил-
лионов евро. Вторым на оче-
реди стал Бензема. Поговари-
вают, что близок к переезду в 
Саудовскую Аравию еще один 
обладатель «Золотого мяча», 
бывший одноклубник Ронал-
ду и Бензема по «Реалу» хорват 
Лука Модрич. На Ближний Вос-
ток может переехать и сам Лио-
нель Месси.

У Месси все еще есть предло-

жение от «Аль-Хилаля». Если он 
его примет, то станет самым вы-
сокооплачиваемым футболи-
стом в истории с окладом 200 
миллионов евро в год. Впро-
чем, сам Лионель, который на 
днях ушел из «ПСЖ», мечтает 
о возвращении в «Барселону». 
По последней информации, ар-
гентинец намерен перейти в 
американский «Интер Майа-
ми», а уже оттуда отправиться в 
аренду в стан каталонцев. «Лео 
хочет вернуться в «Барсело-
ну». Верим, что сможем осуще-
ствить трансфер, хотя есть ряд 
моментов», — подчеркнул отец 
и агент Месси Хорхе. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Легендарный кубинский прыгун в высоту дал 
совет, как побить его мировой рекорд

Товарищ Сотомайор

Анна Козина 

Д
е й с т в у ю щ и й  р е -
к о р д с м е н  м и р а  в 
прыжках в высоту 
кубинец Хавьер Со-
томайор приехал в 
Москву на Неделю 
легкой атлетики: сна-
чала сам пробежал в 
звездном забеге на 60 

м по Никольской улице, а потом 
поболел за наших высотников в 
Лужниках.

Борьба между призерами 
чемпионатов мира Данилом 
Лысенко и Ильей Иванюком, 
который буквально несколько 
дней назад прыгнул на 2,33 м 
на турнире в Брянске и повто-
рил лучший результат сезона в 
мире, развернулась серьезная. 
Соревнования закончились на 
высоте 2,31 м. Победу по по-
пыткам одержал Лысенко. Но 
соперники штурмовали высоту 
2,35. Планка каждый раз падала. 
Но все три попытки Ильи Ива-
нюка были очень хорошими. 

И все же до мирового рекор-
да Сотомайора (2,45 м), кото-
рый держится с 1993 года, дале-
ко. Личный рекорд Лысенко от 
2018 года — 2,40 м, у Иванюка — 
это 2,37 (2021 год). Сотомайор 
же 24 раза прыгал за 2,40 м. Это 
просто нереальная статистика. 

Ближе всего к его достижению 
приближались двое спортсме-
нов. Катарец Мутаз Баршим в 
2014-м перелетел планку на от-
метке 2,43 м. А украинец Богдан 
Бондаренко в том же году пока-
зал результат 2,42.

Хавьер Сотомайор рассказа-
ла корреспонденту «РГ» о своей 
нынешней форме и о том, кто и 
когда побьет его рекорд.

Хавьер, не устали ждать, 
когда кто-то побьет ваш 
рекорд?

ХАВЬЕР СОТОМАЙОР: Ну, лет 30 я еще 
потерплю (смеется). А если го-
ворить серьезно, то в какой-то 
из дней кто-то обязательно по-
бьет мой рекорд. В последние 
годы приблизились два атлета. 
2,43 было у Баршима из Ката-
ра. В России тоже всегда много 
хороших прыгунов в высоту. 
Перед соревнованиями в Луж-

никах я думал, что Иванюк или 
Лысенко могут взять 2,33—2,35 
м. Попытки на 2,35 были хоро-
шими. Если обновить мой ре-
корд удастся кому-то из них, я 
их с этим только поздравлю.

Что вообще нужно для того, 
чтобы показать уникальный 
результат?

ХАВЬЕР СОТОМАЙОР: Конечно, нуж-
но иметь талант. Но еще и много 
работать, идти к своей цели, как 
я всегда делал. И тогда свершит-
ся чудо.

Вы участвовали в забеге звезд, 
проиграли гроссмейстеру 
Сергею Карякину. Плохо под-
готовились?

ХАВЬЕР СОТОМАЙОР: Главное было — 
выступить, остальное неважно. 
Я вообще тренируюсь и трени-
рую. Но в последние три-четыре 
недели действительно занимал-

ся мало — немножко беспокоит 
ахилл. Но потихоньку добежал. 
Хотя надо было бы размяться по-
больше, а то было больновато. А 
так я поддерживаю себя в форме.

Какую бы высоту взяли, если 
бы соревновались по своему 
профилю?

ХАВЬЕР СОТОМАЙОР: О, сейчас, ду-
маю, высоко бы не улетел — где-
то 1,92 м. 

Напомним, что на Неделе 
легкой атлетики также состо-
ятся День прыжков в длину и 

тройным, День спринта и тра-
диционный турнир «Мемори-
ал братьев Знаменских». На 
Южном спортивном ядре Луж-
ников выступят сильнейшие 
спортсмены России, Беларуси 
и Турции. Соревнования вхо-
дят в серию профессиональных 
стартов ВФЛА «Королева рос-
сийского спорта». На каждом 
этапе наши легкоатлеты наби-
рают рейтинговые очки, кото-
рые позволят им попасть на Фи-
нал серии. Он пройдет с 17 по 
19 августа в Екатеринбурге. 

Данил Лысенко признался, что для него звание мирового рекордсмена важнее, чем «золото» 
Олимпиады. Хочется войти в историю. Но пока лучший результат россиянина — 2,40 м.

Карим Бензема покинул «Реал» после 14 лет выступлений за клуб и перешел в саудовский «Аль-Иттихад». 

А К Ц Е Н Т

Свой первый рекорд Хавьер Сотомайор 
установил в Москве на соревнованиях 
«Дружба-84». В 16 лет он взял высоту 
2,33 метра 

Владислав Емченко — один из пяти игроков сборной, завое-
вавших серебро Единой лиги в составе «Локомотива-Кубани». 
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Вход на все матчи 
в столичном 
«Баскет Холле» 
будет свободным     

МЕЖДУ ТЕМ 

Закончилась «эпоха» легендарного футболиста и спортивного топ-мене-

джера Паоло Мальдини в клубе, которому он отдал 36 лет и для которого 

выиграл 27 трофеев.

Занимавший с 2019 года пост технического директора Мальдини был 

уволен из «Милана» до официального завершения контракта, действо-

вавшего до лета 2024 года. Вместе с 54-летним футбольным функцио-

нером также лишился должности спортивного директора «красно-чер-

ных» Федерик Массара.

Итальянские спортивные СМИ утверждают, что Мальдини и Массара 

«оказались на улице» с подачи нового владельца клуба Джерри Кардина-

ле — американского бизнесмена. Отмечается, что у Кардинале и Мальди-

ни возникли непреодолимые разногласия касательно бюджета на транс-

феры. Как уточняет TuttoSport.com, Паоло Мальдини пытался добиться 

большей автономии, а также настаивал на увеличении расходов на по-

купку новых игроков. В то время как хозяева предпочитали придержи-

ваться старой бизнес-модели, основанной на лимитированном бюдже-

те. 

На данный момент ясно лишь одно: уход Мальдини и его помощника не-

минуемо повлечет за собой глубокую трансформацию управленческой 

структуры клуба, которая напрямую отразится на трансферах и заклю-

чении новых контрактов.

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Прямая речь:

Данил Лысенко, призер чемпионата мира:
— Классные ощущения соревноваться на глазах Хавьера Сотомайора, 

которому принадлежит мировой рекорд. Пообщаться не удалось, про-

сто пожали руки, он меня поздравил. Но его присутствие добавляло ку-

ража, подстегивало. У нас с Ильей получилась борьба. Он молодец. На 

2,35 ему совсем чуть-чуть не хватило. Что касается мирового рекорда, 

то к нему очень близко подбирался Мутаз Баршим, он был реально го-

тов и на моих глазах пытался покорить 2,46 метра. Не могу сказать, по-

чему рекорд до сих пор не побили. Но я, наверное, предпочел бы ре-

корд мира олимпийскому «золоту». 

Илья Иванюк, призер чемпионатов мира и Европы:
— Сейчас задача — отдохнуть, восстановиться перед «Мемориалом братьев 

Знаменских», который пройдет в субботу. У меня выдалась тяжелая неде-

ля. В пятницу я прыгал в Брянске и повторил лучший результат сезона в 

мире — 2,33 м. Во вторник прыгал в Москве и взял 2,31. Как и обещал, пока в 

сезоне беру высоты за 2,30. Мне, кстати, принадлежит рекорд «Мемориа-

ла Знаменских» — 2,34 м. Загадывать не буду, но попробую его побить.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Два олимпийских чемпиона, легкоатлет Хавьер Сотомайор и фигурист Алексей Ягудин, в забе-
ге звезд не смогли угнаться за гроссмейстером, победителем Кубка мира Сергеем Карякиным. 
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